
ЛОЖНЫЙ
ВЫЗОВ
Сергей ВАХРИН,
полковник, заместитель
начальника управления
пожарной охраны СВАО

-За семь ме-
сяцев это-
го года

пожарные округа
выезжали по тре-
вожным сигналам
более восьми ты-
сяч раз. Из них
1710 - ложные вы-
зовы. Каждый
седьмой! Такие вы-
езды - пустая трата
средств, дополни-
тельный износ тех-
ники. Но главная проблема в том, что на лож-
ные вызовы отвлекается техника, боевые
расчеты. Правда, существует жесткая систе-
ма взаимостраховки, перераспределения сил
- если кто-то уехал на вызов, который оказал-
ся ложным, а в этом же районе реально воз-
ник пожар, туда устремляется техника и лич-
ный состав из соседней части. Но беда в том,
что время прибытия на место возгорания, ес-
тественно, увеличивается.

Ложные вызовы бывают разные. Народ у
нас стал супербдительным, постоянно наче-
ку. И человеку может просто почудиться за-
пах гари в подъезде. Или, скажем, во дворе
горит костер, отблески огня отразились в ок-
нах квартиры жилого дома - а старушка, жи-
вущая напротив, вызвала пожарных. Мы в та-
ких случаях считаем: лучше ошибочный вы-
зов, чем если люди проявят беспечность и
запоздало отреагируют на настоящий огонь.

Однако половина ложных вызовов - из ху-
лиганских побуждений. Это откровенное без-
образие. А если приплюсовать к ним и звон-
ки о якобы заминированных школах, вокза-
лах, офисах (туда мы тоже выезжаем вместе
с милицией, «скорой», ФСБ), то ясно, какие
убытки несет город. Телефонных хулиганов
отлавливают единицы, но чтоб кого-то нака-
зали по-серьезному - не слышал.

Еще одна беда - горящий мусор. За вывоз
его со двора нужно платить деньги. Вот двор-
ники нет-нет да и подожгут его в контейне-
рах. В месяц таких выездов - около сотни.

В нашем округе по сравнению с прошлым
годом количество пожаров уменьшилось -
прежде всего благодаря профилактическим
мероприятиям, работе с населением самих
пожарных, ДЕЗов, ЖЭКов. Посильную по-
мощь оказывает администрация округа - не-
давно закуплено пять новых машин. Хотя по-
требность в современной технике, новых по-
жарных частях больше.

По статистике, больше всего пожаров в
среду и четверг. Почему? Пока ответить за-
трудняюсь. А мусоропроводы в домах горят с
16 до 22. Погибают в огне чаще в пятницу,
субботу и воскресенье. 

В любом случае мы, пожарные, всегда при-
дем на помощь. Но чтобы она не запоздала,
не стоит шутить с вызовами. Как и с огнем.
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Сергей ИВАНОВ,
профессиональный водитель:
- Нет, конечно. Я, например, как купил
машину, совсем не пью: ни в выходные,
ни в праздники. Сейчас работаю шофе-
ром в частной компании. Считаю, что
автомобиль и спиртное - вещи несов-
местимые.

Лидия АНДРЕЕВА,
мать двоих детей:
- Категорически против. Я сама води-
тель и знаю, что даже самое малое ко-
личество алкоголя нарушает координа-
цию и скорость реакции. К тому же рус-
скому человеку неизвестно чувство ме-
ры, от этого страдают и он сам, и окру-
жающие. Никогда в жизни не доверю
перевозить своих девочек шоферу, ко-
торый выпил. Пусть даже только пиво.

Виктор КУЗИН, 
зав. отделением травматологии
городской клинической
больницы имени Боткина:
- Дисциплина на дорогах у нас и так
крайне низкая. Представляете, что бу-

дет, если за руль сядет человек, кото-
рый выпил? Если водителю не по силам
выполнять правила, пусть ездит на об-
щественном транспорте. Сначала надо
научить людей соблюдать законы, а по-
том уже допускать послабления. Надо
принимать более жесткие санкции даже
по отношению к пешеходам, которые
переходят улицу в нетрезвом виде.

Лидия РЕВИНА,
старший инспектор ГИБДД УВД
ЮАО:
- Об этом и речи быть не может. Самые
серьезные аварии происходят именно
по вине нетрезвых водителей. Любая
доза спиртного вызывает отклонения в
концентрации внимания. По статистике,
только в нашем округе за неделю про-
исходит 2-3 крупные аварии, в которых
люди получают очень серьезные трав-
мы или вообще погибают. Мелких ава-
рий, произошедших по вине пьяных за
рулем, на порядок больше. Именно они
совершают большинство наездов на
пешеходов. Причем страдают в первую
очередь старики и дети.

Сейчас, говорят, вышел закон, по ко-
торому водитель может ехать, если у
него в крови 0,2-0,3 промилле алкого-
ля. Но даже бутылка пива дает показа-
тель в 0,5 промилле. А в такой серьез-
ной ситуации, которая сложилась сей-
час на московских дорогах, пить за ру-
лем - преступление.

Рэм КУЛИКОВ, 
художник-ювелир:
- Я автомобилист с 40-летним стажем.
Никогда не выпивал перед тем, как
сесть за руль. Но бывало заводишь ма-
шину в гараж, а рядом - сосед, который
предлагает расслабиться. Я соглаша-
юсь. А потом обнаруживаю: машину-то
поцарапал! Казалось бы, пустяк, но на-
водит на серьезные размышления.
Словом, я категорически против.

Татьяна РЕШЕТНИКОВА,
врач-нарколог:
- Я бы очень не хотела, чтобы водителям
разрешили пить за рулем. Среди моих
пациентов есть и такие, которые риску-
ют, выпив, управлять транспортным

средством. При этом очень немногие
умудряются ездить нормально. В боль-
шинстве же случаев водители-алкоголи-
ки попадают в дорожно-транспортные
происшествия. Нарушение сознания мо-
жет произойти даже от одной бутылки
пива. Автомобиль при этом превращает-
ся в настоящую смерть на колесах.

Эдуард БАЙКОВ, 
владелец и главный редактор
информационного агентства
«Факт-видео»:
- Бывают ситуации, когда невозможно
отказаться от бокала вина или кружки
пива в хорошей компании. Конечно, по-
сле этого за руль лучше не садиться. Но
все же главное в другом - человек дол-
жен прежде всего уметь водить маши-
ну. Если не умеет, то он и трезвым ко-
го-нибудь задавит. Просто водитель
должен руководствоваться элементар-
ным здравым смыслом. Есть у меня
знакомые, которые говорят: «Если не-
много выпью, я же все равно за рулем
чувствую себя уверенно». Такие води-
тели все равно будут обходить запреты.

МОЖНО ЛИ РАЗРЕШИТЬ ВОДИТЕЛЯМ
ВЫПИВАТЬ ЗА РУЛЕМ?

БЛИЦОПРОС

МЭР СЫГРАЕТ С МАЛЬЧИШКАМИ. В
среду, 20 августа, начинается чемпионат
Москвы по футболу среди дворовых ко-
манд. Участие в нем принимают 10 сбор-
ных команд - по одной от каждого адми-
нистративного округа. В двух подгруппах
они определят на лучших спортивных
площадках города четырех участников
финального турнира. Его победитель по-
лучит право встретиться 4 августа со
сборной правительства Москвы, в кото-
рой, как проинформировали «МС» в гор-
комспорте, нападающим выступит сам
мэр столицы Юрий Лужков.

В СТОЛИЦЕ - ПРОМЫШЛЕННЫЙ РОСТ.
По данным Мосгоркомстата, в январе -
июле рост промышленного производства
в столице составил 118,7 процента. Наи-
большие темпы зафиксированы в элект-
роэнергетике, машиностроении, химиче-
ской и нефтехимической, медицинской,
пищевой и полиграфической промышлен-
ности. Свыше 1000 крупных и около
15 000 малых промышленных предпри-
ятий столицы - крупнейшие доноры феде-
рального бюджета. По состоянию на 1 ию-
ля 2003 года в бюджет РФ поступило от
московской промышленности налогов и
сборов на сумму 48,2 миллиарда рублей.

В МОСКОВСКОЙ МИЛИЦИИ - ЖЕНСКОЕ
ЛИЦО. Пополнение штата милиции пред-
ставительницами прекрасного пола - один
из приоритетов кадровой политики ГУВД
Москвы на ближайшие годы. В настоящее
время женщины составляют почти
40 процентов личного состава столичного
ГУВД. Многие из них носят погоны стар-
ших офицеров, а две представительницы
прекрасного пола дослужились до гене-
рала.

УЧИТЕЛЯМ РАЗРЕШИЛИ ПОДРАБАТЫ-
ВАТЬ... УЧИТЕЛЯМИ. Легально подрабаты-
вать разрешило учителям и медикам
Минтруда РФ. Раньше учитель в своем уч-
реждении мог подрабатывать, к примеру,
в качестве уборщика или охранника, но не
учителя. Теперь все ограничения для сов-
местителей сняты.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

Вминувшее воскресенье от стен Кремля стартовал междуна-
родный легкоатлетический пробег, посвященный 60-летию
Курской битвы.

...Раннее утро. У Могилы Неизвестного Солдата участники про-
бега возлагают цветы, чуть позже алые гвоздики ложатся и к
подножию памятника полководцу Георгию Жукову.

Дальше - митинг. Проникновенные слова напутствия легкоат-
летам адресуют первый заместитель мэра в правительстве Моск-
вы Людмила Швецова, депутат Государственной думы РФ Вале-
рий Драганов, глава управы Рязанского района Москвы Анатолий
Евсеев, по чьей инициативе и проводится нынешний пробег.

- Легкоатлеты от мала до велика пробегут по местам сраже-
ний, встретятся с населением, примут участие в митингах, прове-
дут военизированные игры, - рассказал корреспонденту «МС»
помощник главы управы Рязанского района Москвы Александр
Цепойкин. - 24 августа участники вернутся в столицу с капсулами
со священной землей, которую  доставят на Поклонную гору. 

Организаторы и участники подчеркивали: в самом пробеге нет

и не могло быть соревновательного начала, не будет победителей
и проигравших. Ведь идея выше будничных состязаний, погони
за кубками и медалями. Она приобщает молодежь к истории, к
подвигу, что сотворили наши герои - отцы и деды - во время вой-
ны. А это дорогого стоит. 

Как рассказали организаторы пробега, самому юному участни-
ку всего 9 лет, самому умудренному опытом - 74. Знакомлюсь с
одним из бегунов.  

- Мне 70 лет, больше тридцати из них я с удовольствием бегаю
по разным трассам, - говорит руководитель клуба «Активист» из
подмосковного Железногорска Зуфар Исхаков. - А в Прохоровку,
где шли ожесточенные бои, у меня и моих друзей давно было же-
лание попасть, поклониться тем, кто встал тогда стеной перед
врагом, не пустил его дальше. Представьте, очень волнуюсь - как-
то встретят нас люди?  

Кстати, трасса весьма нелегкая, пройдет она по территории пя-
ти областей - Московской, Тульской, Орловской, Курской и Бел-
городской. Средняя норма пробега около 120 километров в день. 

«МС» - Интерфакс 

НАШ САЙТ: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ
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ЗА ПОСЛЕДНИЕ ТРИ ГОДА КОЛИЧЕСТВО
МЕДАЛИСТОВ ВЫРОСЛО НА 2,5 ПРОЦЕНТА.
ЗНАЧИТ, РЕБЯТА ХОТЯТ ПОЛУЧАТЬ
ХОРОШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

от первого лица
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-Любовь Петровна, вы то-
же считаете, что наше
образование лучше

всех?
- Одно из лучших. Несмотря на то

что образование в России уже мно-
го лет финансируется едва ли напо-
ловину, наши педагоги творят на-
стоящие чудеса. Вспомните: еще не
так давно всех учеников стригли
под одну гребенку. Неважно, какие
у тебя способности, талантлив ты
или нет, для всех существовала
единая школа - общеобразователь-
ная, трудовая, политехническая. И
всех учили по усредненной про-
грамме. Вместе со свободой при-
шло и разнообразие учебных заве-
дений, произошел взрыв учитель-
ского творчества. У нас появились
школы, каких нигде в мире нет. Во
Франции, например, такая центра-
лизация, что, если поинтересуетесь
в министерстве, чему в школах учат
детей, там посмотрят на часы и ска-
жут примерно следующее: сейчас
идет второй урок, во всех коллед-
жах страны изучается такая-то те-
ма... Когда я рассказала французам
о нашем многообразии форм обра-
зования, они удивились: как же вы
со всем этим управляетесь? Им
страшно, а нам хорошо, потому что
каждый ребенок может сегодня
найти свою нишу в образовании.
Кто хочет и может учиться, пойдет в
гимназии, в центры образования.
Для тех, у кого проблемы в умствен-
ном развитии, мы предлагаем  на-
бор коррекционных учебных заве-
дений. Проблемы в физическом
развитии, инвалидность - есть це-
лая сеть школ и для таких детей. А
в этом году открываем школу для
всесторонне одаренных. Отбираем
очень тщательно, но уже 70 чело-
век набрали. А ведь работать с не-
заурядными детьми очень трудно, и
в обычной школе далеко не все учи-
теля к этому готовы. В конечном
счете речь идет о создании такого
набора образовательных услуг и уч-
реждений, который позволил бы ре-
бятам реализовать себя.

- А как все же, на ваш взгляд,
образование  связано с экономи-
ческими успехами страны?

- В сегодняшней России - никак.
Но я считаю, что связь должна
быть. Умнейшие люди России  уез-
жают на Запад только потому, что
здесь ученый не может заработать
на приличную жизнь. В результате
наносится колоссальный урон госу-
дарству, и оно должно над этим
серьезно подумать.

В центре непрерывного матема-
тического образования, который мы
создали несколько лет назад, мне
показывали библиотеку, пополнен-
ную трудами американских матема-
тиков. Я удивилась, зная, что мате-
матика в США не на высоте. Оказа-
лось, что авторы трудов - бывшие
наши сограждане.  Мне стало жутко
обидно за свою страну! И все же ис-
пытания, которые приходятся на ее
долю, показывают, что мы народ
крепкий. Далеко не все уезжают...

- Давайте вспомним и о другой
стороне дела. К примеру, нашей
стране принадлежит сомнитель-
ная честь быть родиной лучших
хакеров мира. Это высококвали-
фицированные компьютерщики
с психологией карманников. На
ту же тему вызывает размышле-
ния и школьный предмет с таким
наукообразным названием - «ос-
новы безопасности жизнедея-
тельности». Один из преподава-
телей этой науки с увлечением
рассказывал мне, как правильно
войти в подъезд, чтобы тебя там
не избили и не ограбили. Заме-
тим, что опасность исходит все
от тех же питомцев - бывших или
нынешних - нашей лучшей в ми-
ре школы. Есть ли надежда, что
когда-нибудь можно будет захо-
дить в подъезд, не изучив пред-
варительно советы специали-
стов ОБЖ?

- Вы говорите о воспитании. А я
не считаю, что за него должна отве-

чать только школа. Прошли време-
на, когда партийные руководители
дружно обвиняли школу в том, что
она плохо воспитывает. Да, слово
«образование» подразумевает и
обучение, и воспитание. Школа
должна воспитывать и делает это.

Но даже в самой плохой школе са-
мый плохой учитель не пытается
вырастить преступников. Откуда же
они берутся? В школу ребенок при-
ходит с уже заложенными основа-
ми. Мы, принимая детей-сирот (при-
чем нередко - при живых родите-
лях), из семей алкоголиков, нарко-
манов, проституток, вынуждены
этих детей перевоспитывать: они
успели повидать такое, что многим
взрослым и не снилось. Воспиты-
вать ребенка должны в первую оче-
редь родители, причем с первого
дня жизни.

Я бы так не говорила, если бы не
имела своих детей. Мне некогда бы-
ло сидеть с сыном, но когда я несла
его на руках к няне, чтобы потом бе-
жать в школу, то разговаривала с
ним. О чем? О разном. Например, о
том, что все вокруг живое - и трава,
и деревья, и потому относиться к
ним надо, как к живым. Сыну сей-
час уже сорок, и мне за него не
стыдно.

С ребенком надо разговаривать,
когда он находится еще в утробе
матери. Как правило, в дружных,
работящих семьях вырастают хоро-
шие дети не потому, что с ними нян-
чатся, а потому, что они видят при-
мер родителей, их отношение ко
всему, что достается трудом. Боль-
ше всего хлопот нам доставляют
дети так называемой творческой
интеллигенции - именно оттуда
идет мода на курение, наркотики и
тому подобные удовольствия. А де-
ти из по-настоящему интеллигент-
ных семей, несмотря на нищету, как
правило, составляют здоровое ядро
школьников.

- Ядро, конечно, вызывает сим-
патию, но как выглядит общая
картина? Социологи, например,
утверждают, что нынешние
школьники инфантильны, не хо-
тят взрослеть, не хотят читать,
предпочитают компьютер и раз-
влечения. Словом, выбирают
пепси.

- Эти социологи, думаю, не обща-
лись с ребятами. Иначе они увиде-
ли бы и интерес к жизни, стремле-

ние получить хорошее образова-
ние. Сегодня растет в целом гра-
мотное, раскрепощенное поколе-
ние, с ним общаться - одно удоволь-
ствие. Неправда, что молодежь ра-
зучилась читать и прилипла к ком-
пьютерам. Да и отнюдь не все дети
имеют компьютеры - примерно каж-
дый третий.

Сегодня в Москве высокий спрос
на образование. Помню, я пришла в
лицей при Московском инженерно-
физическом институте, разговари-
ваю с девчонками. Интересуюсь,
зачем им нужны эти углубленная
физика, математика... И слышу в
ответ: нам интересно!

Родители тоже заинтересованы,
чтобы дети получили хорошее обра-
зование. Мы проводим много “горя-
чих линий” общения с населением.
Нередко звонят родители и спраши-
вают: мол, хотим купить квартиру в
таком-то районе, есть ли там хоро-
шая школа?..

- В то же время растет количе-
ство школ для трудных детей.

- Не трудных, а девиантных.
- А в чем разница?
- Это дети, чье поведение, мягко

говоря, отклоняется от нормы. Это
может быть запущенный ребенок,
невоспитанный, просто больной. Но
может быть и талантливый, неорди-
нарный, который в силу своего пси-
хического состояния не может вы-
сидеть на уроке так, как остальные.
В этом плане он и представляет
трудность. Труден он порой не толь-
ко для педагогов, но и для ребят.
Поэтому мы и открываем школы,
где для них разработаны учебные
планы, программы с учетом их со-
стояния здоровья. Там в классах не
по 25 учеников, а по 15. Там работа-
ет медицинский персонал, который
всегда готов прийти на помощь де-

тям. Мы открыли уже шесть школ и
планируем еще три. В каждом окру-
ге должна быть такая.

- Почему же этих школ стано-
вится все больше?

- Стали больше обращать внима-
ние на детей. Хотя, конечно, многие
проблемы можно решить и в самой
обычной школе. Например, ко мне
обратились родители с вопросом,
можно ли сыну-школьнику выпол-
нять домашние задания на компью-
тере, потому что у него очень пло-
хой почерк. Я сказала, что можно. У
моего внука из-за того, что его в на-
чальной школе ухитрились пере-
учить с левой руки на правую (он

левша) - безобразный почерк. Мы
бились над тем, чтобы научить его
красиво писать, но так и не удалось.
Сейчас он уже оканчивает вуз, и
будь в то время возможность вы-
полнять домашние задания на ком-
пьютере, это избавило бы от проб-
лем и семью, и его самого.

- А где тут разумная грань?
Мальчик предпочитает работать
с компьютером, но почему-то
оказывается неспособен нау-
читься  писать слова так, чтобы
его понимали?.. Хорошо. А  дру-
гой мальчик, скажем, не может
обойтись без калькулятора: за-
чем складывать-умножать, если
все сделает машинка?..

- Я думаю, что обязательно нуж-
но учитывать не только возможно-
сти ребенка, его способности, но
также желания и интересы. Нельзя
учить всех одинаково, каждому
нужно находить свой путь в образо-
вании. Это и есть то самое индиви-
дуальное обучение, о котором так
долго говорили и не могли осуще-
ствить.

- Как это отражается на школь-
ных успехах?

- Нас поначалу насторожило рез-
кое увеличение количества медали-
стов - настоящий взрыв. За послед-
ние три года количество медалей
увеличилось на 2,5 процента. Нет
ли тут натяжки? Решили посмот-
реть, насколько объективны оцен-
ки, и создали независимую комис-
сию, в которую вошли учителя, ме-
тодисты, преподаватели вузов. В
результате из 4967 кандидатов на
медаль лишь 17 не подтвердили вы-
сокий уровень знаний. Вывод: ребя-
та стремятся получить хорошее об-
разование, и это им удается.

Что же касается успеваемости...
Иногда в печати появляются неком-
петентные статьи о том, что-де в
школах итоги работы подводят по
успеваемости. Ничего подобного,
этим мы не занимаемся! Зато регу-
лярно проводим смотры округов,
оцениваем условия для обучения и
воспитания детей. Мы хотим, чтобы
в каждом округе был представлен
полный набор необходимых услуг.
Интересует нас и количество второ-
годников, которое, кстати, год от
года сокращается.

- Какие еще эксперименты
идут в школах?

- Много лет идет, например, экс-
перимент по безотметочной систе-
ме для начальных школ. Она хоро-
ша тем, что при неудаче ребенок не
получает моральную травму. Для
старшеклассников кроме пяти-
балльной системы есть и десяти-, и
двенадцатибалльная, причем у каж-
дой - свои достоинства. При тести-
ровании и вовсе используется сто-
балльная система.

То, что оправдало себя, становит-
ся нормой. Так, за последние годы
получило распространение домаш-
нее образование. Уже есть школы,
где действует такая форма обуче-
ния. Скажем, приходят родители, ко-
торые хотят, чтобы ребенок учился
дома. Пожалуйста, пишите заявле-
ние. Хотите - сами обучаете, хотите -
приглашаете учителей к себе, а вам
будут платить за это из городского
бюджета образования. Но вы при-
креплены к этой школе, поэтому ре-
бенок должен периодически прихо-
дить и сдавать контрольную работу,
проходить собеседования, то есть
показывать уровень знаний. Чтобы
система развивалась, наш институт
открытого образования ведет эту
проблему как методический центр.

Шире стали использовать воз-
можности экстерната. Теперь для
этого не надо, как раньше, покидать
школу. Вы можете сдавать досрочно
экзамены, опережая сверстников,
но по окончании 11-го класса приде-
те сдавать два федеральных экза-
мена - математику и литературу.

- Мы уже говорили о матери-
альном положении нашего обра-
зования. Известно, что десятки
московских школ находятся в
аварийном состоянии, а учителя
по-прежнему бедствуют. Изме-
нится ли что-нибудь в ближайшее
время?

- Если сравнить Москву с другими
регионами, то за счет надбавок мэ-
рии и городского правительства зар-
плата в среднем составляет 4,5 ты-
сячи рублей, что примерно вдвое
больше. Но в Москве и более высока
стоимость жизни, поэтому даже этих
денег недостаточно. С 1 октября
правительство страны увеличит зар-
плату всем бюджетникам на треть, а
московское правительство увеличит
надбавки примерно на столько же.

Что касается школ, то в Москве
46 школ были в аварийном состоя-
нии - в основном довоенной, а то и
дореволюционной постройки. 12
школ уже снесены и построены но-
вые по индивидуальным проектам. 

- Над чем сейчас работает Де-
партамент образования?

- В новом учебном году мы про-
должим работу, в частности, по
объединению в школах основного и
дополнительного образования, что-
бы дети могли и учиться, и зани-
маться в различных кружках, студи-
ях, секциях. Среди приоритетных
направлений  также работа с инва-
лидами, здоровьесберегающие тех-
нологии. Продолжим формирова-
ние моделей профильного обуче-
ния, подготовку школьников к выбо-
ру профессии. Cловом, молодое по-
коление должно войти в жизнь во
всеоружии знаний.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Любовь Петровна КЕЗИНА
родилась в Москве. Окончила
Московский государственный
педагогический институт им.
Ленина. Работала учительни-
цей в школе, затем инструкто-
ром Первомайского райкома
КПСС. В 70-е годы заведова-
ла Первомайским отделом
районного образования. С
1977 г. - секретарь исполкома
Первомайского райсовета.
Несколько лет возглавляла
райком КПСС. С 1986 г. - ру-
ководитель Департамента об-
разования столицы.

Любовь КЕЗИНА:

НЕЛЬЗЯ УЧИТЬ 
ВСЕХ ОДИНАКОВО

О том, что наше образование лучшее в мире, мы
слышали не раз. Но если качество образования и
связано с качеством жизни, то не всегда напря-
мую. Иначе придется предположить, будто все на-
ши отличники выехали на Запад, оставив государ-
ственные заботы троечникам.
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что нас волнует...
ПОРА НАКОНЕЦ ВСЕРЬЕЗ

УЧИТЬСЯ УВАЖАТЬ СЕБЯ -
И ГОРОД,

В КОТОРОМ ЖИВЕМ

Парадокс наших дней:
чем больше усилий тра-
тится на благоустройст-

во столицы, тем сильнее че-
шутся руки у вандалов.

Каждый год, к Дню города,
становятся неузнаваемыми
многие дворики, скверы, пар-
ки. Появляются новые лавоч-
ки, беседки, малые архитек-
турные формы на детских
площадках, даже фонтаны. На
все это расходуются немалые
деньги из городского бюдже-
та, который формируется за
счет налогоплательщиков, то
есть за наш с вами счет. На-
пример, чтобы благоустроить
двор, сделать его празднич-
ным и нарядным, разбить га-
зоны, посадить цветы и дере-
вья, построить теремки и ка-
чели для детей, словом, сде-
лать то, на что хватит фанта-

зии у городского человека,
требуется порядка 700 тысяч
рублей.

Но коммунальщики сетуют:
все эти красоты, все эти види-
мые знаки благоустройства и
благополучия исчезают за
два-три года. А потом начинай
все сначала. Кто ломает ла-
вочки, уносит декоративный
камень, обрывает цветы с
клумбы, тащит в металлолом
качели? Не дикие племена ко-
чевников, а мы сами - жители.
Одни ломают и портят, другие
- смотрят и молчат. Значит, в
душе каждого - и наблюдате-
ля, и хулигана - сидит вандал.

Вот пример, что называет-
ся, не в бровь, а в глаз. Неда-
леко от метро «Юго-Запад-
ная» есть универсам. К нему
ведет широкая лестница, ко-
гда-то полностью облицован-

ная мраморными плитами.
Что от этой облицовки оста-
лось? Шершавая цементная
стена. А ведь чтобы отбить
мраморную плиту, без зубила
и внушительной кувалды не
обойтись. Но место-то бой-
кое. Днем и ночью - милиция,
неподалеку - вход в метро,
жилые дома. Стало быть, лю-
ди и слышат, и видят, но па-
лец о палец не ударят, чтобы
остановить вандала. И уверен,
что орудовали тут не заезжие
громилы, а местные, у кото-
рых эта лестница на виду из
окна.

Где корни вандализма, в
чем его причина? Известный
видеоэколог Василий Филин
полагает, что однообразная
городская застройка, прямо-
угольные линии, бетонные ко-
робки давят на психику горо-
жанина. Отсюда - и усталость,
и ухудшение самочувствия, и
постоянное ощущение стрес-
са. Стресс у многих выливает-
ся в агрессию...

Вслед за Достоевским, ко-
гда-то бросившим крылатое -
«красота спасет мир», Васи-
лий Филин пытался доказать,
что скамеечка в русском сти-
ле, деревянный медвежонок

под деревом - все то, что ра-
дует глаз, способно вандала
снова сделать человеком. Эта
мысль очень близка и замес-
тителю начальника Москов-
ского городского управления
лесами Виктору Новикову, ко-
торый не понаслышке знает,
что такое вандализм. Высту-
пая на одной из научно-прак-
тических конференций, по-
священной проблемам благо-
устройства, он отметил, что
эта беда не искоренима ника-
кими мерами в обозримом бу-
дущем, но на прекрасное тво-
рение человеческих рук, будь
то резная скамейка или дере-
вянная скульптура во дворе,
рука вандала поднимается ре-
же.

Увы, это отнюдь не прави-
ло. До сих пор многим памя-
тен случай, когда вандалы за
одну ночь в Лосиноостров-
ском парке уничтожили около
двух десятков скамеек, распо-
ложенных в живописных мес-
тах, вдоль речного берега.
Красота себя не уберегла. Или
возьмите метро. Было время,
на станции никто под ноги
плюнуть не смел, не то что
бросить бутылку из-под пива.
Сейчас и плюют, и окурки

бросают. Красота, запечат-
ленная в мраморе, осталась та
же, но люди изменились - и
не в лучшую сторону.

Сегодня главное требова-
ние коммунальщиков, приво-
дящих в порядок дворы, - что-
бы все конструкции были на-
дежны. Если скамейки, то из
бруса или бревен, закопанных
на метровую глубину. Если
сварные конструкции - то из
прочного металла. Все эти ан-
тивандальные изыски, вопло-
щенные в малых архитектур-
ных формах: скамейках, сто-
ликах, качелях, - давно полу-
чили название «медвежья ме-
бель». В Москве существуют
специальные мастерские, спе-
циализирующиеся на ее изго-
товлении. Например, в при-
родном парке «Битцевский
лес». Такую мебель давно уже
используют в скверах, лесо-
парках. И результаты непло-
хие: просто не каждому хули-
гану она по зубам. Разве что
ножиком что-то можно наца-
рапать, отметиться. Конечно,
вандалы - народ изобрета-
тельный. Могут с ломиком
приехать или с пилой-болгар-
кой... Но это требует дополни-
тельной энергии, времени -

легче сокрушить застеклен-
ную автобусную остановку...

Словом, на «медвежью ме-
бель» и во дворах пока вся
надежда. Со временем, быть
может, появится сознатель-
ность и ответственность за
свой город хотя бы у какой-то
части москвичей, способной
осадить вандала. Пока же ча-
ще всего налицо равнодушие.
Конечно, есть милиция - она
воюет с хулиганами. Но на ка-
ждого, оторвавшего рейку от
уличной скамейки, не заве-
дешь уголовное дело, да и нет
такой статьи - «вандализм».
Есть термин - «хулиганство»,
но он весьма туманен, за ним
фигура вандала теряет реаль-
ные очертания, а следова-
тельно, нет и статистики ван-
дализма. Сегодня он разло-
мал песочницу, завтра под-
рался с соседом, послезавтра
в нетрезвом виде оскорблял
нецензурными словами про-
хожих. И за первое, и за вто-
рое, и за третье его можно
привлечь к ответственности.
И если наказывать не словес-
ным предупреждением участ-
кового, а по-серьезному, то
пол-Москвы можно смело уп-
рятать за решетку. Разве это
дело? Пора в конце концов
учиться уважать себя и город,
в котором живем.

Александр АСТАФЬЕВ,
обозреватель газеты
«Московская среда»

Оказывается, год от года мы ста-
новимся богаче. По крайней ме-
ре так считают англичане. И они

начинают испытывать к нам благодар-
ность за то, что мы так щедро делимся
с ними своими подземными богатства-
ми. Ведь уже скоро по дну Балтийско-
го моря будет проложен трубопровод,
по которому потечет на туманный Аль-
бион голубой поток газа. Как известно,
всего через пять лет Англия полностью
лишится своего топлива. Казалось бы,
жителям страны предстоит потуже за-
тянуть пояса, потому что придется за-
купать топливо на мировом рынке, где
оно стоит недешево. Однако теперь по-
ложение меняется: газ из России поз-
волит англичанам не только избежать
энергетического голода, но и увели-
чить экспорт продуктов, производи-
мых из природного газа. 

Странная ситуация, не правда ли?
Запасы газа в России огромны, ни

одна страна по этому показателю не мо-
жет с нами сравниться. Уже сегодня
практически вся Европа получает наш
газ. А если принять во внимание еще и
нефть, что течет туда же по многочис-
ленным трубопроводам, пересекающим
всю  Россию, то любому европейцу ста-
нет понятно, насколько его благополу-
чие зависит от того, как на Севере или в
Сибири работают русские парни.

Но почему мы отдаем газа и нефти
все больше, а становимся все беднее?

А секрет прост: ни одна уважающая
себя цивилизованная страна  сырую
нефть продавать не будет. Так считает
академик Н. Платэ. Даже если из сы-
рья делать самый плохой бензин, то
его стоимость   будет существенно вы-
ше, отмечает ученый.  Если же выра-
батывать не только бензин, но и про-
изводить функциональные продукты
для химической и фармацевтической
промышленности, всякого рода сма-
зочные и строительные материалы, то
отдача будет еще выше. Аналогичная
ситуация и с природным газом. Сжи-
гать его - это топить печь ассигнация-
ми. Актуальность образа, предложен-
ного великим Менделеевым, от века к

веку только возрастает! Но мы упорно
перекачиваем сырую нефть и газ по
трубам на Запад, предпочитая полу-
чать гроши, а не зарабатывать серьез-
ные деньги. Тут особого ума не надо:
строй газопроводы и переводи собст-
венные природные ресурсы.

На общем собрании РАН академик
Н. Платэ выступил с докладом  об ито-
гах научных исследований по комп-
лексной программе «Фундаменталь-
ные основы энергохимических техно-
логий». Сообщение ученого, без всяко-
го преувеличения, было воспринято
как сенсационное. Еще бы: ведь речь
идет о  новом направлении развития
уже не просто науки, а промышленно-
сти и всей экономики! И это не гипоте-
зы, не теоретические размышления, а

реальность. Бесспорно, то, чем занима-
ется большая группа исследователей,
чьи работы координирует  вице-прези-
дент РАН Н. Платэ, - это принципиаль-
ный прорыв в химии и энергетике, ве-
ликое открытие конца ХХ века. В насту-
пившем столетии ему суждено совер-
шить научно-техническую революцию. 

В частности, учеными создан ХРС -
химический реактор сжатия. Это не
что иное, как известный дизельный
двигатель.  ХРС способен работать в
трех режимах: можно получать мета-
нол, диметиловый эфир, а также  - мо-
торные топлива. Фантастика? Отнюдь!
Такие реакторы уже работают. К сожа-
лению, лишь в экспериментальном
порядке. 

А наши ученые предлагают сделать
очередной шаг. Важнейшая тенденция
развития современной химии - это со-
здание конкурентоспособных видов
топлива. Один из них, подчеркивает
Н. Платэ, - диметиловый  эфир, кото-
рый получается из метана. В России
придумана элегантная, красивейшая и
экономичная технология получения
диметилового эфира из природного
газа. В частности, используется хими-

ческий реактор на базе ракетных дви-
гателей. Лабораторные работы поза-
ди, уже созданы и действуют опытно-
промышленные установки.

Правительство Москвы поддержало
инициативу ученых. В 2005 году по го-
роду будут бегать автобусы на эфире.
Это  улучшит экологию, резко удеше-
вит транспортные расходы. К сожале-
нию, ни Правительство России, ни
олигархи, ни Газпром особого интере-
са к подобным открытиям российских
ученых не проявляют. Зачем, если
можно продавать сырую нефть и газ?!
Их не заботит, что бензин у нас стоит
дороже, чем в тех странах, куда мы
экспортируем свою нефть.

А вот в той же Англии, например,
идеи российских ученых получают
широкую поддержку. Таким образом,
через несколько лет - не сомневаюсь!
- именно там из нашего газа по нашим
идеям и проектам будут получать но-
вое топливо для новых автомобилей.

Наступил XXI век. Он коренным об-
разом изменит жизнь людей. Главную
роль в этом сыграет наука. И чем
раньше наши политики это поймут,
тем лучше будет для всех нас.

Недавно на Корей-
ском полуострове
отметили пятидеся-

тилетие соглашения меж-
ду Пхеньяном и Сеулом о
прекращении огня. Исто-
рический документ оста-
новил трехлетнюю войну,
унесшую полмиллиона че-
ловеческих жизней. Одна-
ко прочного мира и покоя
достигнуто не было. Приз-
рак войны бродит здесь по
сей день, вызывая хрони-
ческую лихорадку в поли-
тических и военных сфе-
рах. В последнее же время
острота проблемы обрела,
можно сказать, глобаль-
ное звучание. Связано это
с фактическим выходом
КНДР из системы нерас-
пространения ядерного
оружия. Аргумент  северо-
корейское руководство
приводит железный: иметь

возможность ответить Со-
единенным Штатам на их
угрозу расправиться с не-
угодным коммунистиче-
ским режимом. И хотя
официальный Вашингтон
давал заверения в том,
что не стремится к смене
нынешней власти в КНДР,
последняя испытывает
тревогу после военной ин-
тервенции США в Ираке. 

Среди некоторых аме-
риканских экспертов су-
ществует убеждение, что
северокорейцы никогда не
уступят давлению со сто-
роны США, добивающихся
от Пхеньяна отказа от про-
должения ядерных разра-
боток. Но есть и другое
мнение: Северная Корея
выбросила свою ядерную
карту на прилавок между-
народного торга только
для того, чтобы добиться

уступок со стороны США.
Пхеньян уже прибегал к
подобной тактике «балан-
сирования на грани вой-
ны» в 1994 году, когда Ва-
шингтон предпринимал
попытки разрядить пер-
вый ядерный кризис на
Корейском полуострове.

Между тем ядерные ам-
биции КНДР могут рассер-
дить ее давнего союзника
в лице Китая, выступаю-
щего за безъядерный ста-
тус Корейского полуостро-
ва. Пекин скорее всего от-
рицательно отреагирует
на заявление КНДР (если
таковое прозвучит) о вхо-
ждении в клуб ядерных
держав. Примерно в таком
разрезе оценивают ситуа-
цию и американцы. Они
полагают, что, если Пхень-
ян провозгласит себя
страной с ядерным оружи-
ем, это вынудит КНР бо-
лее активно поддерживать
американскую политику
по этой проблеме. Ведь
китайцев более всего бес-
покоит то обстоятельство,
что превращение КНДР в
ядерную державу приве-
дет к оттоку из Азии меж-
дународных инвестиций.

Ничего хорошего для се-
бя в подобной перспекти-
ве не видит и Россия, кото-
рая в случае возникнове-
ния нового очага ядерной
войны окажется в непо-
средственном соприкосно-
вении с ним. Как, впрочем,
и Япония, которая, давно
войдя в круг мировых тех-
нологических лидеров, в
принципе тоже могла бы
выступить с претензиями
на обладание оружием
сдерживания. Если она
этого не делает, вовсе не
означает, что такие пре-
тензии она не держит в
своем уме.

Круг острозаинтересо-
ванных сторон, таким об-
разом, очевиден: две Ко-
реи, США, Китай, Россия,
Япония. Их дипломаты и
проведут в конце августа
в Пекине шестисторонние
переговоры по ядерной
проблеме КНДР. Вопрос
согласован, подготовка
встречи вышла на фи-
нишную прямую. Ну а что
международное сообще-
ство получит в итоге -
увидим. Пока лишь мож-
но констатировать, что
каждый участник перего-

воров объективно заинте-
ресован в достижении
компромисса между дву-
мя главными спорщиками
- Вашингтоном и Пхенья-
ном. Последние же, судя
по периодически поступа-
ющей информации, ин-
тенсивно отрабатывают
доводы в стремлении по-
лучить искомый резуль-
тат при наименьших ус-
тупках.

Что тут видится самым
примечательным? Навер-
ное, то, что корейское ру-
ководство, обвиняя аме-
риканцев в осуществле-
нии враждебной политики
и подготовке войны про-
тив КНДР, требует от Ва-
шингтона подписания
юридически полноценно-
го, равноправного пакта о
ненападении. Без него,
мол, шестисторонняя
встреча ничего не даст,
несмотря ни на какие кол-
лективные гарантии безо-
пасности. И такая твер-
дость северокорейцев, за-
метим, действительно за-
ставляет американцев
вносить коррективы в их
прежние непримиримые
установки. Белый дом, как

сообщают, «рассматрива-
ет сейчас возможность
примиренческих шагов», о
чем пишет «Нью-Йорк
таймс». 

Речь может идти и о ка-
ких-то письменных заве-
рениях Белого дома об от-
сутствии планов военной
интервенции против
КНДР, и об отмене ограни-
чений на деятельность ме-
ждународных организаций
с целью оказания помощи
Пхеньяну в решении эко-
номических проблем. И о
других шагах политиче-
ского и экономического
порядка, которые бы сти-
мулировали разоруженче-
ское поведение Северной
Кореи. 

В общем, некоторая ос-
нова для компромиссного
решения имеется. Поэто-
му, несмотря на пропасть
недоверия между Пхенья-
ном и Вашингтоном, не-
смотря на застарелый
психологический фактор
корейского разлома, заце-
питься дипломатам есть
за что. Ну а зацепившись,
можно развивать перего-
ворный процесс вширь и
вглубь.

Владимир ГУБАРЕВ,
лауреат Государственной премии
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Вадим МАРКУШИН,
журналист-международник

КОРЕЙСКИЙ РАЗЛОМ

ДЫШИТЕ ГАЗОМ, ГОСПОДА!

БОЯТСЯ ЛИ ВАНДАЛЫ КРАСОТЫ?
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день за днем:

Вопросы развития торгово-
го сотрудничества обсудила в
пятницу, 15 августа, делега-
ция Казахстана, находившая-
ся в российской столице с
официальным визитом, с пер-
вым заместителем мэра в
правительстве Москвы, руко-
водителем комплекса город-
ского хозяйства Петром Аксе-
новым.

Речь, в частности, шла о
намерении московских вла-
стей закупать в Казахстане
широкий ассортимент сель-
скохозяйственной продукции
- баранины, деликатесов из
конины, зерновых культур, а
также овечьих шкур для обув-
ной промышленности. Петр
Аксенов от имени правитель-
ства Москвы пригласил ка-
захстанских производителей
принять участие в традицион-
ной продовольственной вы-
ставке «Золотая осень» на
ВВЦ и заключить прямые до-
говора.
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В среду, 13 августа, анали-
тический финансовый центр
«Рейтинг» опубликовал свою
традиционную классифика-
цию столичных банков. Хотя
и условный, это все же ори-
ентир для населения в его
деловых отношениях с бан-
ками.

По состоянию на 1 августа
в группу банков «высокой на-
дежности» включены Банк
Москвы, Альфа-банк, Газ-
промбанк, МДМ-банк. К бан-
кам очень высокой группы на-
дежности отнесен Внештор-
гбанк. Высший балл по на-
дежности присвоен только
Сбербанку РФ.

На долю Сбербанка при-
ходится около 40 процентов
корпоративных вкладов в
стране и почти 70 процентов
вкладов населения. Его ли-
дирующее положение, по
мнению аналитиков, обу-
словлено такими фактора-
ми, как статус государст-
венного кредитного учреж-
дения, высокая ликвид-
ность, обеспечиваемая при-
током клиентских вкладов,
улучшающиеся показатели
финансовой деятельности.
Однако они отмечают и вы-
сокий уровень издержек, и
значительные кредитные
риски.

Мэр столицы утвердил по-
становление о едином реест-
ре документов, выдаваемых
органами и организациями ис-
полнительной власти по прин-
ципу «одного окна». Об этом
сообщил в четверг, 14 авгу-
ста, пресс-центр администра-
ции Москвы.

В реестре более 400 доку-
ментов, которые должны вы-
даваться структурами город-
ской власти, в том числе де-
партаментами жилищной по-
литики и жилищного фонда,
жилищно-коммунального хо-
зяйства, органами соцзащи-
ты, здравоохранения, культу-
ры и др. В каждой соответст-
вующей структуре теперь бу-
дет организована специаль-
ная служба. Документы долж-
ны оформляться не более чем
за 10 дней. За исключением
справок по переустройству
помещений в жилых домах -
на это отведен срок в 14 дней.
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НАДЕЖНОСТЬ,
КАК В БАНКЕ?

ПО-СОСЕДСКИ,
ЗА ТЫЩУ ВЕРСТ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 31 (39), 20 - 26 августа 2003

В ТОМ ОКНЕ,
КАК НА ЭКРАНЕ...

Честно признаться, жгучего любо-
пытства название не вызывало – эка
невидаль молоко, масло, кефир, ря-

женка, йогурты всякие...
Но – сыр!
Именно он заставил нас пойти на вы-

ставку-ярмарку, ибо, впервые побывав на
ней в прошлом году, мы сохранили воспо-
минание о российских сырах, поразивших
нас отменным вкусом. Поэтому, войдя в
помещение Моспродярмарки, прежде
всего поспешили к сырам...

Выставка радовала глаз обилием това-
ра и дизайном витрин, белизной одежд и
улыбками участников.

Но главным был – запах.
Дурманящий аромат распространяли

сыры, разложенные на тарелочках!..
И надо было такому случиться, что пер-

вым на глаза попался победитель про-
шлогодней выставки ОАО «Дорогобуж-
ский сыр» (Смоленская область, город
Дорогобуж).

- Можно попробовать? – спросили мы у
менеджера фирмы Людмилы Курносо-
вой.

Людмила Кузьминична охотно выдала
по кусочку.

Ах, какой это был сыр! Так бы ел, ел и
ел...

Потом мы поинтересовались у Людми-
лы Кузьминичны результатом победы на
прошлогодней выставке.

- Нулевой, - сказала она, не переставая
улыбаться. – Москвичи с удовольствием
покупали нашу продукцию. Но не было
оптового покупателя. А наша главная цель
– заключение договоров.

И тогда мы спросили, чем она объясня-
ет нулевой результат. 

- Оптовики берут то, что дешевле, по-
рой проигрывая на качестве. А наш про-
дукт – натуральный. Бесплатно его отда-
вать не хотим.

Впрочем, Людмила Кузьминична наде-
ется, что «Дорогобужский сыр» все-таки
найдет путь к московским прилавкам...

Ругнув дорогие импортные сыры на
полках столичных магазинов и пожелав
дорогобужцам удачи, мы наметили оче-
редную жертву своих вкусовых притяза-
ний, но... были остановлены двумя участ-

ницами, настойчиво предлагавшими отве-
дать из небольших стаканчиков.

Отведали. Похоже на йогурт – и очень
вкусно!

- И кто ж угощает? - полюбопытствова-
ли мы.

- ООО «Света», поселок Товарково Ка-
лужской области, - ответила старший ми-
кробиолог фирмы Галина Перминова.

- Между прочим, калужская водка за-
воевала сердца москвичей. А как с вашей
продукцией? – строго спросили мы при-
ветливого экспонента.

- Посмотрите, сколько у нас дипломов!
– отреагировала она. - Мы выпускаем би-
фифрут по технологии Екатеринбургского
института охраны младенчества. Недавно
начали выпускать лактофрут по своей тех-
нологии. Без консервантов и подсластите-
лей. Он изготавливается из натурального
молока и имеет ГОСТ. Относится к детско-
му питанию. В Москве мы продаем би-
фифрут уже четыре года. Снабжаем боль-
ницы, садики, школы. Отзывы самые хо-
рошие. 

- Но почему только садики, школы да
больницы? – удивились мы.

- Для торговой сети наш продукт слиш-
ком капризен, - охотно объяснила Галина
Михайловна. - Температура хранения не
выше 6 градусов. Потому что микробы в
продукте живые и участвуют в сквашива-
нии молока. Стоит только температуре по-
выситься, они активизируются – и про-
дукт киснет. Отсюда – жесткие условия
хранения.

Галина Михайловна сказала и о том, что
оба их изделия занесены в международ-
ный реестр «Экологически безопасный
продукт».

Потом мы опять лакомились сыром –
таким вкусным, что другого и не надо. У
него даже название необычное: «Нерус-
са». Изготовлен ОАО «Комаричимол-
пром» (Брянская область, г. Комаричи).

Но угощавшая нас инженер по сбыту
Вера Шумченья была грустна.

- О чем грустим? - спросили мы, хотя о
причинах догадывались.

- Не нравятся эти выставки, - без обиня-
ков ответила Вера Васильевна. - Нет опто-
вых покупателей. Видимо, плохо освеща-

ется в прессе выставка-ярмарка и ее цели.
Обиду брянских сыроделов понять

можно: на прошлогодней выставке их сы-
ры были в числе лучших. Да и на нынеш-
ней в первый же день почти весь сыр мо-
сквичи раскупили. При нас подошла ба-
булька, цену услышала и немедленно от-
реагировала: «Как дешево! Милая, сырку-
то я у тебя куплю». Комаричанам же ну-
жен оптовый покупатель. Его нет. Отсюда
– разочарование...

Вспомнился разговор с руководителем
Департамента продовольственных ресур-
сов Александром Бабуриным – обсуждали
итоги прошлогодней выставки-ярмарки,
заговорили о том, почему на прилавках
Москвы мало замечательных отечествен-
ных сыров.

- Увы, мы находимся в ситуации, когда
по закону обязаны купить новозеландское
масло только потому, что оно дешевле, -
ответил Александр Иванович.

- Но как там у Пушкина: «Не гонялся бы
ты, поп, за дешевизной»...

- Так ведь и мы так считаем! Надо ме-
нять законы. Я понимаю, что масло из Во-
логды на 10 рублей дороже, но это насто-
ящее масло! Мы должны поддержать
своего производителя: будет это квота на
ввоз импортного сырья либо субсидии
нашему производителю, как предлагает
Москва. Пусть мы затратим сегодня боль-
ше средств на финансовую поддержку,
зато завтра начнем производить больше
и лучше. И это всем выгодно. Для регио-
нов это рабочие места, налоги, социаль-
ная программа. И Москве хорошо: нала-
дим постоянные поставки – высвободят-
ся огромные деньги, затрачиваемые на
хранение...

Об этом же мы говорили нынче с гене-
ральным директором ГУП «Моспродяр-
марка» Анатолием Жегловым.

- Сыры, конечно, в России хорошие, -
сказал Анатолий Михайлович, - и по цене
более доступны, чем импортные, но тру-
ден их путь к столу москвича. Чтобы его
облегчить, на нынешней ярмарке мы со-
единили несколько видов продуктов: мо-
лочные, диетические и диабетические –
эта продукция нужна ветеранам и инвали-
дам. По данным Российской диабетиче-
ской ассоциации, в Москве около 2 млн.
жителей нуждается в диетическом и диа-
бетическом питании...

Покидая выставку-ярмарку, мы не
смогли обойти экспонаты, если так можно
выразиться, непрофильные, но достой-
ные внимания. ООО «Вариант 100», пред-
ставляющий интересы украинского «Аг-
росельпрома», предлагал масло грецкого
ореха, обладающее великим количеством
достоинств самого разного свойства, в
том числе и целебных. А ЗАО пчеловод-
ный комбинат «Коломенский» из города
Коломна предлагал бальзамы да медовые
вина.

Невольно вспомнилось: и я там был,
мед, пиво пил – по усам текло, да в рот не
попало.

Это фольклор. Нам же – попало куда
нужно.

Одним словом, выставка – пальчики
оближешь!

Остается только пожелать читателю в
самом ближайшем будущем увидеть эту
вкусную продукцию на полках московских
магазинов...

Василий 
ДВОРЫКИН

И как было сказано в пресс-релизе Департамен-
та продовольственных ресурсов правительства
Москвы, «в целях развития сотрудничества между
российскими товаропроизводителями и москов-
скими потребителями молочных, диетических, ди-
абетических продуктов», а также исходя из выс-
ших стратегических задач, направленных на улуч-
шение питания москвичей, 13 и 14 августа в ГУП
«Моспродярмарка» была проведена выставка-яр-
марка «Молочные, диетические и диабетические
продукты питания».

ВЫСТАВКА – ПАЛЬЧИКИ ОБЛИЖЕШЬ!..

Вторжественной обстанов-
ке «Максим Горький»
пришвартовали у причала

номер 1.
Комфортабельный четырех-

палубный теплоход специаль-
ного назначения был построен
в 1933 году в Нижнем Новгоро-
де на верфи «Красное Сормо-
во» по личному указанию Иоси-
фа Сталина. В течение многих
лет он обслуживал членов пра-
вительства СССР, в разное вре-
мя на нем отдыхали Маленков,
Хрущев, Микоян, Берия, Орд-
жоникидзе.

К юбилею судно капитально
отреставрировано. Главный
вестибюль, салоны, служеб-
ные помещения отделаны де-
ревом ценных пород. Сохра-
нены подлинные интерьеры,
мебель, светильники, предме-
ты обихода довоенных лет,

даже мемориальный кабинет
«отца народов». Скоро в нем
появятся восковые фигуры
Иосифа Сталина и Максима
Горького.

Специалисты говорят, что
двигатель и корпус судна, по-
строенные в 1933 году, могут
прослужить еще не один деся-
ток лет. Теплоход и сегодня
развивает рекордную для реч-
ного транспорта скорость - 35
километров в час. На этом суд-
не сегодня любой желающий
может отправиться на прогулку
по водным артериям Москов-
ского речного бассейна. Хотя и
то правда, что путешествие на
историческом теплоходе - удо-
вольствие не из дешевых. Меж-
ду рейсами он будет работать
как музей.

Геннадий 
ГЕНУШКИН

Во вторник, 19 августа,
открылся шестой
МАКС-2003, и, по утвер-

ждениям знатоков, его смело
можно приравнять к авиаци-
онным показам техники в Ле-
Бурже (Франция) и в Абу-Да-
би (ОАЭ).

Количество фирм-участниц
перевалило в этом году за
пять сотен (38 стран). Причем
ведущие из них - США, Фран-
ция, Италия, Германия - пред-
ставлены очень широко. Дос-
таточно назвать такие модели
летательных аппаратов, как
В-52 - тяжелый стратегиче-
ский бомбардировщик, ис-
требители F-15, F-16 из Сое-
диненных Штатов Америки.
Пилотажные группы из Ита-
лии и Франции, которые наря-
ду с российскими «Стрижами»
и «Русскими витязями» пока-
зывают высшее мастерство
владения боевыми машинами.

В огромном многообразии
представлена российская

авиационная техника. Посети-
тели увидят не только знако-
мые марки летательных аппа-
ратов, но и еще не стоящие на
вооружении. Среди фирм-
участниц - ОКБ Сухого, «Ка-
мов», ОКБ Миля, РСК
«МиГ»ОКБ им. Яковлева. Зри-
тели увидят опытный россий-
ско-украинский АН-70, пасса-
жирские «Ту-204», «Ту-214» и
«Ту-334», «Ил-96-30», «Ил-114»,
«Ил-76МФ», а  также «Бе-200»
- самолет-амфибию, само-
лет-огнетушитель. Кроме то-
го, встали на летном поле и
ветераны - стратегические
бомбардировщики «Ту-95» и
«Ту-160».

«При чем здесь они? -
спросит читатель. - Ведь их
век уже прошел». А вот и нет!
Некоторые типы военных са-
молетов, много лет стоящие
на вооружении ВВС, претер-
пели значительное обновле-
ние в авионике и системах
вооружений. Денег на новые

машины у страны нет, поэто-
му можно и старикам влить
свежую кровь, оснастить их
высокотехнологичным обо-
рудованием.

И еще один немаловаж-
ный вопрос. Во время про-
ведения предыдущего авиа-
салона МАКС-2001 еще на
дальних подъездах к Жуков-
скому образовывались ог-
ромные автомобильные
пробки. У ворот летно-ис-
пытательного комплекса
имени М. Громова, где про-
ходит салон, выстраивались
длинные очереди. На этот
раз подмосковные власти
обещали порядок. В частно-
сти, первые три дня МАКС
будет принимать только
специалистов и бизнесме-
нов. Расширили и благоуст-
роили дороги. Организова-
ли просторные стоянки.
Движение на подъездах к
Жуковскому стало в эти дни
односторонним. А для посе-
тителей добавили дополни-
тельные электрички из Мо-
сквы, автобусные маршру-
ты. Особое внимание уделе-
но безопасности гостей са-
лона, который продлится до
24 августа.
Валерий БОГДАНОВ,
Владимир ЧЕБАКОВ

И НА МАКСе БУДУТ «ВИТЯЗИ» В ЧЕСТИ
За 10 лет своего существования
авиационно-космический салон в го-
роде Жуковском из года в год подни-
мает свой престиж среди специали-
стов и бизнесменов.

ТЕПЛОХОД
КАК МАШИНА ВРЕМЕНИ

Северный речной порт. Причал но-
мер 1. Именно у этого причала в сре-
ду, 13 августа, в СРП праздновали
юбилей старейшего судна Московско-
го речного пароходства - теплохода
«Максим Горький». Ему в эти дни ис-
полнилось 70 лет. 
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5факты и комментарии
ШЕСТЬ ТЫСЯЧ КИЛОМЕТРОВ

ВОДООТВОДЯЩИХ СЕТЕЙ
СТОЛИЦЫ СПАСАЮТ ЕЕ

ОТ ГЛОБАЛЬНЫХ ЗАТОПЛЕНИЙ

В субботу, 16 августа, ми-
тинг протеста провел «проф-
союз грузоперевозчиков в об-
ласти малого бизнеса». Акция,
первоначально намечавшаяся
на Пушкинской площади, про-
шла на Никитском бульваре.
По распоряжению префекта
ЦАО поводом для ее переноса
стали «работы по благоуст-
ройству территории в Ново-
пушкинском сквере».

По данным ГУВД, для уча-
стия в митинге было заявлено
до 500 человек. Реально уча-
стников оказалось в 1,5-2 раза
меньше. Основное требование
митингующих - отменить рас-
поряжение правительства Мо-
сквы об ограничении въезда
большегрузного автотранс-
порта в пределы малого коль-
ца Московской окружной же-
лезной дороги.

Сразу три Спаса - Медовый,
Яблочный и Полотняный - отме-
тили в музее-заповеднике «Ко-
ломенское» в воскресенье, 17
августа. Фольклорный праздник
«Спасовки» на Большом поле
заповедника открыл в полдень
театр скоморохов «Кураж».
Здесь же прошли народные иг-
ры, работали аттракционы, по-
сетителей зазывали поучаство-
вать в традиционных забавах,
спеть любимые песни. А на сце-
не на набережной Москвы-реки
состоялось веселое представ-
ление зверей театра «Арте-
мон». Завершился праздник ис-
торико-художественным пред-
ставлением «Все Спасы в гости
к нам».

Медовый Спас столица отме-
чала также в Московском доме
меда, «Лавке пасечника» в
Кузьминках, «Пасеке» в Со-
кольниках, музее-усадьбе «Кус-
ково». 

С понедельника, 18 августа,
ГИБДД начала традиционную,
приуроченную к новому учебно-
му году, всероссийскую профи-
лактическую акцию «Внимание,
дети». В рамках этой акции в
столице проходит рейд «Снова
в школу». Цель - снизить коли-
чество дорожно-транспортных
происшествий, в которых стра-
дают несовершеннолетние. Во
время операции экипажи ДПС
будут нести службу в местах
массового скопления детей - у
школ, парков, кинотеатров и др. 

СУББОТА,16.08

ИНФОРМ
БЮРО

ГРУЗОВИКИ РВУТСЯ
В ЦЕНТР

НА КАЖДЫЙ СПАС
ЕСТЬ ПЕСНЯ У НАС
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ДЕТИ ДОРОГУ ЗНАЮТ?

ПОНЕДЕЛЬНИК,18.08

Во вторник, 19 августа, ми-
тингом «Свободного народа
России» на Горбатом мосту у
Дома Правительства РФ от-
крылись праздничные меро-
приятия, посвященные Дню
государственного флага.

20 августа пройдет возло-
жение цветов к памятному
знаку «Защитникам свобод-
ной России». 21 августа цве-
ты будут возлагаться на Ва-
ганьковском кладбище к мо-
гилам погибших во время ав-
густовских событий 1991 го-
да. Непосредственно в День
государственного флага РФ -
22 августа - на площади Сво-
бодной России у Горбатого
моста пройдет торжествен-
ный митинг. На это время
здесь будет приостановлено
движение автотранспорта.

ДЕНЬ
ГОСУДАРСТВЕННОГО
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По данным Росгидроме-
та, подобные осадки в
эту пору года в столице
не наблюдались со вре-
мен создания метео-
службы, то есть более
120 лет. 

Речь о ливне, который обрушился
на Москву ранним утром 13 авгу-
ста. Заметим, что такого рода яв-

ления специалисты относят к опасным
(раньше их называли стихийными). В ре-
зультате этого потопа местного значения
кое-где остановился транспорт, а на Фи-
левской линии метро - даже поезда...
Как тут было не вспомнить Мосводо-
сток, который отвечает именно за то,
чтобы стихия не выходила за рамки кол-
лекторов.

О том, как выглядели события с точки
зрения специалистов, мы поинтересова-
лись у заместителя директора Андрея
Разоренова.

- В тот день мы получили 93 заявки, -
говорит Андрей Андреевич. - Это значит,
что в городе образовалось примерно
столько непроходимых луж, а в 12 слу-
чаях - и непроезжих. Самая распростра-
ненная причина - забитые мусором ре-

шетки коллекторов. Такие ливни обычно
сопровождаются сильным ветром, ско-
пившиеся листья и ветки мешают водо-
стоку, и через 10-20 минут после начала
ливня дорожные службы должны прочи-
стить решетки, которых в городе, между

прочим, 100 тысяч. Дорожники не всегда
успевают. Да порой и не стихия винова-
та. В нескольких местах, например, при-
ложили руку «сообразительные» детиш-
ки: ведь достаточно закрыть чем-нибудь
решетку, чтобы тут же образовалось це-
лое озеро. И ребятня начинает зарабаты-
вать деньги, помогая вытащить машины.

- А что случилось в метро?
- У станции “Багратионовская” часть

откоса сползла на пути. Причина - пере-
увлажнение. Так не раз бывало, к приме-
ру, на МКАД, но в данном случае грунт
попал на пути. Кто виноват - дождь или
конкретные службы, сейчас разбирается
комиссия.

- Где была самая напряженная ситуа-
ция?

- На шоссе Энтузиастов. Там мы прак-
тически ничего не могли сделать. Отка-
чать воду в речку - она польется обратно,
потому что уровень Нищенки поднялся
на два метра, и коллектор оказался ниже
уровня реки. В результате в четырех ме-

стах остановился транспорт. Нужно бы-
ло ждать, когда спадет вода. И все же в
9.45 был пущен последний трамвай.

- Какие-то выводы делаются из по-
добных ситуаций?

- Конечно. После июльских дождей
мы расширили водоприемную сеть. Сде-
лали дополнительные ветви коллекто-
ров, поставили больше двух десятков
решеток. И в августе в этих местах под-
топлений уже не было.

- В таком случае, может, надо просто
привести в порядок сети - и не будет
транспорт стоять?

- В городе 6 тысяч километров водо-
отводящих сетей. Они построены в соот-
ветствии с нормами и правилами в зави-
симости от конкретных условий. Если

Неглинке требуется пятиметровый диа-
метр коллектора, то речке Знаменке, что
идет под одноименной улицей, достаточ-
но метра с небольшим. Строить сети в
расчете на стихийное бедствие невоз-
можно, и потому строительные нормы
допускают, что на каком-то участке лужа
может образоваться раз в год, на каком-
то - раз в десять лет, в двадцать... Тут
учитываются разные факторы. И если
ситуация нештатная, как это и было в
прошлую среду, то подобные неприятно-
сти вполне возможны.

- Что будет, если такой ливень повто-
рится?

- Гарантий, что все будет в порядке,
Мосводосток дать не может. Это по си-
лам лишь городу, если он вложит в ре-
конструкцию водоотводных сетей сотни
миллиардов (!) рублей. Другой вопрос,
стоит ли это делать.

- А что происходит в таких случаях за
рубежом? Может, есть чему поучиться?

- Три дня назад в Японии прошел тай-
фун. В Токио выпало 30 мм осадков, дви-
жение было парализовано на два дня, не
обошлось без человеческих жертв. Когда
у нас выпало вдвое больше осадков, то
за четыре часа мы выправили ситуацию.
В этом смысле Москва может служить
образцом для многих столиц.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ТАКОГО ПОТОПА
ЕЩЕ НЕ БЫЛО

Около 300 гостей из всех регионов Рос-
сии, а также из стран ближнего и даль-
него зарубежья приглашены в Москву

на празднование Дня города. На этот праздник
к нам пожалуют ни много ни мало 77 офици-
альных делегаций. Приглашения направлены
в страны СНГ и государства Балтии. Дальнее
зарубежье будет представлено Финляндией,
Малайзией, Республикой Сербской и другими
странами. Среди официально приглашенных -

также делегации подшефного пограничного
отряда из Таджикистана, с Черноморского и
Балтийского флотов. Об этом сообщила пер-
вый заместитель мэра в правительстве Моск-
вы Людмила Швецова на заседании оргкоми-
тета по проведению праздника.

Российским и зарубежным гостям будет
предложена весьма обширная программа. На-
пример, 6 сентября они смогут принять уча-
стие в фестивале чая на Васильевском спуске.
А вечером того же дня увидеть светопиротех-
ническое музыкальное шоу на Красной пло-
щади. По замыслу городских властей, это уни-
кальное представление должно стать апогеем
празднования. Создатель шоу - известный не-
мецкий режиссер Герд Хоф, в свое время ор-
ганизовавший празднования миллениума в
Афинах, Берлине, Будапеште и Пекине. Спек-
такли подобного размаха в России еще не
проводились.

Полная программа праздника будет опуб-
ликована в одном из ближайших номеров
«Московской среды».

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

Года четыре назад прие-
хал в гости к коллеге,
который жил на Лазоре-

вой улице в Свиблове. Позд-
но вечером, выйдя на улицу,
приятель объяснил, как луч-
ше добраться до метро.

- Только в ту сторону не
ходи, - показал он на темне-
ющие в нескольких десятках
метров деревья. - Там черт
ногу сломит. Обрыв к Яузе
метров двадцать, плиты, ар-
матура. Вообще - гиблое ме-
сто...

В минувшую пятницу я
вновь оказался на Лазоре-
вой улице. И прошелся по
«гиблому месту», которым
так напугал меня приятель.
Глазам моим предстала ки-
пящая стройка - и порази-
тельная красота русской
природы, открывшаяся с
крутого берега Яузы. Словно
и не в мегаполисе нахо-
дишься.

- Яуза прибывает к нам, в
Северо-Восточный округ, из
областных Мытищ, - расска-
зал мне начальник ГУП «За-
казчик внешнего благоуст-
ройства СВАО» Андрей Аки-
мов, - ее протяженность по
округу 14 километров. Дей-
ствительно, гиблое было ме-
сто. Но два года назад пре-
фект СВАО Ирина Рабер вы-
ступила с инициативой -
благоустроить малые реки,
протекающие по террито-

рии. Идею поддержал мэр
Москвы...

Начали с Яузы, хотя в
СВАО у нее масса притоков -
Чермянка, Лихоборка и дру-
гие. Почему с Яузы? Да по-
тому, что во время сильных
ливней вода в ней поднима-
ется на 1,5-2 метра. Особен-
но в районе Сельскохозяйст-
венной улицы у Миллионно-
го моста. Заливало так, что
троллейбусы на кольце раз-
вернуться не могли. Все рус-
ло заросло камышом, осо-
кой и превратилось в гряз-
ное болото.

...Выходим на склон у Ла-
зоревой улицы. Яуза здесь
делает крутой изгиб в не-
сколько километров. Вдали -
у проезда Русанова - соору-
жен пешеходный мост. Кста-
ти, их будет несколько. Рус-
ло чистое, причем специали-
сты ЗАО «Ремводтехстрой»
ГУП «Гидромост» сделали
берега просто красивыми. С
правого - рукотворное укре-
пление из столбов листвен-
ницы, левый отсыпан круп-
ным гравием, зафиксиро-
ванным металлической сет-

кой. Прямо по берегу протя-
нутся пешеходные дорожки.

- Посмотрите сами, -
включается в разговор на-
чальник отдела озеленения
ГУП «Заказчик внешнего
благоустройства» Сергей
Переслегин. - Мы старались
в основном оставить даже
холмистые неровности, тот
ландшафт первозданный,
что был. Правда, и органи-
заций задействовано в этом
деле немало. Взять, к при-
меру, мусор. Из русла Яузы
и с окружающей территории
вывезено 3985 тонн. Гидро-
мост и Мосводосток зани-
мались очисткой и углубле-
нием русла. Префектура
приводила в порядок бере-
га. Начинали с Северного
Медведкова - от улицы Су-
хонской до Менжинского.
Теперь силы в основном
здесь - в Свиблове и в Рос-
токине. Необходимо было
благоустроить и подъезд-
ные дороги, и прилегающие
дворы.

- Все делали «от фона-
ря»? - спрашиваю Акимова.

- Нет, конечно. Проектная

мастерская архитекторов
«Ампир» под руководством
Таисии Вольфтруб выполни-
ла проект. Причем не жест-
кий, в процессе строительст-
ва совершенствуется. По из-
гибу Яузы получилось коль-
цевое озеро. Внутри остров.
Пешеходные мостики соеди-
нят его с берегом. А правый
берег - выше и ниже по тече-
нию - оставили девствен-
ным. Там и птицы гнездятся,
и ондатра есть. Даже бобра
видели.

30 миллионов выделил
СВАО на обустройство пой-
мы Яузы. Газоны, детские и
спортивные площадки, осве-
щение появятся здесь уже
вскоре.

Кстати, недавно появился
документ правительства Мо-
сквы, который рекомендует
опыт СВАО по комплексному
подходу к благоустройству
поймы реки Яузы всем пре-
фектурам столицы.

Владимир 
ЧЕБАКОВ

ГИБЛОЕ МЕСТО
Теперь здесь можно любоваться
русской природой

СТОЛИЦА
ОЖИДАЕТ ГОСТЕЙ

Сегодня, почти столетие после того, как джаз
впервые вышел из негритянских кварталов,
шокируя музыкантов и меломанов европей-

ского воспитания, он сформировался в самостоя-
тельную культуру, породившую множество школ и
направлений. Одна из школ еще недавно называ-
лась «советский джаз». Сегодня, подчиняясь пере-
менам, говорят «российский джаз» – впрочем, тер-
мин сути не меняет.

«Джаз в саду «Эрмитаж» родился уже в рамках
нового термина: нынешняя сессия - шестая. Всего
за несколько лет этот музыкальный фестиваль, ор-
ганизованный Московским джаз-ангажементом-
МДА Юрия Саульского и дирекцией сада «Эрми-
таж» при поддержке комитета по культуре прави-
тельства Москвы, из городского мероприятия пре-
вратился в международный. 

Нынешний в отличие от прежних длился четыре
дня. 12 августа состоялось открытие, на котором
выступили именитые гости: трубач Рэнди Брекер и
саксофонист Билл Эванс. В последующие дни в
концертах приняли участие прочие знаменитости:
американский саксофонист Лью Табакин, высту-
павший с московским оркестром JVL Big Band и с
«МосГорТрио» пианиста Якова Окуня, английский
альт-саксофонист Питер Кинг со своим квартетом,
итальянский дуэт: саксофонист Хавьера Джиротто
и аккордеонист Лучано Бьондини. С новыми про-
граммами вышли на подиум и известные россий-

ские джазовые музыканты – Анна Бутурлина и Ле-
онид Винцкевич. Джаз с этническим уклоном пока-
зали московский «Джаз-бас театр» Алекса Ростоц-
кого и ансамбль из Архангельска «Восток-Север».

Можно позавидовать тому, кто, невзирая на
дождливую погоду, сумел высидеть, то и дело рас-
правляя зонтик, все четыре концерта.

Энтузиаст-конферансье сыпал эпитетами:
«элитные», «амбициозные». И если второй – бес-
спорен, то первый не всегда был удачен. 

И уж совсем ложкой дегтя был звук. Очевидно,
звукорежиссер руководствовался принципом: чем
громче – тем лучше. Но что хорошо для поп-музы-
ки, то смертельно для джаза: он сам по себе обла-
дает внутренней силой, которой напрочь лишена
«попса». И вовсе не обязательно было озвучивать
весь сад «Эрмитаж» - достало бы децибел только
для тех нескольких сотен любителей, которые со-
брались вокруг веранды. Это позволило бы оце-
нить индивидуальную игру каждого музыканта не
только в соло. В идеале же стоило бы отказаться от
микрофонов и усилителей. Тогда можно услышать
истинно живой звук со всем его богатством темб-
ров. Собственно, рождение и золотая пора джаза
прошли без усиливающей аппаратуры. Отсюда –
яркие воспоминания современников...

Впрочем, джаз под дождем – тоже повод для
воспоминаний...

Григорий ЛЯМИН

ЗОНТИК ДЛЯ БЛЮЗА
В саду «Эрмитаж» прошел VI международный
фестиваль «Джаз в саду «Эрмитаж»
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СУТЬ РЕФОРМЫ ЖКХ - ВНЕДРЕНИЕ
ЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИХ
ТЕХНОЛОГИЙ И ПОВЫШЕНИЕ
КАЧЕСТВА УСЛУГ

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

ВЮжном округе система
единых информацион-
но-расчетных центров

начала формироваться в но-
ябре прошлого года. Надо
признать, что переходить на
нее мы стали едва ли не пос-
ледними в столице. Тем не
менее взялись за это перспе-
ктивное дело весьма энер-
гично. Продумали и осущест-
вили целый ряд оперативно-
распорядительных мер, вы-
делили для всех районных

ЕИРЦ помещения, оснастили их оборудованием и мебе-
лью, обучили работников принципу «одного окна», куда
житель мог бы обратиться со всеми своими проблемами.

Не скажу, что система прижилась в одночасье - жители
не были в достаточной степени проинформированы о пре-
имуществах единого платежного документа, куда внесены
все виды платежей за основные виды жилищно-комму-
нальных и прочих услуг. Поэтому большая часть населе-
ния продолжала оплачивать ЖКУ напрямую поставщикам.
Мы подключили районные и окружную газеты, кабельное
телевидение, на всех подъездах вывесили подробную ин-
формацию, привлекли к разъяснительной работе старших
по домам и подъездам. Результат этой последовательной
и целенаправленной деятельности сказался: если в ноябре
прошлого года на транзитные счета дирекций единого за-
казчика поступило лишь 43 процента денежных средств,
то в декабре сборы платежей через ЕПД составили уже 60
процентов, а к марту перевалили за 90 и остаются стабиль-
ными по сей день. 

Была отработана четкая схема взаимодействия с Бан-
ком Москвы. Период обработки платежных документов
сократился в несколько раз, оперативное «расщепление»
банком средств по поставщикам услуг позволило избе-
жать отвлечения денег на другие цели.

С мая нынешнего года начали работу по переводу арен-
даторов нежилых помещений на прямые расчеты с ресур-
соснабжающими организациями. Сейчас рассматривается
схема более плотного взаимодействия окружного и район-
ных ЕИРЦ с УВД ЮАО, паспортными столами ОВД рай-
онов, ОВИР округа для учета временно зарегистрирован-
ных граждан, чтобы своевременно вести начисления по
оплате ими жилищно-коммунальных услуг.

К сожалению, проблема задолжников остается одной
из самых острых. Долгов населения за предоставленные
ДЕЗами коммунальные услуги накопилось свыше 50 млн.
рублей. Со злостными неплательщиками ЕИРЦ работают
постоянно: операторы напоминают им о необходимости
рассчитаться с долгами по телефону, рассылают письмен-
ные уведомления, привлекают старших по подъездам, что-
бы они вразумили нерадивых жильцов. 

Сейчас мы деятельно готовимся ко второму этапу экс-
перимента - переходу на оплату ЖКУ по единому платеж-
ному документу жителями ЖСК, а также предприятиями и
учреждениями социальных служб округа - управлениями
социальной защиты населения, здравоохранения, образо-
вания и культуры. 

На перспективу наметили для себя следующие направле-
ния: анализ работы по сборам за запирающие устройства,
по экономии и возмещению средств от разницы в тарифах,
оплачиваемых за тепловую энергию, которую отпускают ре-
сурсоснабжающие организации для бытовых нужд населе-
ния. Проанализируем также поступление платежей за ком-
мунальные и иные виды услуг от арендаторов и учреждений
бюджетной сферы, а также то, как идет оплата населением
услуг добровольного страхования. Кроме того, предполага-
ем усовершенствовать структуру управления единых ин-
формационно-расчетных центров: учредить их как государ-
ственные унитарные предприятия с присоединением к ним
центров жилищных субсидий. Это необходимо, чтобы избе-
жать пересечения функций и путаницы по расчету льгот и
субсидий населению, ускорить их прохождение.

На недавнем совещании в префектуре ЮАО, которое
провели первый заместитель мэра столицы П. Аксенов и
член московского правительства, префект Южного округа
П. Бирюков, были тщательно рассмотрены итоги нашей
работы по системе ЕИРЦ. Наряду с очевидными успехами
было отмечено и немало недостатков. Так, некоторые
ДЕЗы привлекают слишком много посредников при расче-
тах с Мосводоканалом - через третьих лиц они проводят
чуть ли не половину собранных средств. Эти посредники
не спешат рассчитываться с водоканальщиками, что недо-
пустимо.

Необходимо более жестко работать с задолжниками,
разобраться, что это за люди, вести помесячный анализ
погашения долгов. Кроме того, пора подумать о том, что-
бы за услуги Сбербанка платили сами потребители, как это
и происходит во всем мире. Надо подготовить тщательно
проработанную программу по экономии ресурсов - почему
идет перерасход горячей и теплой воды, как избежать это-
го с помощью установки приборов учета.

Замечания, высказанные на совещании, вполне спра-
ведливы. Примем их как руководство к действию. Система
ЕИРЦ находится пока в детсадовском возрасте, но она
обязательно будет расти и развиваться.

Геннадий ПИСКЛОВ,
первый заместитель префекта
Южного административного округа:

МЫ СТАВИМ 
НА ПРЯМОЙ РАСЧЕТ

Каждую пятницу, в любую погоду, к
6 часам утра, к этому месту подтя-
гиваются люди. В основном пожи-

лые. Они ждут машину, которая приве-
зет молочные продукты и овощи. Цены
на них не слишком отличаются от обще-
принятых в Москве. Например, творог,
сметана - по 45 рублей, тогда как во
многих магазинах они по 50 рублей. Од-
нако для пенсионера экономия ощути-
ма. Кроме того, продукция с машины
всегда отличная, свежая. Хотя и без сер-
тификатов. Но люди в ней уверены. По-
тому что эта торговая точка действует
уже лет 8, и ни разу продавцы не подве-
ли своих покупателей. Сами продавцы
«неместные», с небольшого липецкого
сельскохозяйственного предприятия.
Торгуют сразу два человека. Им ведь на-
до спешить реализовать свою продук-
цию. Знакомые милиционеры, с кото-
рыми у них установились тесные «эко-
номические» отношения, появятся по

договоренности через полтора часа, ко-
гда машины здесь уже быть не должно. 

Я специально не называю адрес
этой торговой точки, чтобы не навре-
дить ни покупателям, ни продавцам.
Да и кто не знает таких точек!.. Торгов-
ля с машины, в основном поутру, -
весьма распространенная форма про-
никновения на столичный рынок мел-
ких региональных производителей.
Они бы и рады сдавать свой товар в
торговые сети, которые сейчас в сто-
лице стали основными продавцами, но
эти сети заинтересованы в крупных по-
ставках - по той простой причине, что
покупатель привыкает к определенно-
му набору товаров. Значит, продукты
должны поступать в больших количе-
ствах и стабильно. Такое снабжение
мелкий производитель не потянет. Нет
у него средств и на рекламу своего то-
вара. Ему сложно наладить отношения
даже с небольшими магазинами, кото-

рые работают с незначительными пар-
тиями продукции. Ведь между магази-
ном и региональным поставщиком
сейчас - до четырех и более посредни-
ков. Чтобы их всех «прокормить», про-
дукция мелкого производителя долж-
на стать золотой, недоступной даже
для очень обеспеченных людей. Зачем
такие продукты магазину? Вот и едут в
Москву орловские да тамбовские, что-
бы в прямом смысле с колес самим
торговать своим товаром. К сожале-
нию, далеко не всегда, как в случае с
моими знакомыми липецкими, он от-
вечает требованиям качества.

Московское правительство считает,
что этот порочный круг можно разо-
рвать к выгоде всех заинтересованных
сторон, включая самую главную - по-
купателя. Это прекрасно продемонст-
рировали и межрегиональные бирже-
вые торги, проведенные во втором по-
лугодии 2002 года. Поставщиков, кото-
рые хотят попасть на московский ры-
нок, оказалось предостаточно: в торгах
участвовали представители 32 регио-
нов России и некоторых бывших рес-
публик Союза. Было предложено това-
ров на 23 миллиарда рублей: мясо пти-
цы - по 45 рублей за кг, сахар - по 12
рублей за кг, целый ряд других товаров
- по оптовым ценам, которые сущест-
венно ниже применяемых в Москве.
Вывод отсюда самый естественный:

раз производитель и покупатель нуж-
ны друг другу, надо организовать для
них место встречи.

Департаментом потребительского
рынка и услуг города Москвы и Меж-
дународной продовольственной бир-
жей и была разработана межрегио-
нальная товаропроводящая система
«Московские контракты» с использо-
ванием механизмов биржевой торгов-
ли. В рамках этой системы региональ-
ные поставщики привозят крупные
партии своей продукции в распредели-
тельные центры. Отсюда же заказан-
ные ранее товары получают малые
столичные предприятия, причем мел-
кими партиями. Контракты на эти пар-
тии столичные предприятия  заключа-
ют на межрегиональных биржевых
торгах, где продукция региональных
производителей объединяется в пулы-
лоты, соответствующие объемам бир-
жевой оптовой торговли. Никакие по-
средники, во всяком случае на это
очень надеется московская власть, тут
не понадобятся. Или, в крайнем слу-
чае, их число станет минимальным. За-
то столичные мелкие розничные пред-
приятия смогут сократить расходы на
поиск, получение и хранение товаров.
Региональные производители получа-
ют гарантии сбыта, а значит, смогут
планировать свое производство на
перспективу. А покупатель - продук-
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Урегионального управления № 6 МосОтис,
которое обслуживает жилые комплексы
Зеленоградского административного окру-

га, наступила черная полоса. К вандалам, уроду-
ющим кабины лифта, добавилась новая напасть-
кража редукторов. Только в этом году воры
унесли из микрорайонов округа сто лифтовых
редукторов. Такого массового хищения здесь
еще не было. Воров прельщает силумин – сплав,
содержащий алюминий, который охотно прини-
мают во Вторчермете, и сам двигатель. Говорят,
он хорош для автоматического открывания га-
ражных дверей...

Воры приходят под видом механиков и даже в
спецодежде. Демонтируют редуктор, объявляя
жителям, что двигатель взят на профилактику.
Возмущенные жители через некоторое время зво-
нят диспетчеру - и выясняется, что МосОтис ника-
ких механиков не посылал.

О массовых кражах редукторов шла речь на од-
ной из последних оперативок у префекта. Теперь
лжемехаников станут вылавливать сотрудники
милиции, а консьержки будут требовать у визите-
ров удостоверения.

Михаил АЛЕКСАНДРОВ

«МЕХАНИКОВ»
НИКТО НЕ ЗНАЕТ

Все же вопрос «О мерах по сни-
жению  водопотребления»
префектура посчитала нуж-

ным вынести на очередное заседа-
ние своей коллегии.  И не только по-
тому, что отдельные районы округа
сильно задолжали Мосводоканалу.

Специалисты, собравшиеся на
коллегию, хорошо знают: сами нор-
мы водопотребления необоснованно
высоки, водные ресурсы расходуют-
ся расточительно. И расточитель-
ность эта сполна оплачивается насе-
лением. Почему стала возможной
такая ситуация?

Выслушав всех выступивших на
коллегии, префект ЮВАО Владимир
Зотов  сделал  вывод: реально со-
кратить потребление холодной и го-
рячей воды невозможно до тех пор,
пока не заработает механизм заин-
тересованности всех участников
процесса - поставщиков, комму-
нальных служб  и потребителей. А
пока, как ни парадоксально, эконо-
мить воду невыгодно никому.

Мосводоканал не заинтересован в
этом по определению - как постав-
щик. Больше продаст - больше полу-
чит денег. Вот яркий пример. Ниже-
городский район ЮВАО несколько
лет назад занимал первое место по

водопотреблению на одного жителя.
Между тем подвал одного из домов
Нижегородского района постоянно
был залит водой. Жители негодова-
ли, коммунальные службы утечек в
коммуникациях не находили, Мосво-
доканал категорически отвечал: там
трасса не проходит. Оказалось, дей-
ствительно трассы давно нет, но тру-
ба, из которой вода под давлением
уходит в землю, а заодно и в подвал,
- есть. Забыли поставить заглушку.

ДЕЗы тоже не заинтересованы в
снижении водопотребления - они
расплачиваются не своими деньга-
ми. Экономия приведет их только к
урезанному финансированию на
следующий год. Хотя есть в округе
такие районы, как Марьино, Жуле-
бино, Люблино, которые борются за
снижение водопотребления, иници-
ируют проверку узких мест. 

Увы, эти немногочисленные при-
меры только подтверждают правило
- их скорее можно  объяснить испол-
нительской дисциплиной, отзывчи-
востью руководства ДЕЗов на адми-
нистративные требования, исходя-
щие сверху, а также, извините, от-
ветственностью.

А что же население? Почему оно-
то не борется за снижение водопо-

требления, а стало быть, и за сниже-
ние платы за воду? Борется! Счетчи-
ки водопотребления приобрели мно-
гие. Но, затратив на это деньги и
время, люди все равно платят сегод-
ня по среднему нормативу, в лучшем
случае - по показаниям счетчика, ус-
тановленного на отдельно взятый
дом. 

Более широко и комплексно  по-
ставил проблему представитель нау-
ки, выступивший на коллегии, - ди-
ректор Академии коммунального хо-
зяйства доктор технических наук
В.Ф. Пивоваров. Речь должна идти
не только о воде, подчеркнул он, - в
контроле над расходованием, в эко-
номии нуждаются все ресурсы. Клю-
чевой, первостепенной проблемой
здесь  является создание системы
повсеместного контроля и учета по-
требления ресурсов. В  Академии
коммунального хозяйства уже сего-
дня есть ряд  эффективных и недо-
рогих разработок, часть из них уже
внедряется. Но действовать нужно
более активно. Причем не только в
жилом фонде, но и на объектах со-
циального назначения. Тарифы на
коммунальные услуги будут, понят-
но, расти и впредь. Но логика дейст-
вия властей должна быть понятна
людям и восприниматься как  спра-
ведливая: кто превышает социаль-
ную норму потребления, тот и пла-
тит больше. 

Изношенное инженерное обору-
дование на районных ЦТП - еще од-

на причина перерасхода воды. Ни за
месяц, ни за год его не заменить, но
опыт показывает, что грамотная его
наладка и регулирование дают от 15
до 20 процентов экономии водопо-
требления. В этом  суть реформы
ЖКХ - внедрение энергосберегаю-
щих технологий и повышение каче-
ства коммунальных услуг за счет вы-
свобожденных денег. А сегодня
взять их больше неоткуда - только
из городского бюджета.  

Владимир Зотов, подводя итоги
заседания коллегии, потребовал ма-
ксимально четко прописать в поста-
новлении механизм заинтересован-
ности всех  действующих лиц и ис-
полнителей в экономии водных ре-
сурсов. Он должен сочетать и эконо-
мические, и административные ме-
ры. Владимир Борисович предло-
жил провести несколько семинаров
на эту тему. И хорошо, если бы на
них прозвучала такая мысль:  вод-
ные ресурсы на земле, как и многие
другие, не возобновляемы. Ни одной
новой капли воды не появилось на
нашей планете за все миллиарды
лет ее существования. Не случайно
ЮНЕСКО объявил 2003 год Всемир-
ным годом чистой воды.  Ее стано-
вится все меньше. И каждая капля
дождя уже миллионы раз падала на
землю. Только с каждым разом в
ней содержится все больше продук-
тов нашей далеко не всегда цивили-
зованной жизнедеятельности.

Наталья КРАСОВА

Как сообщала «МС» в предыдущем номере,
московское правительство намерено обеспе-
чить москвичей качественной продукцией из
регионов и добиться при этом снижения цен.
С этой задачей должна справиться межрегио-
нальная товаропроводящая система «Москов-
ские контракты». 

МЕСТО ВСТРЕЧИ ОТМЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ

В Юго-Восточном административном округе в отли-
чие от некоторых других потребление воды в расчете на
одного жителя в среднем не превышает нормы, а за по-
следний  год снижено еще почти на 100 литров в сутки. 

РАСТОЧИТЕЛЬСТВО - КАК В КАПЛЕ ДОЖДЯ

И этакую махину - разворовывать?! Это уже не вандализм,
а просто самоедство какое-то. Самим же потом в лифт входить...Ф
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Г. Воскресенский, 
Н. Красова,
Н. Кузина,
А. Могилат,
В. Широков

С танции метро «Водный стади-
он» и «Речной вокзал» ничем
не отличаются от других  по-

добных. Впрочем, «Речному вокзалу»
колорита добавляет и то, что возле
этой станции сходится масса транс-
портных маршрутов. Столпотворение
тут с раннего утра и до позднего ве-
чера. 

Вот с этим торговым беспределом
и решили покончить в Северном ок-
руге. Для начала  на встречу с пре-
фектом Владимиром Объедковым
были приглашены все руководители
торговых организаций, имеющие па-
вильоны у входа в метро. Выясни-
лось, что у большинства из них нет
разрешительной документации. По
существу они работают нелегально.
Сотрудники милиции при этом дела-
ют вид, что не видят «левых пала-
ток». Хотя помимо беспорядка эти
точки наносят и вполне ощутимый
материальный вред городу, так как
не платят налоги. Однако префект
Владимир Объедков не ограничился
констатацией этих фактов.

- Я за то, чтобы в непосредствен-
ной близости от метро находились хо-
рошие стационарные объекты, - ска-
зал Владимир Иванович. 

Заявление префекта вполне можно
считать началом больших перемен. В
ближайшее время  планируется пол-
ное очищение пристанционных терри-
торий от торговых палаток и «шат-
ров». На их месте будут оборудованы
газоны и цветники, а «Речной вокзал»
получит «карманы», которые помогут
лучше организовать интенсивное
здесь транспортное движение. Без
внимания не останутся даже прилич-
ный на фоне стихии рынок «Анаста-
сия» и торговый центр «Персей», рас-
положенные у «Водного стадиона», -
они будут реконструированы.

Наталья КУЗИНА
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лицом к лицу
ИЗБАВЛЕНИЕ СТАНЦИЙ МЕТРО

ОТ СОСЕДСТВА С ПАЛАТКАМИ И ШАТРАМИ -
НОВЫЙ ШАГ К ЦИВИЛИЗОВАННОЙ

ТОРГОВЛЕ. БЕЗ БАЗАРА!

цию по доступной цене, поскольку новая товаро-
проводящая система устраняет на пути товара
все барьеры, повышающие его стоимость. 

Для участия в этой системе требуется главным
образом добровольность и обязательная серти-
фикация продукции региональных производите-
лей. Понятно, столичному правительству нужны
гарантии качества. Планируется разработать да-
же специальный опознавательный знак для уча-
стников «Московских контрактов» - логотип, ус-
танавливаемый на их автотранспорт. 

Главная идея «Московских контрактов» - каче-
ственная продукция по доступным ценам, прода-
ваемая в небольших магазинах шаговой доступ-
ности, - конечно, очень привлекательна. Хотя
трудностей реализации этого проекта тоже пре-
достаточно. Например, в регионах, несмотря на
все свои проблемы, панически боятся любого
вмешательства в их работу. Они с трудом верят в
изменения к лучшему и существуют по принципу
«лишь бы не было войны». Объяснить им преи-
мущества новой товаропроводящей системы,
возможно, потребует тоже какой-то системы.
Кроме того, целый ряд специалистов, например,
считают, что оптовые предприятия, которые
предполагается использовать в качестве распре-
делительных центров, уже устарели. «Система
«Московские контракты» пока отработана кон-
цептуально, - сказал на заседании правительства
Валерий Шанцев. -  Теперь необходимо сформу-
лировать уровень требований к ее участникам.
Однако сама схема новой концепции здорова, и
надо ее поднимать и реализовывать».

Остается добавить, что, по планам столичного
правительства, к 1 апрелю 2004 года основные
элементы этой системы должны быть готовы к
работе.

Наталья КУЗИНА

УКРОЩЕНИЕ
«ЛЕВЫХ»

В диспетчерской
дежурили:

У конечных станций метро -
свой особый облик. Практи-
чески по всей Москве они
напоминают блошиные
рынки. Масса народа. Тор-
говые палатки чуть ли не
наползают  друг на друга.
Везде грязь. Запах жаре-
ных пирогов и пива. В этом
месиве даже вход на стан-
цию метро похож на лаз в
какой-то подземный торго-
вый павильон. 

«Ежедневно из 2-этажного строения, что стоит за глу-
хим забором, в ночное время происходят какие-то вы-
бросы в виде ядовитого тумана, заполняющего дворы
окрестных домов. Милицию в здание не пускают. Как c
этим разобраться и какие органы могут помочь навести
порядок?

Егор МУСИН, улица 800-летия Москвы,
район Восточное Дегунино, САО».

УПРАВА НА ЗАГРЯЗНИТЕЛЕЙ
Как проинформировала Елена Осипова, сотрудник

муниципалитета «Восточное Дегунино», прежде всего
надо обратиться с заявлением-жалобой в районную
управу или префектуру округа. Заявление должно
быть в письменном виде с подписями коллектива
жильцов. Кроме того, можно искать помощи в Депар-
таменте природопользования и охраны окружающей
среды правительства Москвы. Его данные: 121019 Мо-
сква, улица Новый Арбат, дом 11, телефоны 202-5775,
202-2778.

Те же, что и любому другому жителю России, сообщила
ведущий специалист управы района Косино-Ухтомский Пра-
сковья Панасенко. Размер единовременного пособия при ро-
ждении (усыновлении) ребенка - с 1500 до 4500 рублей. Раз-
мер ежемесячного пособия в период отпуска по уходу за ре-
бенком до достижения им возраста 1,5 лет - с 200 до 500 руб-
лей. Это установлено Федеральным законом от 28 декабря
2001 года (№181-ФЗ), который вступил в силу с 1 января
2002 года. В ближайшее время молодым семьям в Москве
планируется выплачивать дополнительное единовременное
пособие на рождение первого ребенка в размере 10 прожи-
точных минимумов, 15 прожиточных минимумов - при рож-
дении второго ребенка и 20 МРОТ - при рождении третьего
малыша. Ожидается, что эта норма будет закреплена город-
ским законом «О молодежи».

ПОСОБИЯ НОВОРОЖДЕННЫМ
«Какие пособия полагаются москвичам на рождение ре-

бенка?
Мария ВОРОНОВА, улица Новокосинская, ВАО».

КТО ОТДЫХАЕТ
В СЕНТЯБРЕ,
ТОТ ПОСТУПАЕТ
МУДРО

«Слышала, что с 1 сентяб-
ря железнодорожные биле-
ты станут дешевле. Хотелось
бы уточнить: если я собира-
юсь ехать в отпуск через ме-
сяц, а билет хочу приобрести
в августе, по какой цене мне
его продадут?

Н. КРИВИЦКАЯ».

- Конечно, по новой, - со-
общили в пресс-центре МПС.
- Желаем приятной поездки
и счастливого отдыха!

ЕСЛИ КВАРТИРАНТ
НЕ ПЛАТИТ

«Один из членов нашего жилищно-
го кооператива сдает свое жилье
внаем. Люди, которые снимают квар-
тиру, не соблюдают правила обще-
жития, а главное - не платят за ком-
мунальные услуги. Есть ли возмож-
ность заставить их платить и кто это
должен сделать?

Нина ЕФИМОВА,
председатель ЖСК, ЮВАО».

Первый заместитель ДЕЗа «Марьи-
но» Светлана Сафонова дала автору
письма такой совет:

- За нарушение правил общежития
квартирантами вы можете призвать к
ответу в первую очередь члена вашего
кооператива, то есть хозяина квартиры.
И есть три пути. Во-первых, обратиться
в суд по поводу взыскания его задол-
женности за коммунальные услуги. Во-
вторых, обратиться в налоговую ин-
спекцию. Уверяю вас, налоговики будут
только благодарны вам за такой сиг-
нал. Скорее всего член кооператива  не
подает в налоговую инспекцию декла-
рацию о дополнительных доходах, по-
лучаемых от сдачи квартиры внаем. В
противном случае он заключил бы с
квартирантами официальный договор
и поставил в известность нас - админи-
страцию ДЕЗа. Третий путь - вызвать
хозяина квартиры на заседание прав-
ления и применить меры общественно-
го воздействия. Наверняка в уставе ко-
оператива такие меры предусмотрены.

«ГАРАНТ» ЗНАЕТ ВСЕ
«Я живу в пятиэтажке по адресу: про-

езд Шокальского, д. 35, корп. 2. Планиру-
ется ли (и если да, то когда) снос нашего
дома? И вообще, где можно узнать про-
грамму сноса пятиэтажек? Может быть,
он есть в Интернете?

Вадим».

Аналогичные вопросы мы получили
от Елены САВЕНКОВОЙ (ул. Флотская, д.
94), Наджии ХАСАНОВОЙ (ул. Коштоян-
ца, д. 13) и многих других. Мы обрати-
лись в Департамент инвестиционных
программ московского правительства,
ведающий сносом физически и мораль-
но устаревших зданий. Там нам сообщи-
ли, что конкретные адреса сносимых до-
мов и их серии проще всего узнать в уп-
раве района, где вы проживаете. Впро-
чем, можно заглянуть и в Интернет - на
сайты «Консультант плюс» или «Гарант»,
где помещено постановление правитель-
ства г. Москвы № 608 с полным переч-
нем домов, подлежащих сносу, вплоть
до 2010 г.

- Если общая площадь, занимаемая
семьей в коммунальной квартире, не
более 15 метров, у вас есть возмож-
ность встать на очередь по улучшению
своих жилищных условий, - сказал нам
помощник депутата Мосгордумы Нико-
лай Лопатин. - При этом, однако, необ-
ходима постоянная регистрация, а срок
постоянного проживания в Москве дол-
жен быть не менее 10 лет. Решение сво-
его жилищного вопроса можно и уско-
рить через получение субсидии. Но она

тоже выдается при условии, что человек
имеет постоянную регистрацию и про-
живает в Москве не менее 10 лет. При-
чем субсидия возрастает в зависимости
от срока проживания в нашем городе. В
целом же жилищные вопросы имеют
столько нюансов, что лучше всего их ре-
шать с помощью специалистов. В част-
ности, необходимые разъяснения вы
получите, если обратитесь к  депутату
Мосгордумы, избранному по вашему
округу.

«Газовой плите у нас в
квартире уже 22 года. Нам
ее не меняли. В ДЕЗе сказа-
ли, чтобы мы на замену са-
ми покупали плиту. Так ли
это? Что нужно для замены
плиты в квартире за счет
ДЕЗа?

Валерия КОРОВИНА,
улица Люблинская».

ЧТОБЫ
ЗАМЕНИТЬ
СТАРУЮ
ПЛИТУ

По информации Аллы
Демидюк, главного специа-
листа управления №8 Мос-
газа, замена газовой плиты
в квартире за счет ДЕЗа
производится, как преду-
смотрено в постановлении
правительства столицы «О
нормативах Москвы по экс-
плуатации жилищного
фонда» от 4 июня 1996 го-
да, в случаях, когда ее вы-
ход из строя произошел в
результате истечения нор-
мативного срока службы,
заводского брака либо не-
правильного монтажа в пе-
риод гарантийного срока
эксплуатации. Срок службы
определяется производите-
лем плиты или же состав-
ляет 10 лет, если произво-
дитель его не установил.
При этом форма собствен-
ности квартиры значения не
имеет. Для замены плиты
следует обратиться в ДЕЗ с
письменным заявлением, а
в случае отказа - с жалобой
в префектуру округа. Что
касается всех остальных
случаев, то замена произ-
водится за счет самих про-
живающих.

ГАРАЖИ СНОСУ
НЕ ПОДЛЕЖАТ

«Имеют ли право районные власти
снести металлический гараж, на уста-
новку которого несколько лет назад
было дано разрешение префектурой
округа?

Борис МАЛЫШЕВ, пенсионер,
район Северное Измайлово».

Недавно вышло постановление мэра
Москвы Юрия Лужкова, в котором го-
ворится о том, что законно оформлен-
ные гаражи сноситься не должны и не
будут, прокомментировал ситуацию
юрист управы района Северное Измай-
лово Александр Воробьев. Так что, оче-
видно, районных властей нечего опа-
саться. В крайнем случае на самоуп-
равство можно искать защиту в суде.

КУДА ЖАЛОВАТЬСЯ
НА СТРОИТЕЛЕЙ

«Мой пятиэтажный дом сломали, и
я получила новую квартиру в районе
Дегунино. Однако через короткое вре-
мя с потолка стала лететь штукатур-
ка. В ДЕЗе помочь мне отказались. И
что теперь делать? 

Роза ИЗМАЙЛОВА, САО».

- Квартиры, в которые люди пересе-
ляются по программе реконструкции
пятиэтажного фонда, если и имеют не-
достатки, то в основном они касаются
вопросов отделки, - сказали нам в
пресс-центре префектуры Северного
округа. - Всего же на начало года в пре-
фектуру поступило 247 обращений по
вопросам подобных строительных не-
доделок. На контроле с более серьез-
ными проблемами находится 8 жалоб.
Изучается каждое обращение. Чтобы
найти выход из сложившихся ситуаций,
в префектуре Северного округа органи-
зована «горячая линия», по которой
можно заявить о некачественной рабо-
те строителей. Ее телефон - 211-17-21.

ИЗ КОММУНАЛКИ... В ОЧЕРЕДЬ
«Я мама. Воспитываю сына 8 лет. Проживаем мы с ним в 10-метровой комнате

в  коммунальной квартире. Могу ли я как-то улучшить свои жилищные условия? 
Марина ГОЛОБУРДИНА, САО».

Этот вопрос решается конкретно в
бухгалтерии ДЕЗа, сообщила специа-
лист управы района Ивановское Нина
Каширкина. Там могут и отказать, при-
чем на вполне законном основании. В
стоимость ЖКУ входит не только
пользование жилой площадью, водо-

снабжением, электричеством и т.д., но
и поддержание коммуникаций дома,
их техническое обслуживание. А такая
работа производится вне зависимости
от того, проживает жилец в квартире
или нет, и плата за это с него взимает-
ся, если он в квартире прописан.

КАК СЧИТАТЬ УСЛУГИ
«В неприватизированной 2-комнатной квартире прописаны три человека. Один

из них два года постоянно проживает в загородном доме в садоводческом това-
риществе. Справка председателя товарищества на этот счет есть. Можно ли про-
извести перерасчет стоимости коммунальных услуг за указанный период?

Любовь ОЧКУРЕНКО, район Ивановское, ВАО».

«Я пенсионер, не ра-
ботаю. Не можете ли
вы подсказать, где и
как можно получить
карточку пенсионного
страхования?

Иван МЕЩЕРЯКОВ,
район Строгино».

ГДЕ ПОЛУЧИТЬ
КАРТУ
ПЕНСИОНЕРА

«По этому поводу на-
до обратиться в мест-
ный отдел социальной
защиты населения, - от-
ветил Василий Цвет-
ков, главный специа-
лист управы района
Строгино. - Там обяза-
ны помочь пенсионеру
приобрести карту стра-
хования».

ЭТОТ НЕЛИЦЕПРИЯТНЫЙ
ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ...

«Квартира приобретена по догово-
ру инвестирования. Свидетельство о
регистрации права собственности
было получено в апреле 2003 года.
Но в ДЕЗе лицевые счета на жильцов
открывают задним числом с января
2003 года, мотивируя тем, что дом
принят на баланс именно в это вре-
мя. Должен ли я оплачивать этот пе-
риод?

Дмитрий ЗЛОБИН, 
район Соколиная Гора, ВАО».

«В лицевой счет входят не только экс-
плуатация квартиры с момента регист-
рации права собственности, но и оплата
ЖКУ, а также поддержка всех коммуни-
каций дома. Следовательно, оплата ли-
цевого счета именно с момента приня-
тия дома на баланс является правомер-
ной», - пояснил начальник ДЕЗа «Соко-
линая Гора» Юрий Горбунов.
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Встолице идет формирование кон-
доминиумов – земельно-имущест-
венных комплексов, которые затем

предлагаются жильцам в управление.
Для этого создаются товарищества соб-
ственников жилья. Занимаются этим
районные управы и префектуры. Но за-
частую не желают москвичи брать на се-
бя ответственность. Почему? Не потому
ли, что не чувствуют дом своим?

Общественное жилищное движение
«Москвичи» пошло по иному пути: оно
предлагает жильцам – как это ни парадо-
ксально – самим создавать кондоминиу-
мы. О том, какие при этом открываются
перспективы, рассказывает руководи-
тель движения Герман ИВАНЦОВ.

Понятно: чтобы успешно управлять
своими домами, нужны деньги. Пока это

только квартплата да бюджетные дота-
ции города. Какая это сумма? Сколько
тратится конкретно на каждый дом? По-
ка это всякий раз тайна, которую дирек-
ции не хотят раскрывать. Впрочем, мо-
жет, и сами ее не знают: ведь средства
на обслуживание того или иного района
направляются им чохом. «Расщепить»
эту сумму, определить, какая ее часть
уходит на конкретное строение, – таких
методик пока не существует. И это пер-
вая проблема, с которой сталкиваются
жильцы, желающие уйти в самостоя-
тельное плавание. Ведь начинать надо с
бизнес-плана, а какой может быть план,
если неизвестно, чем располагает дом?

Но и это не все. Кто считает, что бюд-
жетных денег хватит, если выяснить,
сколько следует тому или иному дому, –

явно в плену иллюзии. Средств было ма-
ло в прошлые времена, ненамного увели-
чились они и сейчас. Потому-то наш жи-
лищный фонд и пришел в столь удручаю-
щее состояние. Финансовые источники,
за счет которых можно делать в домах ка-
питальный ремонт, наладить там достой-
ное обслуживание, могут быть лишь вне-
бюджетными. Жильцам предлагают: вот
ваше имущество, используйте его, извле-
кайте прибыль. Не позаботитесь о себе
сами – никто за вас это не сделает.

Так возникла программа создания
ТСЖ.

Но есть еще один прекрасный стимул,
о котором, как правило, забывают: в до-
ме создаются новые рабочие места! Ес-
ли в собственности жильцов будут до-
полнительные помещения, они смогут
использовать их, скажем, для семейного
детского сада, группы продленного дня.
Для того и другого нужны воспитатели, а
где их искать, как не среди своих же
жильцов? Если в доме живет врач, он
сможет обслуживать местных пенсионе-
ров. В мастерские или собственные об-
служивающие организации – если ре-
шатся на них – можно пригласить умель-
цев своего дома. Найдутся энтузиасты,
умеющие организовать отдых: напри-
мер, устраивать экскурсии. Да, наконец,
для управления кондоминиумов тоже
нет нужды искать варягов. Управленцев
можно подготовить из числа собствен-
ных жителей. В общем, возможностей
для трудоустройства по месту жительст-
ва – если в доме товарищество – найдет-
ся немало.

Но кто будет создавать «доходную
часть» жилищ, о которой идет речь? Ко-
нечно, сами жильцы. Не говоря уж о том,
что они это сделают лучше районных уп-
рав – они в этом и заинтересованы боль-
ше. К тому же сам процесс таких «изы-
сканий» сплотит и объединит их. А мы
(наше движение!) им в этом поможем.
Такая работа уже идет.

Начинаем с того, что проводим опрос
на местах: готовы ли люди взять на себя
заботу о доме? Сейчас работа с жильца-
ми ведется в нескольких районах: Твер-
ском, Пресненском, Чертанове, Марьи-
ной Роще, Лосиноостровском, Тимиря-
зевском. Понятно, что формировать до-
ходную часть кондоминиума лучше из
группы домов, объединенных одним
двором либо общей территорией. Так
можно более эффективно использовать
бюджетные и внебюджетные средства.
Адреса находим сами или из обращений
жителей, которые знают, что мы занима-

емся организацией самоуправления, –
просят помочь. Приемная нашего объе-
динения открыта по четвергам – мы да-
ем консультации. Делаем это бесплатно.

Работаем в тесном контакте с местны-
ми властями. Приходим в районные уп-
равы, рассказываем о своих задачах и,
как правило, встречаем понимание: ведь
организация самоуправления в домах
поручена именно управам, а какие у них
возможности, если там этим занимается
только один и, скажем откровенно, не
всегда подготовленный человек? Нашу
помощь они встречают с энтузиазмом.

Итак, выявили среди жителей активи-
стов. Таких бывает немного: 3-5 процен-
тов. Тогда создаются советы домов либо
домкомы. Если даже они ограничат свою
работу только требованиям к ДЕЗам:
расскажите, как вы собираетесь обслу-
живать нас, на что расходуете наши
деньги – это значит, что люди уже сдела-
ли первый шаг к жилищному самоуправ-
лению. И в этом мы им тоже поможем: в
нашем объединении составлен так назы-
ваемый паспорт социального заказа на
каждую квартиру, активисты разносят их
по квартирам. Там люди отмечают, что их
не устраивает в содержании дома, благо-
устройстве территории. Затем мы под-
ключаем районные управы и требуем от-
чета у дирекций. Так, кстати, определяет-
ся и приоритетность тех или иных работ.

Но вернемся к формированию кондо-
миниумов. Вот одна из точек приложе-
ния сил общественников: найти рядом с
их домами пустующие или неосвоенные
земли, свободные пространства между
корпусами, которые можно было бы
«приписать» к будущему кондоминиуму,
а затем с выгодой использовать. В связи
с этим замечу: неправда, что в столице
уже нет свободных мест. Москва строи-
лась почти девять сотен лет, уверен: бу-
дет строиться столько же, и именно в
пределах городской черты. Та беспоря-
дочная, нерегулярная застройка, кото-
рая велась в городе, оставила много
пространства для зодчих.

Отнесутся ли люди по-хозяйски к тер-
риториям, на которых живут? Будут ли
искать пути их эффективного использо-
вания? Наш опыт показал: безусловно.
Надо только убедить жителей, что это в
их же интересах.

В районах, которые я назвал, как раз
сейчас и идет формирование земельно-
имущественных комплексов. Понятно: у
каждого дома – своя специфика, свои за-
дачи. Но цель общая: стать обладателями
недвижимости, которая поможет людям

поправить как дела в доме, так и собст-
венное материальное положение. Уже по-
явились проекты некоторых построек,
идет их согласование. Когда будет создан
кондоминиум – тогда, и уже с полным ос-
нованием, можно будет выйти с предло-
жением ко всем жильцам: объединяйтесь
в товарищество! Ведь это единственная
юридическая форма общественного объ-
единения жителей, которая позволяет уп-
равлять общим имуществом.

Не хочу опережать события. Процесс
принятия решения трудный, болезнен-
ный. Все-таки к ответственности такого
рода мы еще не привыкли. Так что оце-
нят ли жильцы, что для них сделали их
же соседи, сформировав кондоминиум,
поймут ли все выгоды ТСЖ - пока ска-
зать трудно. С другой стороны, люди
знают и о трудностях, которые их ждут.
К сожалению, климата наибольшего
благоприятствования для товариществ в
городе пока нет. Так что вполне может
случиться, что жильцы поблагодарят со-
седей и скажут: «Нет!» Все может быть.
А потому – чтобы не сглазить – не буду
пока называть адреса домов. Подождем
окончательного решения.

И все же один адрес сообщу – «Садо-
во-Каретная, 4-6». Таково и название то-
варищества, которое создано в этом до-
ме. Имущественно-земельный комп-
лекс, сформированный жильцами – при
поддержке нашего объединения, –
включает пока только само здание и
придомовый участок. Сам дом доброт-
ный, но уже старый, ему не менее ста
лет, практически все это время он капи-
тально не ремонтировался. Чтобы не
ждать милостей от города, жильцы и
объединились в ТСЖ, решили сами за-
работать на ремонт.

С первых своих шагов товарищество
столкнулось с враждебным (иного слова
не найдешь) отношением к себе. Есть в
доме просторный подвал. Но как только
в территориальное агентство имущест-
венного департамента поступили сведе-
ния, что в доме создается товарищество,
его быстренько продали коммерсантам
(раньше сдавали в аренду). Тем самым у
людей навсегда отняли надежду хоть ко-
гда-нибудь стать собственниками пло-
щадей, которые находятся в их же доме.
Ситуация, кстати, типичная для города:
так поступают и с другими подвалами,
когда узнают, что в домах собираются
создавать самоуправляемые структуры.

Но товарищество не отступает. В его
планах - надстроить мансарду, взять в
собственность пристройку, которая на-
ходится во дворе. Сейчас она арендуется
неведомо каким учреждением, частично
- художниками, однако дом от этой арен-
ды не получает ни гроша. Будь это не-
большое сооружение в ведении товари-
щества, оно могло бы открыть там соб-
ственные службы, создать рабочие мес-
та для своих жильцов. Отдадут ли его?
Надежда не покидает людей...

Илья ГРИБОВ

Заключив договора с компани-
ями, свои квартиры обезопаси-
ли более трети московских се-
мей. А остальные что же - бес-
печные люди? О бедах, случа-
ющихся с жильем, рассказы-
вает начальник отдела анализа
страховых случаев Городского
центра жилищного страхова-
ния Алексей БАГДАСАРОВ.

-Выбор рисков, включенных в систему льгот-
ного жилищного страхования, не случаен.
Он появился в результате тщательного изу-

чения различных неприятностей, которые происходят
с нашими домами. Наиболее частые из них: пожары,
последствия их тушения, аварии инженерных систем,
взрыв бытового газа.

Анализ показал, что максимальный ущерб кварти-
рам приносит огонь. Кстати, именно пожар в одном
из московских домов на Ленинском проспекте, слу-
чившийся в 1994 году, когда около ста собственников
остались без жилья, и дал толчок развитию системы.
Тогда ущерб нанесен был не только людям, но и горо-
ду: на приобретение квартир были затрачены огром-
ные бюджетные средства. 

В среднем в столице бывает около 20 тысяч пожа-
ров – примерно 10 процентов от всех страховых со-
бытий. Однако на возмещение ущерба от них расхо-
дуется примерно четвертая часть всех страховых
средств.

Второе место по объему ущерба занимает прорыв
инженерных систем в домах – водопроводных, тепло-
вых, канализационных. Немалая часть таких систем
находится в плачевном состоянии. Поддержание их
надежной работы за счет городского бюджета – зада-
ча проблематичная: многие из коммуникаций не ме-

нялись десятки лет, нормативный срок труб и прибо-
ров давно истек. Неутешительны и перспективы: по
мнению экспертов, мы уже подошли к порогу, за ко-
торым может начаться лавинообразное нарастание
числа аварий в домах.

В целом по этим двум причинам – огня и воды – ве-
роятность страхового случая составляет один про-
цент. Это значит, что из ста произвольно взятых жи-
лых помещений в одном из них в течение года обяза-
тельно случится беда. Практика жилищного страхова-
ния подтверждает расчет: на миллион договоров мы
имеем около десяти тысяч вызовов.

Риски, о которых я сказал, подвержены сезонным
колебаниям. Аварии отопительных систем связаны с
началом и концом отопительного сезона. Ярко выра-
женная сезонность относится и к авариям внутренних
водостоков. Происходит она либо из-за засора труб,
либо от расчеканки отдельных стыков. И тогда ско-
пившаяся вода устремляется в помещение. В некото-
рых районах по этой причине пострадало в 10-20 раз
больше квартир – в сравнении со среднегодовыми
показателями прошлых лет.

А вот выход из строя систем водопровода – явле-
ние равномерное в течение всего года. Впрочем, и
здесь есть свои пики. Они приходятся на период вре-
менного отключения воды и связаны скорее с чело-
веческим фактором: обслуживающие организации
забывают оповестить жителей, когда будет включена
вода, а краны в квартирах остаются открытыми...

На халатности жильцов хотел бы остановиться от-
дельно. Кому не знакомы ситуации, когда сосед зали-
вает соседа? Но бывают случаи, когда халатность со-
прягается с объективными обстоятельствами, изно-

шенностью коммуникаций, о которых я говорил, и то-
гда расходы возмещаются уже на основании страхо-
вого договора.

В случаях возгорания ответственность ложится ча-
ще всего на жильцов. Типичная ситуация, связанная с
возгоранием телевизора, бывает тогда, когда он сто-
ит на кухне. Почему? Дело в том, что в этом помеще-
нии наиболее агрессивная среда: она насыщена жи-
ровыми и кислотными испарениями. Здесь много и
пыли, которая оседает на контактах электросетей.
Житейский совет: время от времени проводите про-
филактику своего телевизора. Для этого не всегда ну-
жен специалист – вы сможете сделать это и сами:
пропылесосить его внутренности, пройтись сухой
тряпкой. Естественно, прибор при этом должен быть
отключен.

Старая проводка. Идеальный вариант – поменять
ее. Но иногда это затруднительно – если квартира от-
делана сухой штукатуркой, надо делать ремонт во
всем помещении. Но осторожность можно проявить
и в этом случае. Обратите внимание на розетки: имен-
но в сухой штукатурке они держатся особенно плохо,
а это значит – разболтанные контакты, пробой.

Классические случаи причины пожаров в домах
связаны, увы, с алкоголем. Сколько раз мы слышали,
например, о том, как пьяный человек заснул с за-
жженной сигаретой в руках... Но я бы поставил такой
случай в ряд с другой, столь же распространенной
причиной: брошенные с балкона окурки. Нередко они
попадают на нижние балконы – а там старые вещи,
белье. От вспышки лопаются стекла, появляется тяга,
огонь перекидывается в помещение, и вот уже пожар
охватывает весь дом.

Одной из причин появления огня в домах является
баловство, точнее сказать, хулиганство подростков.
Распространенная «забава»: поджигается обивка
двери. Как с этим бороться? К сожалению, рецептов
нет. Вандализм – явление распространенное...

И, наконец, еще один страховой риск – взрыв бы-
тового газа. Многим памятен случай, когда дом в рай-
оне ул. Октябрьского Поля был буквально снесен
взрывом газа. К счастью, за все время льготного жи-
лищного страхования был лишь один такой случай.
Прежде всего спасибо надо сказать эксплуатирую-
щим организациям, которые тщательно следят за
безопасностью газового хозяйства.

Правительство Москвы, несмотря на бюджетные
сложности, старается не допускать ситуаций, кото-
рые могли бы привести к авариям в жилищном фон-
де, разрушению домов. Увеличивающиеся инвести-
ции в строительство ведут к обновлению жилищного
фонда, способствуют повышению надежности жи-
лых зданий. Одна из мер заботы о москвичах и есть
распространение системы льготного жилищного
страхования. Ведь горожане должны и сами забо-
титься о себе. За первое полугодие 2003-го было
свыше 5 тысяч страховых случаев. Людям выплачено
более 30 млн. руб. Так что последствия различных
аварий в квартирах москвичи – с помощью города и
страховых компаний – устранили без особых для се-
бя потерь. Но только те, кто не беспечен...

Игорь ГОРДЕЕВ

Более подробную информацию вы сможете по-
лучить в Городском центре жилищного страхования
по телефону: 238-04-94.

БЕДА – ОГОНЬ ДА ВОДА
Льготное жилищное страхование становится все более массовой услугой

ДОМ - С ТРУДОМ
Товарищества создают рабочие места для москвичей
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сегодня и завтра
НА ПОДГОТОВКУ К ЗИМЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО

ВЫДЕЛИЛО 5,5 МЛРД. РУБЛЕЙ.
НО ТЕПЛО БУДЕТ В ТЕХ РЕГИОНАХ,

ГДЕ ЭТИ ДЕНЬГИ НЕ СОЖГУТ БЕЗ ТОЛКУ

5,5миллиарда рублей Прави-
тельство РФ выделило жи-
лищно-коммунальному хо-

зяйству (ЖКХ) на подготовку в регионах
к зимнему периоду 2003-2004 годов.
«Теперь важно эффективно их исполь-
зовать», - заявил заместитель председа-
теля Госстроя РФ Сергей Круглик.

По его словам, главным образом о
распределении этих средств и болит
сейчас голова у федеральных органов
власти. Однако «уже отработан меха-
низм распределения этих средств, кото-
рый не позволит использовать их не по
назначению». Выделенные деньги будут
расходоваться в первую очередь на ре-
монт, модернизацию и реконструкцию
объектов теплоснабжения, во вторую -

на ремонт объектов водоснабжения и ка-
нализации.

В общем виде схема распределения
средств выглядит так. Госстрой РФ за-
ключает договор с субъектами Федера-
ции на конкретные работы в муници-
пальных образованиях. Со своей сторо-
ны органы представительной власти на
местах должны представить в Минфин
России договор с Госстроем, решение о
наделении своей исполнительной власти
правом на получение бюджетной ссуды
и о включении соответствующей терри-
тории в программу заимствования субъ-
екта. Регион должен будет представить в
Госстрой также бизнес-план - предложе-
ния об источниках и сроках погашения
бюджетной ссуды. «При такой схеме в

любое время, если средства начинают
использоваться не по назначению, Гос-
строй будет иметь возможность приос-
тановить действие договора и перерас-
пределить эти средства среди других ре-
гионов, предусмотренных в программе
распределения ссуды субъектам Феде-
рации», - подчеркивает заместитель
председателя Госстроя РФ.

Сергей Круглик отметил, что первый
этап распределения средств уже начал-
ся. Пока заключены пять договоров с ре-
гионами. Но во многих, по его словам,
идут экстренные заседания законода-
тельных собраний, решающие вопрос о
включении в новую федеральную про-
грамму.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

Однако звонки в редакцию по этому
поводу повторялись с завидной ре-
гулярностью, и стало очевидно: раз

проблема существует, значит, надо с нею
разобраться. Обратился за разъяснения-
ми к директору федерального Центра ре-
формирования жилищного хозяйства
Академии коммунального хозяйства РФ
Ольге ШЕФЕЛЬ.

- Ольга Михайловна, когда дом по акту
принимают от подрядчика, чья подпись
«старше» - старшего по дому или пред-
ставителя общественной самоуправлен-
ческой организации?

Ольга Михайловна, в свою очередь, за-
сыпала меня вопросами:

- О каком доме идет речь? Кому он при-
надлежит: муниципалитету или ведомст-
ву? Создано ли в нем ТСЖ? Какой вид ре-
монта был проведен? Зарегистрирован ли
комитет самоуправления?

- Возьмем, например, «сложный» дом:
есть собственники приватизированных
квартир, есть люди, живущие по найму,
есть коммуналки, имеются арендаторы
нежилых помещений...

- Какой же он сложный? Если в доме не
зарегистрировано ТСЖ, значит, дом муни-
ципальный - другого юридического лица в
данном случае нет. Стало быть, находится
он на балансе ДЕЗа, который по договору с
окружным управлением муниципального
жилья осуществляет управление домом.
ДЕЗ как унитарное предприятие работает на
основании контракта, заключенного либо с
управой района, либо с префектурой окру-
га. Учредителем же ДЕЗа является террито-
риальное агентство Москомимущества.

- Слуга трех господ?
- Ну, хозяев у него еще больше - с уп-

равой района дирекция тоже заключает
договор на право управления домом. Во-
обще, в этом плане положение ДЕЗа неза-
видное - сверху давит множество инстан-
ций, снизу нажимают жители, а с деньга-
ми, как всегда, туго. Вот и крутись. Знаю
это на своем опыте - восемь лет была тех-
ником, главным инженером, директором
ДЕЗа в различных районах города.

- Хорошим тоном стало поругивать
ДЕЗы за качество обслуживания. Спра-
ведливо ли это?

- И справедливо, и несправедливо.
Представьте себе ресторан, который нахо-
дится на дотации государства. Будет ли его
персонал «расстилаться» перед вами? То-
то. А дирекция единого заказчика - госу-
дарственное унитарное предприятие, как
правило, затратное, дотируемое. Авраль-
но-аварийных дыр столько, что денег обя-
зательно не хватает. Поэтому средства вы-
нужденно распыляются. Тут уж не до каче-
ства - заткнуть бы прореху хоть как-то.

Но директор директору - рознь. Я, на-
пример, в Солнцеве вертелась так, что од-
нажды плановый убыток составил всего
20 процентов. А мой коллега из соседнего
ДЕЗа собирался на пенсию, ему уже все
было до лампочки. У него плановый убы-
ток составил 80 процентов. И что вы ду-
маете? Ему эти 80 процентов возместили,
а мне - всего 20. Чего ж стараться-то?

Или еще. Начали мы заниматься раз-
дельным сбором мусора. Дворники выби-
рали картон в бункерах, мы его прессова-
ли, нашли покупателей. Заработали пол-
тора миллиона рублей! И после этого нам
из бюджета не дали ни копейки. Объясни-
ли: а зачем вам давать, вы и так прибыль-
ные. Пример в продолжение: вместе с
главой управы провели инвентаризацию
квартир - где и как они сдаются, после
этого удалось собрать коммунальные
платежи на 100 процентов! Другим ДЕЗам
дали дотацию в погашение долгов, а нам
- шиш. Я думаю, что когда ДЕЗы не будут
финансироваться по затратному принци-
пу, только тогда они будут заинтересова-
ны заняться нормальной экономикой.

- Ольга Михайловна, похоже, мы ото-
шли от темы. Все-таки чья подпись на ак-
те главнее - старшего по дому или пред-
ставителя самоуправления жителей?

- Почему это отошли? Как раз все ло-
жится «в масть». Если в доме нет зареги-
стрированного ТСЖ, а есть старший по

этому дому, то он и подписывает акт сда-
чи-приемки как представитель общест-
венного жилищного самоуправления. В
принципе в этом случае такая подпись
ДЕЗу и не нужна - дирекция откликается
на пожелание приемочной комиссии.

- Знаю случаи, когда старшими по дому
назначали сотрудников ДЕЗа. Такой
«старший» подмахнет что угодно, даже
если строители выполнили ремонт или
благоустройство с недоделками.

- А что дирекции делать, если никто из
жителей не хочет взвалить на себя бремя
ответственности? Было распоряжение
мэра о том, чтобы завести такой институт
- старших по домам и подъездам. Вот

ДЕЗы и взяли под козырек. Но чаще по-
ступают по-другому: сделают какой-ни-
будь старушке крохотный ремонт в квар-
тире или плиту поменяют и тут же попро-
сят быть старшей. Она для своих благоде-
телей на все готова. В случае необходимо-
сти звонят ей и говорят: «Бабуся, можно я
за вас акт сдачи-приемки подпишу?» Она,
конечно, в ответ: «Давай, сынок». И в
ДЕЗе уверены: она ни при какой проверке
от своих слов не откажется.

- Но ведь это же подлог?
- Подлог, конечно. Но тут и дирекцию

можно понять. Она просит подрядчика
сделать какие-то внеплановые работы,
тот соглашается, но в свою очередь требу-
ет в чем-то уступить и ему. Словом, рука
руку моет.

- А как же общественность? Разве она
не может претендовать на право подписи
акта сдачи-приемки?

- Да флаг им в руки, участникам иници-
ативных групп! Пусть работают в комис-
сии. Они, как правило, не специалисты, но
элементарные-то вещи могут заметить.
Если им попытаются втереть очки по по-
воду многократной улучшенной покраски
стен в подъезде, они могут потребовать
сделать срез, провести квалифицирован-
ную экспертизу. Главное, чтобы в управе
знали, что такая группа существует, что ее
надо обязательно пригласить поучаство-
вать в работе приемной комиссии.

Тут не должно быть никакой конкурен-
ции между старшим по дому и представи-
телями общественного самоуправления.
В конце концов, живут-то они в одном до-
ме, все заинтересованы в качественном
ремонте или благоустройстве. Амбиции в
таком случае должны отойти на второй
план. Другое дело, что иной раз такие
инициативные группы настаивают на пра-
ве контроля, а нести хоть какую-то ответ-
ственность не хотят ни в какую. Вот если
бы они организовали ТСЖ, взяли управ-
ление домом в свои руки, тогда и с
ДЕЗом, претендующим на право управля-
ющей компании, был бы другой разговор.

- Ольга Михайловна, какая-то странная
у нас получается беседа. Превалирует
один мотив: «О бедной дирекции замолви-
те слово»...

- Я сейчас человек абсолютно незаинте-
ресованный. Но по своему опыту прочув-
ствовала, каково нынче приходится
ДЕЗам. Если, например, на обслуживание
одного квадратного метра жилья надо
100 рублей, то им дают два. И после этого
в хвост и гриву чихвостят коммуналку:
плохо-де работает. А если бы вам жена да-
ла 10 рублей и велела купить килограмм
колбасы за 120, что бы вы ей сказали?

- ???
- Вот так! Можно, конечно, купить ки-

лограмм, но он на четыре пятых будет со-
стоять из туалетной бумаги. И услуга сто-
ит ровно столько, сколько она стоит. Так
вот наше жилищно-коммунальное хозяй-
ство и работает - мы вам как бы деньги
дали, а ДЕЗ как бы на них и сработала.

- Что, так уж «темна вода»?
- И будет темна вода. Пока мы не нач-

нем создавать товарищества собственни-
ков жилья, которые бы стали настоящими
хозяевами своих домов. Тогда не нужны
будут назначенные старшие по домам. То-
гда и споров о том, кому подписывать акт
сдачи-приемки, не будет.

Беседу вел
Виктор ШИРОКОВ

БАБУСЯ, ПОДПИШИТЕ АКТ!
Поначалу вопрос показался мне
настолько мелким и несуществен-
ным, что я попросту от него отмах-
нулся: подумаешь, важность, кто
поставил подпись под актом сда-
чи-приемки дома после ремонта -
старший по дому или представи-
тель комитета общественного са-
моуправления?

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ - НЕ РАСПЫЛЕНИЕ

«Нет денег – нет и хо-
рошего обслужива-
ния». Не потому ли

нас призывают зарабатывать
самим, иными словами, созда-
вать товарищества? Ведь, как
известно, лишь ТСЖ по закону
разрешается пополнять свой
бюджет, сдавая нежилые по-
мещения, возводя пристройки
и т.п. Если бы еще слова не
расходились с делом! Чтобы
стать хозяином, скажем, нежи-
лых площадей в собственном
же доме, надо потратить
столько сил, пройти столько
инстанций, что у жильцов опу-
скаются руки...

Но в одном из домов на
улице Верхние Поля не испуга-
лись, объединились в ТСЖ
«Новый век». И хоть никаких
привилегий от этого не полу-
чили – жильцы столкнулись с
финансовыми и бюрократиче-
скими трудностями, – но со-
держание дома, обслужива-
ние квартир здесь резко отли-
чается от того, с чем встреча-
ешься в обычном муници-

пальном фонде. За счет чего?
Увеличили квартплату? Нет,
она здесь обычная. За «двуш-
ку», скажем, семья из трех че-
ловек платит около 500 руб.,
за «трешку» – 600. Самая
большая квартплата, с кото-
рой я столкнулся, – полторы
тысячи за трехкомнатную
квартиру, в которой живут
шесть человек. 

Какие же «секреты» у «Но-
вого века»? Оказалось, объе-
динение людей по общим ин-
тересам само по себе несет по-
ложительный, созидательный

заряд. Дом перестает быть для
людей чужим, и это помогает
наладить достойную жизнь.

Прежде всего подумали об
организации обслуживания,
вернее, о руководстве процес-
сом. И решили: зачем нам
ДЕЗ? Найдем своего управля-
ющего. Нашли. Им оказался
жилец дома Александр Дмит-
риевич Петров, долгие годы
работавший проектировщиком
(а потому хорошо знающий
инженерию дома) и вышед-
ший на пенсию. 

Необходимо вызвать на дом
слесаря? Жильцы не звонят
диспетчеру, а бросают записку
в почтовый ящик, установлен-
ный на одном из подъездов. В
заявке указаны неполадка, но-
мер квартиры, желательное
время прихода мастера. При
этом иногда называют жесткий
промежуток – к примеру, с 12
до 13. Слесарь не подведет –
явится точно в срок.

В каждой квартире – водо-
мер. За холодную и горячую
воду люди рассчитываются по

счетчику, по факту, – как за
электричество. И фактическая
оплата оказывалась на чет-
верть, а случалось, что и впо-
ловину меньше нормативной,
принятой в городе. Подобные
счетчики, кстати, устанавлива-
ют во многих новых домах, но
они часто бездействуют: нуж-
ны специальные договоры с
Мосводоканалом, Мосгортеп-
лом. Не все дирекции идут на
такие соглашения – лишние
расчеты, дополнительная мо-
рока... Товарищество в Марьи-
не не отступило, заключило

договоры. А в результате сэко-
номило людям деньги.

Гордость дома – электроме-
ханическая прочистка мусоро-
проводов с применением де-
зинфицирующих средств.
Мощный ерш приводится в
действие с помощью сложного
электропривода. Несколько
проходов – и мусоропровод
освобождается от отходов.
Кроме того, задействовали
низкочастотные приборы, от-
гоняющие мышей и крыс. Чис-
то и во дворе. Радивые двор-
ники – они не только хорошо
работают сами, но и контроли-
руют работу муниципальных
служб, связанных с уборкой
мусора. Видят, что контейнер
переполнен, – звонят в комму-
нальную службу, и скоро во
дворе появляется оранжевый
«фаун».

Заместитель председателя
ТСЖ Надежда Шафер отдает
отчет в том, что денег у дома
мало и многое из того, что хо-
телось бы сделать, не получи-
лось. Хотели, например, огра-

дить двор – не нашли
средств.

- Мы выходим из положе-
ния только потому, что дом но-
вый – не надо тратиться на ка-
питальный ремонт здания, его
инженерных систем, - говорит
Надежда Алексеевна. - Будь
дом старый, с частыми авария-
ми - не потянули бы, не нашли
денег на ремонт. Пришлось бы
идти на поклон в дирекцию –
принимайте назад блудных сы-
новей. Хотя что там говорить –
от ДЕЗа ведь не дождешься
капитального ремонта. Но для

того чтобы содержать строе-
ние в порядке, чистоте, нала-
дить бесперебойное обслужи-
вание квартир, – на это средств
вполне хватает. Даже без до-
полнительных заработков.

На мой вопрос, почему на те
же цели не хватает денег муни-
ципальным домам, слышу
шутливый ответ:

- Одно дело идти жаловать-
ся в ДЕЗ или РЭУ, другое – за-
глянуть тут же в комнатку, где
работает правление, и сказать
все, что о нем думаешь. Не да-
ют нам спокойной жизни – все
время теребят.

И уже серьезно Шафер до-
бавляет:

- Неравнодушны у нас жиль-
цы ко всему, что делается в до-
ме. Своими требованиями они
подняли планку обслуживания.
Мы же стараемся ее поддержи-
вать. У нас раз в год обязатель-
но бывают собрания, где идет
речь о бюджете дома, о том,
как его лучше использовать.

И тут я вспомнил разговор с
одним весьма высокопостав-
ленным московским чиновни-
ком - тогда столица грозилась
перейти на 100-процентную
оплату жилья.

- Будем платить 100 процен-
тов – и обслуживать нас будут
на все 100? – спросил я.

Вопрос, надо сказать, в то
время был дежурный, и за ним
– как правило – следовал
столь же дежурный «положи-
тельный» ответ. Но я услышал
нечто другое.

- Не ждите – не будет. Дви-
жение должно быть с двух сто-
рон: мы, городские власти, бу-
дем больше требовать от под-
ведомственных нам организа-
ций, но и жильцы не должны
стоять в стороне, не должны
оставаться равнодушными к
тому, как их обслуживают.
Плохо? Пусть подают в суд. Бу-
дет такое отношение - сдвинем
дело с мертвой точки.

До суда в марьинском доме
дело не доходило, но в том,
что здесь и в самом деле жи-
вут неравнодушные люди, лю-
бят свой дом, я убедился еще и
раньше: он окружен цветами,
которые высадили сами жиль-
цы. Здесь никто не выбросит
из окна или с балкона ненуж-
ный предмет – бутылку, банку,
обертку. Отмостки чистые – ни
одной бумажки. Правда, не-
давно прошел дождь – может,
он смыл все следы? «Нет, так
всегда», - заверил меня двор-
ник Сергей. Жильцы взяли
бюджет дома под свой конт-
роль, это и стало рычагом, ко-
торый помог поднять в нем
уровень обслуживания.

Илья ГРЕКОВ

ХОРОШО ЧИСТИТ
НОВЫЙ «ЕРШ»!
Нас плохо обслуживают еще и потому, что мы равнодушно
к этому относимся

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 В
О

Л
О

Д
И

Н
А



Как ни странно, в Интернете
- лишь крошечная инфор-
мация о нем: мол, сегодня

парк - настоящий европейский
центр развлечений...

И мы с восьмилетним племянни-
ком и его мамой отправились раз-
влекаться. Первый взнос у входа -
сорок рублей со взрослого и пят-
надцать - с малыша. Дальше - кру-
че. Захотел мальчик попрыгать на
батуте - пришлось выложить еще
шестьдесят рублей. Рядом пусто-
вала площадка с роскошными
«мини-иномарками» и мотоцикла-
ми. Ну как отказать ребенку в
«быстрой езде» на электромоби-
ле? Еще шестьдесят рублей.

На американские горки и «се-
ребряный рудник» не решились
взгромоздиться - такой визг сто-
ял над петляющими рельсами,
что адреналин закипал в крови
еще внизу. Стоимость удовольст-
вия - 160 рублей. Но самым попу-
лярным аттракционом в этот
жаркий день была горка-водопад
«Ниагара».

...Парк все так же обаятелен,
как и десятки лет назад. Те же,

красные с гравием, влажноватые
дорожки, тенистые аллеи, киос-
ки и ларьки с лимонадом и пи-
вом, пруды... Правда, лодок уже
нет - говорят, отживший день.
Мутную воду бороздят «велоси-
педисты», бодро мелькая разно-
габаритными коленками.

Лет восемь назад самым мно-
голюдным местом была вышка у
«Тарзана». Каждому храбрецу
оформляется нешуточная стра-
ховка - 40 тысяч дол-
ларов. Желающих
прыгать - раз-два и
обчелся, но погла-
зеть - достаточно.
Сейчас полно новых
аттракционов, кото-
рые тоже можно считать экстре-
мальными видами отдыха. И же-
лающих оторваться хватает...

- Кайф! - говорит один из оч-
нувшихся «тарзанов». - Пред-
ставьте себе, что вы выпали из
окна квартиры десятого этажа. И
- летите...

Кстати, когда в разных микро-
районах столицы провели социо-
логический опрос: бывали ли вы

в парке Горького? - отрицатель-
ных ответов не было. Этот парк
стал частью детства и юности
для нескольких поколений.

Правда, в прежние времена к
аттракционам было не пробить-
ся. Захочешь поесть - тоже оче-
редь. Все это, помнится, вызыва-
ло раздражение. Теперь ком-
фортно, очереди не отравляют
настроение. Но...

В итальянском луна-парке
больше двадцати аттракционов.
Прежде чем к ним подойти, суро-
вый взгляд омоновца оценит
рост вашего ребенка: если рос-
том не вышел - повезло. Ребятам
ростом пониже развлечения об-
ходятся дешевле. Мы позволили
себе прокатиться на двух взрос-
лых аттракционах, ребенка пока-
тали на пяти. Завершающей точ-
кой в нашем культурном отдыхе
было, конечно, колесо обозрения
- просто решили не нарушать
традицию. Все-таки оно по-преж-
нему остается визитной карточ-
кой парка. Когда наша кабинка
доползла до самого верха и за-
мерла, мы ощутили очередной
прилив разочарования - такой же
вид на Москву открывается с че-
тырнадцатого этажа нашего до-
ма. Но мне сразу вспомнился
эпизод из детства. Тогда нам ко-
лесо казалось великим и пре-
красным, и когда мы зависли на
самом верху много лет назад,
наши молодые родители вцепи-
лись в поручни, а сестренка по-
визгивала от страха и только что
не кричала «Караул!» Так что,
пожалуй, колесо обозрения -

своеобразное зеркало времени.
Мы меняемся, а оно нет.

Надо отдать должное сотруд-
никам парка - они бережно со-
хранили этот старый ностальги-
ческий кусочек: колесо, цепоч-
ную карусель, пруд с утками.

Обозрев Москву, мы решили
перекусить. Теперь в парке с
этим нет проблем - на каждом
шагу кафе. Лет десять назад

здесь частенько возникали раз-
борки. Сейчас дикий период ос-
воения и передела «кулинарной
территории» завершен. Мы уст-
роились у самого пруда с утками
и одним лебедем, заказали по
аппетитному шашлычку. Увы,
культпоход обошелся в полторы
тысячи...

- Раньше парк призван был не
только развлекать, но и воспиты-
вать, развивать духовно и физи-
чески. В этом была его уникаль-
ность, - комментирует Ирина Се-
менова, художественный руково-
дитель парка имени Горького. -
Ему долгое время удавалось
быть своеобразным идеологиче-
ским центром, где проводились
встречи ветеранов с молодежью,
литературные вечера, различ-
ные конкурсы. На территории
было больше десяти эстрад и от-
крытых площадок, приезжали
коллективы художественной са-
модеятельности. А как мы отме-
чали День речного флота! Пере-
крывали реку - и начинался па-
рад кораблей Московского паро-
ходства. Такое зрелище теперь
не увидишь - слиш-
ком дорогое удоволь-
ствие. И все это было
доступно каждому,
потому что вход был
бесплатным. И вооб-
ще парк все больше
становится дорогим
центром развлече-
ний...

- Все упирается в
материальные проб-
лемы, - вздыхает
Ирина. - Возникает
хорошая идея - ее
сразу же тормозит
вопрос: а сколько это
стоит? И часто прихо-
дится отказываться
от смелых замыслов.
Но кое-что все равно
удается. В прошлом
году устроили парад
московских студен-
тов. В нем участвова-
ли пять тысяч моло-
дых людей. Все было
в лучших традициях
парка - духовное об-
щение, конкурсы,
олимпиады, танцы.

Парк помнит блестящие вы-
ступления Бориса Брунова, Ио-
сифа Кобзона, Людмилы Зыки-
ной. Здесь, на открытой эстра-
де, в двадцатипятиградусный
мороз начинала свою концерт-
ную карьеру Лолита. Открытием
парка Горького была и Таня Бу-
ланова. Ее, шестнадцатилет-
нюю, доставили сюда из Питера
поздно вечером. А на следую-
щий день после исполнения не-
скольких песен она сразу стала
знаменитой...

Именитых гостей парк ждет на
свой юбилей, который он офици-
ально будет отмечать в День го-
рода.

Парк готовится к этому дню,
хорошеет на глазах. Три главных
принципа его директора Алек-
сандра Владимировича Зорина,
делающего каждый день обход
территории, - чистота, красота и
б е з о п а с н о с т ь о тд ы х а ю щ и х .
Здесь не увидишь брошенную на
аллее пивную банку или даже
бумажку. Полыхают цветами
клумбы, аккуратно подстрижены
газоны. Целое подразделение
милиции охраняет парк. Ночью
сюда не проникнешь: если не
сработает сигнализация, деся-
ток овчарок быстро заставят
«сделать ноги» подвыпивших
подростков или заблудившихся
бомжей...

А самый трогательный день - 9
Мая. Здесь каждого ветерана
встречают как родного: цветами,
улыбками, шашлыками, фронто-
выми ста граммами, концертами
звезд. Многих из них старые сот-
рудники парка знают в лицо и по
именам.

- Может быть, это звучит ста-
ромодно, но главная концепция
парка остается прежней - семей-
ный отдых, сохранение тради-
ций, - говорит Ирина Семенова. -
По его образу и подобию парки
создавались по всей стране. И
биография парка - это уже наша
история, биография нескольких
поколений...

Татьяна ХАРЛАМОВА

10 повестка дня
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КОЛЕСО ОБОЗРЕНИЯ -
СВОЕОБРАЗНОЕ ЗЕРКАЛО
ВРЕМЕНИ. МЫ МЕНЯЕМСЯ,
А ОНО НЕТ
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К Дню города на улицах столи-
цы появится около 2000 празд-
ничных плакатов, более 1000
транспарантов-перетяжек,
около 100 тысяч декоративных
полотнищ и стягов. 

Впервые приветствия к празднику бу-
дут размещены в метро и общест-
венном транспорте. В соответствии с

программой, разработанной Комитетом
рекламы, информации и оформления го-
рода правительства Москвы, на улицы го-
рода выйдут 50 специально оформленных
троллейбусов. Маршруты их движения ото-
браны таким образом, чтобы максимально
охватить все магистрали, где пройдут
праздничные гулянья.

В этом году на Дне города будет преоб-
ладающей тема цветов. Такие композиции
появились уже не только на центральных
улицах, в скверах и парках, во дворах, но и
на территориях промышленных зон, в не-

посредственной близости от производст-
венных предприятий. Помимо этого к Дню
города вблизи магистралей вырастут ги-
гантские цветы высотой 25 метров. Одна
из таких «ромашек» распустит лепестки
недалеко от Триумфальной арки.

- Еще одна новинка - подсветка зелено-
го массива светодиодными прожекторами
малой мощности. В зависимости от време-
ни суток подсветка будет меняться. Мес-
том для реализации этого проекта выбра-
на Тверская площадь, - рассказал «МС»
заместитель председателя Комитета рек-
ламы, информации и оформления города
Сергей Костинский 

Уже традиционными стали цвета Дня го-
рода: желтый, зеленый, фиолетовый,
оранжевый и белый. В эту гамму будут ок-
рашены объемно-пространственные конст-

рукции, которые установят в местах массо-
вых гуляний.

- В этом году впервые на транспарантах,
размещенных на опорах городского осве-
щения, смогут от своего имени поздра-
вить горожан с праздником те предпри-
ятия, которые имеют свою сферу деятель-
ности вблизи этих улиц, - добавляет Кос-
тинский.

В дополнение к дневному планируется
активно использовать элементы вечернего
светового оформления. Так, на здание ин-
ститута Гидропроект повесят светодиод-
ные панели, которые будут создавать ри-
сунок при помощи компьютерной техники.

Световые композиции будут дополнены
иллюминированными гирляндами и деко-
ративной подсветкой, установленными на
мачтах городского освещения на Куту-

зовском, Ленинградском, Рязанском про-
спектах, Каширском и Варшавском шос-
се, а также на мостах, эстакадах, путе-
проводах.

- Сегодня можно говорить о создании но-
вой системы художественного оформле-
ния Москвы, в основе которой единая го-
родская политика, целостная структура уп-
равления, объединяющая усилия город-
ских и окружных организаций и предпри-
ятий, концептуальный подход, направлен-
ный на улучшение внешнего облика горо-
да, создание его образа с учетом градо-
строительных и других особенностей каж-
дой отдельной территории, - сказал пред-
седатель Комитета рекламы, информации
и оформления города Москвы Игорь Прес-
няков.

Дмитрий НЕРАТОВ

ОГНИ К ЛИЦУ СТОЛИЦЕ

СКРОМНОЕ ОБАЯНИЕ 
КУЛЬТУРЫЗНАМЕНИТЫЙ ПАРК КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА

ИМЕНИ ГОРЬКОГО ОТМЕЧАЕТ В ЭТИ ДНИ
СВОЕ 75-ЛЕТИЕ

Справка «МС»:
12 августа 1928 года был открыт первый парк культуры и отдыха,
призванный вести широкую политико-воспитательную и культур-
но-просветительную работу среди трудящихся, быть организато-
ром их досуга. На территории парка разместились выставочные
павильоны, теннисные корты и декоративный бассейн, аттракци-
оны и городок для детей. В 1932 году в связи с сорокалетием
творческой деятельности Максима Горького парку было присвое-
но его имя.

Справка «МС»:
Персонал парка составляет 289 человек.
Из них более половины проработали
здесь более чем по двадцать лет.
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Между тем столичная судоходная компа-
ния, существующая с 1933 года, а бази-
рующаяся в этом порту, через Северный

речной вокзал за прошлую навигацию перевез-
ла почти миллион туристов. Примерно столько
же, по расчетам, будет перевезено и за нынеш-
нюю навигацию. Но в каких условиях приходит-
ся эти перевозки обеспечивать?..

Помните известный фильм «Волга - Волга»?
Именно в Северный речной порт прибывали ге-
рои фильма на комфортабельных речных лай-
нерах. И вокзал представал в 1938 году как од-
но из достижений тех лет - предмет гордости и
визитная карточка Москвы.

Увы, этого не скажешь о нем сейчас. Здание
вокзала, похожее на величественный лайнер,

построенное одновременно с каналом имени
Москвы в 1937 году по проекту архитекторов
А.М. Рухлядева и В.М. Кринского, выглядит ис-
тертым и полузаброшенным.

Монументальные фонтаны вокзала «Север»
и «Юг» (белые медведи и резвящиеся дельфи-
ны) - подобных, говорят специалисты, нет ни в
одной столице мира, - который уж год бездей-
ствуют.

Сейчас, в разгар навигации, готовится про-
грамма глобальной реконструкции Северного. В
недавно утвержденной правительством Москвы
«Концепции развития речного транспорта Мос-
ковского бассейна до 2020 года» эта задача -
среди первоочередных.

В рамках реконструкции планируется отре-
монтировать и оснастить по последнему слову
техники прежде всего здание вокзала. Как сооб-
щили «МС» в администрации вокзала, особое
внимание будет уделено восстановлению сим-
волов - и фонтанам, и шпилю со звездой на
башне здания. Кстати, эта позолоченная звезда,
инкрустированная уральскими самоцветами, в
1935-1937 годах украшала Спасскую башню
Кремля. По первоначальному замыслу, хитро-
умный механизм должен был опускать и подни-
мать звезду на шпиле вокзала каждый раз, ко-
гда заканчивалась и возобновлялась навигация.
Однако, несмотря на то что механизм позволяет
выполнять эту процедуру даже одному челове-
ку, звезду за все годы опускали и поднимали
лишь несколько раз. Механизм от бездействия
пришел в негодность. Теперь его работу предпо-
лагается возобновить, и, возможно, уже навига-
цию-2004 Северный речной вокзал встретит так,
как и задумывали его создатели.

Но по большому счету, глобальное оздоров-
ление нужно всей акватории Северного речно-
го порта. В ближайшие годы планируется оздо-
ровить экологию его водных артерий за счет
перевода двигателей большинства судов на
перспективное газомоторное топливо. Значит,
столичной судоходной компании предстоит су-
щественное обновление всего парка судов -
как быстроходных «ракет», доставляющих мо-
сквичей в живописные места Подмосковья, так
и дальних лайнеров, регулярные рейсы кото-
рых связывают столицу через Северный реч-
ной вокзал с Санкт-Петербургом, Астраханью,
Ростовом-на-Дону, многими другими города-
ми России.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

-Почему выезжаем так рано? - переспрашивает
заместитель директора автобазы Евгений
Бауров. - В это время и пробок поменьше, и

основной парк дворовых автомобилей успевает разъе-
хаться. Конечно, на всякий пожарный есть у нас и ре-
зервная техника, и запасные шоферы, но в основном
стараемся обойтись без них. Хотя всякое бывает. Вот
позавчера - затор на Дмитровском. Средняя скорость
машины у нас пять километров в час, а тут всего два
получалось.

Выезжаем с «графиком А-4». А - значит район Алек-
сеевский, 4 - номер маршрута. Всего маршрутов на ба-
зе 11. Шофер, на удивление, молод - всего 20 лет,
здесь четвертый месяц, до «Экотехпрома» работал в
строительной компании.

- Здесь лучше, - делится Рома Шалыгин, мой води-
тель. - Зарплата повыше, отработал свои 12 часов - су-
тки отдыхаешь. Маршрут выверен до сантиметров. Пе-
ред назначением обязательно проводят стажировку
именно по этому «графику».

Его напарник Борис Власов, внешне похожий (да
простит он это сравнение) на улыбчивого флибустьера,
добавляет:

- Работа нормальная. Особенно с тех пор, как «Эко-
техпром» нашел возможность оснастить дворы евро-
контейнерами. Теперь разгрузка идет как по маслу. На-
ша задача - опрокинуть контейнер в прессовочную ма-
шину «FAUN» и отвезти на одну из мусороперегрузоч-
ных станций или на мусоросжигающий завод. Там по-
рой находят разное - от мобильников до золотых укра-
шений. Сами мы не приглядываемся - график больно
напряженный.

Дальнейшие наши передвижения по району не отли-
чались особым разнообразием. Лишь в одном месте я
увидел, - хотя догадываюсь, что подобных площадок
гораздо больше, - евроконтейнеры с надписью «Бума-
га-картон», «Упаковка».

- И что, жители дисциплинированно складывают ма-
кулатуру именно в этот бачок? - удивляюсь я.

- Да нет, тут школьники чуть ли не дежурства устра-
ивают. Объясняют, куда что складывать, - объяснил
Роман.- За эту инициативу центр занятости выплачива-
ет каждому чуть ли не по две тысячи рублей в месяц. И
подростки при деле, и контейнерные площадки чистые.
Вот и дежурят.

В одном из дворов нас атаковала дворник, женщина
в годах.

- Что же вы, ребята, контейнеры на место не задви-
гаете, оставляете на полдороге? - возмутилась она. -
Мне их, хоть и на колесиках, с места на место двигать
трудно.

- Исправимся, мамаша, - обещает ей «мой» води-
тель.

Подъезжаем к дому 108, что на проспекте Мира. Ви-
жу, Роману не по себе. 

- Что такое?
- Да уставят иномарками весь двор - не проскольз-

нуть. А не дай бог, еще машину чью заденешь... Меня
напарник предупреждал: или колеса порежут, или мор-
ду набьют.

На этот раз обошлось. Роман ювелирно проскольз-
нул между тачек, и они с Борисом зацепили контейне-
ры. Но таких мест в районе, к сожалению, много. Чуть
не у каждой контейнерной площадки стоит «стальной
конь», мешая проезду мусоросборщиков.

Есть и другая проблема. Рядом с метро обосновался
целый табор лоточников. Куда девать «отходы произ-
водства»? Естественно, в бачок, стоящий на контей-
нерной площадке. Мусорщики не успеют с утра убрать,
как через полчаса бачок опять полон. Представляете,
что делается вечером! 

Обращались в управу района, но там не до этих зая-
влений. Стоит признать этот факт - и придется платить
и за дополнительные бачки, и за дополнительное об-
служивание. Вот по вечерам места эти так и продолжа-
ют превращаться в свалку...

Закончилась наша поездка. Экипаж машины выехал
на следующий маршрут, сгрузив спрессованный мусор
в огромный короб-приемник мусоросжигающего заво-
да № 2.

Здесь, на Алтуфьевке, мусор сожгут, добыв из него
тепловую и электрическую энергию, которая обеспечит
работу печей и прочего оборудования завода. Избыток
продадут в Мосэнерго. Оставшийся шлак превратят в
гранулы - их можно использовать при строительстве
дорог. На всем этом завод неплохо заработает. Так что
«флибустьерам» ни к чему копаться в мусоре: твердые
бытовые отходы сами по себе являются «сокрови-
щем». Конечно, если знать, как с ними поступать. А в
«Экотехпроме» это научились делать вполне успешно.

Леонид ШИРОКОВ
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Сергей Евгеньевич участвовал
в городском конкурсе «Улуч-
шаем свое жилище» и стал

одним из призеров в номинации
«Большой личный вклад в реали-
зацию инициативы жителей».

Купив в 1998 году квартиру, Сер-
гей Евгеньевич взялся облагоро-
дить участок возле подъезда. Поз-
же пришла помощь и от дирекции
единого заказчика, и от соседей,
которые выбрали его старшим по
подъезду. Не все жители были в
восторге от того, что начали ста-
вить капитальный, с бетонной за-
ливкой забор. А уж окурки и вся-
кий мелкий мусор с шестнадцати
верхних этажей перестали бросать
в удивительный садик, где собра-
ны, кажется, растения со всего
света, - совсем недавно. Правда,
акт настоящего вандализма совер-
шила сама природа: по осени вы-
садил Сергей, тщательно подбирая
по цвету, крокусы и другие ранние
«весенники», но все они погибли
после обильных дождей и бес-
снежных морозов.

И все же, почему из всех видов
благоустройства территории Сер-
гей Марков выбрал именно садик с
таким обилием растений? Потому,
говорит Сергей, что цветы прекрас-
ны всегда: и в бутонах, и увядаю-

щие, и утром, и на закате. Выходит
человек утром из дома на работу,
по делам спешит, лицо у него оза-
боченное, а пройдет мимо садика и
- улыбнется. А вечером, после всех
дел, споров, забот, толкотни в
транспорте по дороге к своему
подъезду он опять получит в пода-
рок эту бескорыстную красоту.

У старшего по подъезду Сергея
Макарова сегодня появились не
только сочувствующие доброжела-
тели, но и помощники: многое из
того, что цветет и растет в садике,
принесено соседями. И все же для
меня, признаться, «большой лич-
ный вклад» без всякого личного
интереса звучит сегодня как-то не-
убедительно. Скажем, все окна
трехкомнатной квартиры Макарова
выходят на этот ухоженный, благо-
уханный садик - он первым после
раннего полива вдыхает эту желан-
ную в летней Москве свежесть. Но
в доме еще два подъезда, там тоже
живут люди. Но что-то никто боль-
ше не проявляет личной инициати-
вы облагородить среду обитания...

Не помню, в каком из домов
прочла увещевание жильцам:
«Соблюдайте чистоту в подъезде,
ведь это часть вашей квартиры».
Не догадались написать - это часть
вашей души. Во всем, с чем мы со-

прикасаемся, остается часть нашей
души. Загаженный лифт, брошен-
ный мимо урны окурок, испоганен-
ная твоей собакой детская песоч-
ница - увы, тоже следы, оставлен-
ные вашей душой.

Есть у Сергея планы. Устав буду-
щего ТСЖ уже давно лежит в упра-
ве, но пока не получает поддержки
большинства жителей. Боятся лю-
ди брать на себя ответственность
за свое жилье. А ведь миниатюр-
ный макаровский садик мог бы
стать моделью для организации
всей территории будущего товари-
щества.

Старший по подъезду Сергей
Макаров не только садик свой ле-
леет на радость себе и соседям. Он
с их согласия и помощью и подъ-
езд в порядок привел, и стихийную
помойку-туалет рядом с подъез-
дом ликвидировал, оборудовал
удобное место для дворника, а со-
седу со второго этажа предложил
развести на козырьке подъезда
зимний сад. И предлагает он убе-
дительно, потому что знает по
опыту: стоит начать хорошее дело
- найдутся и поддержка, и по-
мощь.

Наталья КРАСОВА

Сергей Макаров не оригинален в своем отно-
шении к заборам - не любит он их. Зато ориги-
нален в другом - он соорудил такой забор, что-
бы каждому было видно, что за ним происходит.
А за ним, под окнами обыкновенного много-
этажного дома на улице Мусы Джалиля, на кро-
хотном участке между двух подъездов - настоя-
щий садик, услада для взоров и обоняния.

ФЛИБУСТЬЕРЫ
НЕ ИЩУТ СОКРОВИЩ
В МУСОРЕ
Вставать в пять утра - занятие не для
любителей предрассветных сновиде-
ний. И мне, чтобы выехать с автобазы
«Спецтранс» ГУП «Экотехпром» во-
время, пришлось ставить будильник.
Но вот я на месте. Каких только ма-
шин здесь нет - МАЗы, КамАЗы,
«мерседесы»... Отличает их одно -
все оснащены ярко-оранжевыми аг-
регатами «FAUN».

У ПОРТА - СВОЯ ЗВЕЗДА
Все столицы мира, как правило, стоят на берегах рек - будь то
Сена, Темза или Тибр. И через тамошние порты в город въезжа-
ют миллионы туристов. Москва - не исключение. Однако как все-
таки она отличается обликом своих портов! «Там» весь припор-
товый ландшафт, здания, их отражение в глади воды, отсутствие
посторонних построек, как правило, привлекают красотой и ую-
том. У нас речные порты, увы, обросли промышленными по-
стройками, а то и просто завалены мусором. Долгие годы это ка-
салось и Северного речного порта - крупнейшего в Москве.

ЗАБОРОМ ДУШУ
НЕ ЗАКРОЕШЬ
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«Наверное, здесь живут олигархи -
вот и установили дополнитель-
ную защиту», –  выдвинул я ги-

потезу. «Больше половины пенсионеры,
остальные - разные», - ответил на мой во-
прос охранник.

Оказалось, что дом был построен сразу
после войны. Часть квартир отдали мини-
стерству тяжелого машиностроения, дру-
гие распределили среди военных. С первых
дней существования дома к нему были
прикреплены садовник и комендант. Во
дворе построили два гаража, где стояла
«победа», возле которой весь день крути-
лись мальчишки...

У обаятельной девушки Ольги Чиженко
детство прошло в этом дворе - дедушка
был заместителем министра по кадрам в
Министерстве тяжелого машиностроения.
«Тут все утопало в венгерской сирени, -
вспоминает Ольга. – Была татарская жи-
молость, а в центре стояли яблони и виш-
ни. Каждый вечер на лавочках сидели
женщины, а мужчины пили пиво и играли
в козла».

Еще Ольга рассказала, что больше всего
в детстве они боялись фронтовика-инва-
лида Ивана Козлова, который грозил им
клюкой за то, что лазили по деревьям и за-
бегали на газоны. «Вечерами он выходил
во двор и мастерил деревянные заборчики
вокруг посаженной зелени, - говорит Оль-
га. – Но тогда он казался нам лишь ворчли-
вым стариком».

В 1981 году Ольга вышла замуж и пере-
ехала в новостройку в Кунцеве. А несколь-
ко лет назад, вернувшись в этот дом, не
узнала свой двор. Не было уже сирени и
цветов. В квартирах днем царил мрак -
свет загораживали выросшие тополя. В
подъездах было неуютно и серо. Короче,
дом, по словам Ольги, напоминал казе-
мат. От такой неустроенности она даже за-
плакала.

Другие жильцы тоже были не в восторге
от своего быта, но никто не брался испра-
вить ситуацию. Правда, иногда во двор вы-
ходила Антонина Кузьмина, которая на ма-
леньком пятачке ухаживала за посаженной
ею елочкой. Но соседи не понимали Анто-
нину Борисовну - мол, тебе что - больше
всех надо?

В 1999-м в доме появилась еще одна де-
ятельная женщина - Лариса Григорьева.
Она быстро сошлась с Антониной Борисов-
ной, и они вдвоем отправились по кварти-

рам, предлагая восстановить ворота в арке
и собирая подписи. На собрании жителей
было немало раздраженных возражений:
мол, любое ограждение - это лишнее, и ох-
ранники будут вечно пьяные, и в случае ЧП
неотложка или пожарная останется перед
закрытыми воротами...

Кто-то даже написал в управу гневное
письмо, где оперативно отреагировали и не
перечислили обещанные было деньги. Но
со временем страсти улеглись, ворота по-
ставили, во дворе стало меньше машин. А
у женщин стало больше сторонников. В их
числе оказалась и Чиженко.

- Я мечтала вновь увидеть двор зеле-
ным и красивым, - говорит Ольга, - поэто-
му каждый раз после выезда на дачу я
привозила сюда растения - все подряд, без
разбору.

Со временем жители пришли к выводу,
что красота требует порядка. Принялись
листать журналы, специализированную
литературу. Освоили Интернет - и с его по-
мощью просмотрели цены во всех питом-
никах города и области. Остановились на
одном, что под Звенигородом и в ближай-
шее воскресенье поехали. Когда хозяин пи-
томника узнал, что девушки выбирают зе-
лень для двора, он удивился, дал несколь-
ко советов и даже подарил несколько рас-
тений.

- Только бы прижились! Двор все-таки –
это не дача... - сказал он.

- Приживутся! - уверенно ответили жен-
щины. 

Теперь каждое растение во дворе они
выхаживают как ребенка. Даже поливают
их святой водой. 

- Мы пригласили батюшку из соседнего
монастыря, чтобы он освятил двор. Таинст-
во прошло по всем правилам, – рассказы-
вает Ольга.

Двор хорошел день за днем. На дорож-
ках установили урны. Мусору сразу же ста-
ло меньше. Причем сам утвердился раз-
дельный сбор отходов: жители ставили бу-
тылки к урнам, макулатуру складировали
возле охраны, железки тоже клали отдель-
но. Прошлой осенью во дворе вырубили
старые тополя и вместо них посадили
элитные деревья, а в этом году к ним доба-
вили еще 42 саженца. Для озеленения
здесь даже берут консультации у специали-
стов кафедры почвоведения географиче-
ского факультета Тимирязевской сельско-
хозяйственной академии.

Не забывают и про птиц - по-
дарили им одно дерево, на кото-
рое зимой вывешивают кусочки
сала и хлеба. А на других деревь-
ях повесили скворечники.

Инициативная группа двора
купила в Ботаническом саду МГУ
райские яблони. Съездили во
Всероссийский научно-исследо-
вательский институт лекарствен-
ных и ароматических растений,
где им рассказали, как избавить-
ся от некоторых болезней при
помощи аромата трав и цветов.

В прошлом году на конкурсе
«Улучшаем свое жилище» двор
выиграл 40 тысяч рублей. На
эти деньги была приобретена
система полива. Призовые 15
тысяч, полученные за лучшее
цветочное оформление, вложи-
ли в цветы. За лучший ланд-
шафтный дизайн двор получил
видеомагнитофон и музыкаль-
ный центр. На общем собрании
решили: отдать их в интернат
для детей с ограниченными воз-
можностями.

Двор сблизил соседей. По вечерам на
лавочках возле клумбы вновь стали соби-
раться пенсионеры, мужчины - играть в
домино, а для детей соорудили шахмат-
ный столик, подвесили баскетбольное
кольцо.

Антонина Кузьмина – кандидат в мастера
спорта по современному пятиборью. Она
раздобыла для двора детский спортинвен-
тарь фирмы «Кетлер». А еще привезла для
малышни маленький паровозик на колесах:
когда-то он развлекал детишек на кремлев-
ской елке, а потом оказался списанным на
склад одного из стадионов. За свои деньги
Кузьмина наняла машину и привезла его во
двор. Взрослые починили паровозу колеса,
ребятня расписала вагончики...

Здесь часто бывают праздники. Один из
них - День нашего двора, который, кстати,
совпадает с Днем города. На нем бывают
даже конкурсы для собак. Четвероногие
выступают и в нескольких номинациях: са-

мая вежливая собака, самая воспитанная
собака и самая аккуратная собака. Не обде-
лили как-то и маленького щеночка - он по-
бедил в отдельной номинации «Самый мо-
лодой, но подающий надежды». 

В прошлом году попросили выступить
на празднике известную певицу Галину Бе-
седину - тоже жительницу дома. После
концерта многие жители звонили родст-
венникам, чтобы похвалиться, в каком чу-
десном месте они живут. Отмечают во дво-
ре и Новый год, и дни рождения.

Сегодня инициативная группа обустраи-
вает во дворе пруд, в который запустят
красных карасей. Еще планируют распи-
сать фасад, устроить японский сад камней.

...На высоком дереве сидит аист. Он ис-
кусственный, но выглядит как настоящий.

- Аист приносит удачи и детей. Хочется,
чтобы тех и других в нашем дворе было
больше, - объяснила Антонина Кузьмина.

Дмитрий НЕРАТОВ

так и живем
НЕТРЕЗВЫЕ ВОДИТЕЛИ СОВЕРШАЮТ
ЗА СУТКИ 16 ТЫСЯЧ ПОЕЗДОК
ПО ГОРОДУ. НО ГАИ ВЫЯВЛЯЕТ
ИЗ НИХ МЕНЬШЕ ОДНОГО ПРОЦЕНТА
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Как известно, одна из задач ра-
ботников Госавтоинспекции и
соответствующих служб ав-

тотранспортных предприятий - не
допустить пьяного к рулю. Но если
пьяный за рулем обнаружен - вы-
вести его из потока, обезвредить.
Все это вроде бы делается. Но
борьба со злом все еще ведется по
старинке, от достигнутого. 

Эффективность борьбы с пьян-
ством за рулем сегодня оценивает-
ся по двум критериям: количеству
происшествий, совершенных не-
трезвыми водителями (его даже
выделили в статистической отчет-
ности в особую строку), и числу
выявленных случаев управления
транспортом в нетрезвом состоя-
нии. Случилось на одно происше-
ствие меньше - бьют в ладоши,
увеличилось на одно - в набат. А
что хорошо, что плохо - неизвест-
но. Выявили на сто нарушителей
больше, чем за прошлый отчетный
период, - браво, улучшилась про-
филактическая работа. Хотя можно
сделать и прямо противоположный
вывод: на дорогах стало больше
пьяных водителей - значит, профи-
лактика ослабла.

Как видим, сами выводы свиде-
тельствуют о том, что критерии
оценки небесспорны. Об этом же
говорят и скачки цифр то в боль-
шую, то в меньшую сторону, хотя
профилактические службы как ра-
ботали, так и работают.

Каковы вообще масштабы про-
блемы в данном регионе, городе,
автохозяйстве? Сколько водите-
лей предположительно садится

ежедневно за руль в нетрезвом
состоянии? Только представляя
все это, мы можем судить, сколь-
ко аварий следует ожидать и как
их предупредить. «От достигнуто-
го» невозможно понять: эффек-
тивно ли работают соответствую-
щие службы, в каком направле-
нии следует прилагать усилия,
действенны ли санкции, профила-
ктические меры.

Метод, позволяющий проанали-
зировать как саму проблему, так и
деятельность, связанную с ее ре-
шением в том или ином регионе,
автохозяйстве, был предложен в
конце 70-х годов. Он основан на
том, что нетрезвое состояние води-
теля повышает вероятность воз-
никновения дорожно-транспортно-
го происшествия.

На рисунке представлена зави-
симость коэффициента опасности
нетрезвого состояния - 

L= Рнтв : Ртв
от концентрации алкоголя в кро-

ви.
Где Ртв - риск вовлечения в ДТП

трезвого водителя
Рнтв - риск вовлечения в ДТП не-

трезвого водителя

Зная эту зависимость от степе-
ни опьянения водителя, можно по
известным показателям аварийно-
сти ответить на все те вопросы, ко-
торые поставлены выше и на кото-
рые, как еще полагают, ответить
будто бы невозможно. Причем ме-
тодика позволяет определить и са-
мый важный параметр: сколько
нетрезвых водителей, еще не вы-

явленных ГАИ и не совершивших
никаких нарушений, то есть никак
себя пока не проявивших, нахо-
дится в данный момент в потоке.
Для этого достаточно знать так на-
зываемый коэффициент опасно-
сти нетрезвого водителя, опреде-
ляемый как отношение вероятно-
сти совершения им ДТП к вероят-
ности аварии у человека трезвого,
и процент происшествий, совер-
шенных нетрезвыми водителями,
против общего количества ДТП,
случившихся в данном регионе
(автохозяйстве), у той или иной
возрастной или профессиональ-
ной группы.

В то время, когда делались рас-
четы, коэффициент L для Москвы
составлял 7,5. Сегодня, я думаю,
он мало изменился, т. е. тенден-
ции к снижению не имеет - дисци-
плина на дорогах только ухудша-

ется, а вероятность выявления или
уровень неотвратимости наказа-
ния снижается. Для России в це-
лом L составляет 20,0. Таким об-
разом, если в Москве по вине не-
трезвых водителей совершается
порядка 16 процентов ДТП от об-
щего числа ДТП по вине водите-
лей (статистика 1998 года), то с
высокой вероятностью можно ут-
верждать, что в потоке не менее 2
процентов водителей находятся в
нетрезвом состоянии.

Как же эти цифры выглядят для
Москвы в абсолютной величине се-
годня? В столице зарегистрирова-
но около 2,5 млн. транспортных
средств. Не все они участвуют в
движении, тем более одновремен-
но. Однако если предположить, что
из 2,5 млн. машин выезжает толь-
ко треть, чуть более 800 тыс. (при-
езжих водителей мы заведомо упу-

скаем), то легко рассчитать, что в
течение суток по городу нетрезвы-
ми водителями совершается 16000
поездок. За это же время, как сви-
детельствуют цифры милицейских
сводок, усилиями столичной ГАИ
выявляется от 100 до 170 нетрез-
вых водителей, т. е. меньше одного
процента. Вот вам и оценка эффе-
ктивности работы службы ГАИ! И
при такой «неотвратимости» нака-
зания заговорили о том, чтобы раз-
решить пить за рулем?

На самом деле все далеко не так
просто и ни в коем случае не следу-
ет разрешать пить за рулем, скорее
наоборот - и в методике по этому
поводу сказано, что будет с дисци-
плиной водителей, если повышать
ответственность, ужесточать нака-
зание. А главное, говорится, как ор-
ганизовать работу, что для этого
нужно знать и что делать. Зная рас-
пределение происшествий по дням
недели и по часам суток, можно оп-
ределить, сколько нетрезвых води-
телей отправляются в путь в опре-
деленные дни и часы. А по общему
количеству водителей, участвую-
щих в дорожном движении в дан-
ный момент, и проценту нетрезвых
водителей - определить общее ко-
личество нетрезвых водителей, на-
ходящихся в данный момент на до-
рогах региона.

А какова вероятность выявления
нетрезвого водителя или среднего
времени его так называемого без-
наказанного управления автомоби-
лем? Методика позволяет ответить
и на эти вопросы. Причем по стати-
стическим данным автотранспорт-
ных предприятий и организаций,
можно вычислить эти показатели и
для них конкретно, после чего оце-
нить деятельность той или иной
службы по выявлению нетрезвых
водителей на линии.

Для того же чтобы увидеть, на-
сколько эффективна работа этих
служб в целом, достаточно сопос-
тавить количество случаев управ-

ления транспортом водителями,
находящимися в нетрезвом состо-
янии, с теми, что выявлены авто-
инспекцией или ревизорами авто-
транспортного предприятия. Та-
кое сопоставление позволяет оп-
ределить число невыявленных на-
рушений, приходящихся на одно
выявленное. По различным реги-
онам страны (равно как и по
транспортным предприятиям)
этот показатель колеблется от 50
до 500 невыявленных на одно вы-
явленное! Вот цена существую-
щей практики.

Четверть века назад по просьбе
начальника управления ГАИ МВД
СССР Валерия Лукьянова мы рас-
считали показатели для всех рес-
публик СССР, краев и областей,
столиц и городов. Многие выводы,
которые казались нам неожидан-
ными, Лукьянову такими не каза-
лись - они подтверждались актами
инспекторских проверок и матери-
алами служебных расследований.
Вообще он дал очень высокую
оценку этой работе и хотел ее вне-
дрить в деятельность ГАИ, однако
не успел - от занимаемой должно-
сти его отстранили. В стране начи-
налась перестройка...

В управлении ГАИ Москвы тоже
знали об этой разработке, но от
внедрения отказались, поскольку
никакими нормативными докумен-
тами это внедрение не предусмат-
ривалось.

Виктор Иванов профессор, ди-
ректор НИИ автомобильного транс-
порта Минавтотранса РСФСР, воз-
главлявший эту разработку, насто-
ял на публикации методики в виде
брошюры, которая увидела свет в
1982 г. Следовало бы эту работу
переиздать, чтобы к проблеме уп-
равления транспортом, да еще в
нетрезвом состоянии, подходить с
научных позиций. Мне думается,
такой обоснованный, а не на глазок
подход и должен занять подобаю-
щее место в работе по искорене-
нию пьянства среди водителей.

Евгений КОШКИН,
кандидат технических наук,

полковник милиции
в отставке
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ВОЗВРАЩЕНИЕ К БУДУЩЕМУ
Спеша во двор дома 54 на проспекте Мира, я пред-
ставлял себе достаточно стандартную картину – дво-
рик с ухоженными газончиками и покрашенными
скамейками. Мало ли таких сегодня? Но, свернув под
арку, неожиданно наткнулся на железные ворота. 

Шум, вызванный каким-то якобы приказом
Минздрава РФ, позволяющим водителям на-
ходиться за рулем в легкой степени опьяне-
ния, заставил меня взяться за перо и расска-
зать о методике, которая четверть века назад
будоражила СМИ, но вскоре была забыта.

ПИТЬ ИЛИ НЕ ПИТЬ? ЭТО НЕ ВОПРОС
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МАЭСТРО СПЕЦОПЕРАЦИЙ

21августа 1953 г. в своем кабинете на седьмом этаже известного
здания на Лубянке был арестован генерал-лейтенант НКВД/МВД
Павел Анатольевич Судоплатов, ближайший сотрудник Л.П. Бе-

рия, один из виднейших советских разведчиков и руководителей развед-
ки, «маэстро спецопераций», организатор убийства Л.Д. Троцкого. Ему
предъявили обвинение в участии в бериевском заговоре. В тюрьме Судоп-
латов просидел 15 лет, перенес три инфаркта, ослеп на один глаз и полу-
чил инвалидность второй группы. Его полностью реабилитировали только
в 1992 г. Вышедшие в 1994 г. в США (а спустя пару лет и в России) мему-
ары Судоплатова произвели мировую сенсацию, особенно в той своей ча-
сти, где рассказывается о советском атомном шпионаже в США. В агенты
Москвы Судоплатов зачислил даже корифеев мировой науки - Энрико
Ферми, Роберта Оппенгеймера и Альберта Эйнштейна. Правда, в русско-
язычном варианте мемуаров Судоплатов на этой версии не настаивал.

ЛОМАТЬ - НЕ СТРОИТЬ

27августа 1933 г. искусствовед-живописец И.Э. Грабарь и виднейшие
московские архитекторы И.А. Фомин, И.В. Жолтовский, В.А. Щусев
направили И.В. Сталину и руководителю московских коммунистов

Л.М. Кагановичу письмо в защиту замечательного историко-архитектурного
памятника Москвы - Сухаревой башни. «Газетное известие о сломке Сухаре-
вой башни, - писали академики, - заставляет нас, пока еще не поздно, сигна-
лизировать Вам об ошибочности принятого решения... Сломка башни неце-
лесообразна по существу, ибо, если цель ее - урегулирование уличного дви-
жения, то тот же результат с одинаковым успехом может быть достигнут
иными путями... Группа архитекторов берется в течение одного месяца раз-
работать проект реорганизации Сухаревой площади с идеальным решением
графика движения». Увы, в апреле 1934 г. башня исчезла с лица земли.

ЧТО УМЕЛ ИНЖЕНЕР ШУХОВ

28августа 1853 г. в г. Грайвороне Курской губернии родился член-
корреспондент АН СССР, почетный академик, Владимир Гри-
горьевич Шухов. Выдающийся инженер, конструктор, технолог

и изобретатель, он был также автором принципиально новых решений в
области добычи, переработки и транспортировки нефти (например, им
построен первый в России нефтепровод). Кроме того, Шухов - разработ-
чик легких и экономичных перекрытий различных типов (в частности,
изящного металлического арочного дебаркадера Киевского вокзала в
Москве, стеклянных перекрытий нынешнего ГУМа), создатель около 500
мостов (в том числе крупных - через Оку, Волгу, Енисей) и ажурных вы-
сотных металлических башен. По проекту в 1922 г. на Шаболовке была
построена знаменитая 150-метровая Шуховская башня, сыгравшая важ-
ную роль в истории отечественного радио и телевидения. Шухов умер в
феврале 1939 г. от ожогов, полученных в результате несчастного случая.

ВОЙНА С ПАМЯТНИКАМИ

28августа 1898 г. на территории Московского Кремля, у Тайницкого
сада, был торжественно открыт грандиозный памятник-мемориал
императору Александру II работы выдающегося скульптора Алек-

сандра Михайловича Опекушина (автора памятника А.С. Пушкину на Пушкин-
ской площади в Москве), архитектора П.В. Жуковского (сын поэта) и инже-
нера Н.В. Султанова. Открытие сопровождалось салютом из 300 пушек и ко-
локольным звоном. Вечером в Георгиевском зале Кремля был дан обед на
1000 персон. В числе первых «памятников царям и их слугам» монумент был
уничтожен в 1918 г. (еще при жизни Опекушина) по прямому указанию и при
личном участии В.И. Ленина. На овободившемся месте к 50-летию советской
власти установили бронзовый памятник Ленину, который в 1994 г. вывезли
в «сквер скульптур» у Центрального дома художника на Крымском валу.

НРАВИТСЯ БОРОДА - ПЛАТИ

29августа 1698 г. после возвращения в Москву из своего знамени-
того полуторагодового Великого посольства по Западной Европе
Петр I подписал указ, предписавший брить бороды и носить оде-

жду европейского образца. Кто не желал расставаться со стародавними
традициями, мог откупиться бородовой пошлиной, которая в зависимости
от сословного разряда составляла от 30 до 100 рублей в год (в 1715 г. ее
размер стал единым для всех сословий - 50 рублей). Свидетельством упла-
ты бородовой пошлины стал медный монетообразный жетон - бородовой
знак. На одной его стороне были отчеканены усы, борода и надпись: «день-
ги взяты», а на другой - двуглавый орел. В источниках тех времен встреча-
ется выражение «бородовая копейка», что указывает на то, что похожие на
монеты бородовые знаки использовались в денежном обращении. Однако
со временем их внешний облик изменился. Так, с 1725 г. бородовые знаки
приобрели форму ромба, на их лицевой стороне значилось: «С бороды по-
шлина взята. 1725», а по гурту шел рекламный слоган: «Борода - лишняя
тягота». Пошлину отменили лишь в 1772 г.

ПРО ЧЕСТЬ И СОВЕСТЬ

29августа 1973 г. под заголовком «Когда теряют честь и совесть»
в «Правде» было опубликовано так называемое «Письмо соро-
ка», давшее старт кампании антисахаровских коллективных вы-

ступлений деятелей советской науки и культуры. 40 академиков вырази-
ли «свое возмущение заявлениями А.Д. Сахарова» и решительно осудили
«его деятельность, порочащую честь и достоинство советского ученого».
Интересно, что от сомнительной чести стать «подписантом» уклонился
А.П. Александров, с 1975 г. президент АН СССР.

ТРУП - В БОЧКУ, КОНЦЫ - В ВОДУ

30августа 1918 г. в Замоскворечье в половине восьмого вечера,
когда весть об убийстве в Петрограде Моисея Урицкого уже до-
стигла столицы, во дворе снарядного и чугунолитейного завода

Михельсона (ныне Электромеханический завод им. Владимира Ильича)
было совершено покушение на В.И. Ленина. В теракте была обвинена по-
луслепая эсерка с героическим революционным стажем Фанни Ефимов-
на Каплан (до 16 лет - Ройдман). Преступление фактически расследова-
но не было, и 3 сентября во внутреннем дворе Кремля комендант Павел
Мальков расстрелял террористку. Поглазеть на расстрел напросился зна-
менитый пролетарский поэт Демьян Бедный. По совету многоопытного
Якова Свердлова труп сожгли - бросили в бочку и облили бензином. Ис-
торики полагают, что в деле Каплан многое осталось невыясненным.

Борис ЯВЕЛОВ
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ПЕРЕД ЛЕТОПИСЦАМИ: ВСЯК ПИШЕТ ЕЕ
НА СВОЙ ЛАД. НО ЛЕТОПИСЦЫ УХОДЯТ,

А ИСТОРИЯ - ОСТАЕТСЯ
след в истории
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ИМЕНА И ДАТЫ

Железная дивизия, она
же Самаро-Ульяновская,
рожденная в эти дни 85
лет назад, всегда слыла
кузницей кадров нашей
армии. Из ее рядов вы-
шли Маршал Советского
Союза И.С. Конев, 6 ге-
нералов армии, 12 гене-
рал-полковников, 22 ге-
нерал-лейтенанта, 70 ге-
нерал-майоров. 17 вои-
нов стали Героями Совет-
ского Союза. Звание Ге-
роя Российской Федера-
ции присвоено генерал-
полковнику А.И. Барано-
ву, бывшему командиру
Железной, а в настоящее
время - командующему
Уральско-Приволжским
военным округом.

СХОРОНЕННОЕ ЗНАМЯ

Их оставалось только трое - от не-
большого красноармейского отряда,
более двух месяцев выбиравшегося
из кольца вражеского окружения.
Они, смертельно усталые, уходили от
погони. Оставалось каких-то два-три
километра до линии фронта, когда в
сумерках на опушке у белорусской де-
ревеньки Анютино гитлеровские кара-
тели настигли красноармейцев. Завя-
залась перестрелка. С притаившегося
в кустах немецкого танка полоснула
пулеметная очередь, и стало тихо...

Невольным очевидцем случивше-
гося оказался престарелый житель
деревни Дмитрий Тяпин, бывший сол-
дат 301-го Бобруйского пехотного
полка царской армии, георгиевский
кавалер. Он хоронил их ночью. Об-
хватив тело одного из убитых, почув-
ствовал под рукой тугой жгут. Рас-
стегнул гимнастерку и увидел спря-
танную на груди гладкую материю с
бахромой: бывалому солдату стало
ясно - эти люди спасали знамя части.

Перепрятать знамя в  хате? А вдруг
немцы станут шарить по закромам?
Старик решил обернуть знамя плащ-
накидкой и схоронить его на груди по-
гибшего.

Пролетели годы. В октябре 1943-го
наши армейские соединения, форси-
ровав реку Сож, освободили Анюти-
но. Тогда-то старый солдат Тяпин и
провел наших офицеров к захороне-
нию троих неизвестных, рассказал,
что произошло. Из могилы извлекли
сверток - в нем оказалось Почетное
революционное знамя ЦИК Союза

ССР, принадлежащее 24-й стрелко-
вой Самаро-Ульяновской дивизии. По
номеру ордена Красного Знамени
№ 10046 установили фамилию его
владельца - старшего политрука
А.В. Барбашева, инструктора полит-
отдела Железной дивизии, легендар-
ного соединения, боевой путь которо-
го отражает по сути историю Красной
Армии. Геройская поступь Железной
- это освобождение Симбирска, Са-
мары, Бугуруслана, Бугульмы, бои
под Белебеем, участие в стратегиче-
ских операциях пяти фронтов Граж-
данской войны...

У СТАНЦИИ ОХОТНИЧЬЯ

Имя Железной у многих на слуху, но
далеко не все знают о происхождении
столь почетного и необычного титула.
С дивизией связаны имена героев
Гражданской войны Г.Д. Гая, в даль-
нейшем - командарма, а также пору-
чика царской армии В.И. Павловско-
го, перешедшего на сторону револю-
ции. Как говорится в документах, «за
высокую духовную силу и прочную,
крепкую, железную стойкость, муже-
ство и храбрость личного состава,
проявленные в боях у станции Охот-
ничья», дивизия и получила наимено-
вание «Железная».

...Киевский особый военный округ,
Ленинградский. Передислокация на
Карельский перешеек, участие в со-
ветско-финляндской войне, прорыв
линии Маннергейма... Великая Оте-
чественная война застала дивизию
под Молодечно в Белоруссии. 25 ию-
ня 1941 года на рассвете Железная
приняла встречный бой с немецкой
танковой дивизией Клопенсдорфа,
сумела приостановить наступление
врага, отбросила его на десятки кило-
метров, перейдя в контратаку.

А потом были тяжелые бои в окру-
жении...

ВЕРНЫЕ ДОЛГУ

Когда летом 41-го завязались упор-
ные, кровопролитные бои, дивизии
неожиданно преградил путь крупный
десант противника. Разгорелся ожес-
точенный бой. Спасая знамя, группа

бойцов во главе со старшим политру-
ком Александром Васильевичем Бар-
башевым углубилась в лес. Начался
невероятно трудный рейд по тылам
противника. Что было дальше, мы те-
перь знаем.

Остается добавить, что за спасение
знамени Железной дивизии мужест-
венный патриот Дмитрий Николаевич
Тяпин был награжден орденом Крас-
ного Знамени. Приказом Маршала
Советского Союза А.М. Василевского,
в то время заместителя наркома обо-
роны СССР, он навечно зачислен в
списки одного из полков дивизии. Ны-

не имя старого патриота открывает
внушительный перечень бойцов и ко-
мандиров на мраморной стеле в зале
Победы Центрального музея Воору-
женных сил. Орденом Отечественной
войны I степени посмертно награжден
старший политрук А.В. Барбашев, его
именем названа одна из улиц в Луган-
ске, где он родился.

Реставрированное боевое знамя
было возвращено 24-й стрелковой ди-
визии, именуемой к тому времени
еще и Бердичевской. Под ним она с
честью продолжила путь по дорогам
войны. Участвовала в стратегических
наступательных операциях 11 фрон-
тов. Завершила свой фронтовой путь
в Праге.

АРМЕЙСКОЕ БРАТСТВО

На боевом стяге Железной - три ор-
дена Красного Знамени, ордена Ок-
тябрьской революции, Суворова, Бог-
дана Хмельницкого...

За долгие годы в рядах Железной
прошли боевую школу более 500 ты-
сяч воинов. Их встретишь и в России,
и в странах СНГ. Девять лет назад по
инициативе группы бывших воинов
дивизии, проживающих в Москве, бы-
ло принято решение о создании клу-
ба «Железная дивизия» - постоянной
межрегиональной общественной ор-
ганизации. Министерство юстиции
зарегистрировало клуб как юридиче-
ское лицо, утвердило его устав. Его
президентом стал генерал армии
Игорь Николаевич Родионов, в про-
шлом командир Самаро-Ульянов-
ской, министр обороны России, в на-
стоящее время депутат Государст-
венной думы РФ.

Главное в деятельности клуба -
возрождение и продолжение тради-
ций родного соединения, традиций
русского офицерства, воспитание у
молодого поколения любви к Отече-
ству. Члены клуба помогали органи-
зовывать открывшуюся на днях в
Центральном музее Вооруженных
сил выставку, посвященную 85-летию
Железной.

Владимир АНДРИАНОВ,
полковник в отставке, заслуженный

работник культуры РСФСР

ДИВИЗИЯ - ЖЕЛЕЗНАЯ, 
ЛЮДИ - ЖИВЫЕ, 

СЛАВА - ВЕЧНАЯ!
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И НЕ НА УЛИЦАХ -
НАСИЛИЕ ТОРЖЕСТВУЕТ В БЫТУ

болевая точка
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Как правило, по-
пытки самостоятель-
но решить свои жи-
лищные проблемы
редко заканчиваются
удачно. 

Независимо от того, какую из операций - покуп-
ку, продажу, обмен - вы решили провести со своей
квартирой, вам не обойтись без знания технологии
проведения сделок с недвижимостью. Очень важ-
но правильно оценить стоимость жилья. Специали-
сты корпорации «ИНКОМ-недвижимость» пользу-
ются отработанными методиками оценки, самосто-
ятельному же участнику рынка следует быть очень
осторожным, чтобы не продешевить при продаже
и не прогадать при покупке. 

Наша компания уделяет большое значение про-

верке юридической чистоты всех участвующих в
сделке квартир. Сделать это самостоятельно прак-
тически невозможно. Заключительный этап сдел-
ки - оформление правоустанавливающих докумен-
тов и проведение денежных расчетов. Следует
иметь в виду, что для заключения договора купли-
продажи необходимо предоставить пакет справок,
причем каждая из них должна быть юридически
безукоризненна. Непросто организовать и прове-
дение расчетов, чтобы при этом и продавец, и по-
купатель чувствовали себя уверенно и спокойно.

Мы готовы оказать реальную помощь всем, кто
хочет изменить свои жилищные условия. Смотри-
те наши консультации в прямом эфире  КТВ  «Мо-
сковский Север» 20 августа в 19.35 (повтор 21 ав-
густа в 9.10).  Задать все интересующие вопросы
вы можете  по телефону 363-04-56.

ЧТО ДЕЛАТЬ?
Рассказывает юрист отделения «Сокол»
корпорации «ИНКОМ-недвижимость»
Есауленко Владимир Александрович.

-Юрий Миранович, у многих на памяти ЧП, ко-
гда солдат срочной службы расстрелял
трех сослуживцев, вообразив себя новым

Рэмбо. Выходит, обилие насилия в кино и книгах дей-
ствительно выливается в реальные преступления?

- Могу рассказать о другом военнослужащем, кото-
рого я обследовал: он убил шестерых товарищей, в
том числе командира. Никаких боевиков он не смот-
рел. Зато читал книги о смерти, писал рассказы о
смерти. Она страшно притягивала его, как какой-то
особый мир. Еще он вдыхал пары бензина, чтобы от-
ключиться и перейти в другое состояние и как бы в но-
вое измерение. Свои жертвы он даже не выбирал. Он
сказал: я стрелял во все, что движется. А что такое
движение? Это сама жизнь. Он был уничтожителем
жизни, патологически некрофильской личностью. Я
допускаю, что тот военнослужащий, о котором вы рас-
сказали, вообразил себя Рэмбо. Но думаю, это было
скорее мотивом преступления, но не его причиной.

- Почему?
- Непосредственная взаимосвязь между описанием

сцен жестокости и насилия, показом их на экране и са-

мим преступлением научно не доказана. Более того,
когда, скажем, в фильме демонстрируется очень мно-
го убийств, люди, особенно молодые, воспринимают
это не как жестокость, а как некоторое развлечение.
Одна из самых распространенных сейчас сцен филь-
ма: герой бежит, целый батальон в него стреляет, ни-
кто не попал... Тут герой поворачивается и укладывает
весь батальон. Может нормальный человек воспри-
нять это как насилие? Это заурядная глупость, что да-
же мальчишки понимают.

Конечно, есть фильмы и книги, где показано всего
одно убийство, но так, что это очень сильно влияет на
человека. Криминологи полагают, что людей с боль-
ной психикой это может спровоцировать на преступ-
ление. Считается, что фильмы про сексуальных мань-
яков оказывают на их «коллег» в реальной жизни та-
кое же действие. Однако лично мне такие факты не из-
вестны, хотя и пришлось обследовать сотни людей,
совершивших сексуальные преступления. Такие пре-
ступления вообще мало зависят от внешних условий.
Тот же Чикатило, который убил пятьдесят три челове-
ка, никаких книг «про это» не читал. Он был некро-
фильской личностью по своей сути. Кроме того, счи-
тал, что во всех его проблемах виноват окружающий
мир, и мстил ему.

- Но зарядиться агрессивностью от фильмов и книг
можно?

- Безусловно, есть люди, особенно среди совсем
молодых, на которых подобная массовая культура
действует возбуждающе. Они хотели бы стать такими
же крутыми, жестокими, подавляющими всех, как и
герои таких фильмов и книг. Но механизм, который
запускается в этом случае в психике человека, более
сложный. Тот запас агрессии, который есть у всех нор-
мальных людей, может даже выходить в процессе
просмотра фильма.

Потому что когда этот герой расправляется с не-
хорошими людьми, у зрителей, читателей создает-
ся впечатление - есть такой человек, который мо-
жет защитить добро от зла. Следовательно, защи-
тить и меня. Таким вот образом, на символическом
уровне люди бессознательно побеждают своих
врагов. У них снимается желание сделать это в ре-
альности.

- Подобная культура все-таки не в российских тра-
дициях. Она пришла к нам из Америки.

- Америка выросла на насилии. Заселялась она на
костях коренных жителей. Потом поселенцы воевали с
англичанами, испанцами... Весьма символично назы-
валась и первая американская опера - «Бандит Билли-
Малютка». Тем не менее уровень убийств там ниже,
чем у нас. Насильственных преступлений, правда,
больше. Но это свидетельствует скорее о том, что у
нас они не регистрируются с той полнотой, как это де-
лают в США. Значит, не в традициях и не в фильмах

дело. А в частности в том, что они сумели строго кон-
тролировать уровень насилия.

- Американское общество все-таки куда более бла-
гополучно и стабильно. У нас же насилие и жестокость
на экране и потеря жизненных ориентиров в реально-
сти - у доброй половины населения. В такой ситуации
растиражированное зло можно легко принять за сред-
ство решения своих экономических и прочих проблем.

- Это скорее имеет прямое отношение к СМИ, а не к
кино, где все, в том числе убийства, нереально и не-
жизненно. Зато каждый день мы только и слышим с
экрана - там убили, там ограбили... Уже давно убийст-
во стало для телевидения куда привлекательнее люб-
ви, дружбы, взаимопомощи. В результате у людей со-
здается ощущение, что они живут исключительно в ат-
мосфере горя. А ведь даже в сталинские годы настро-
ения в обществе были совершенно иными. Люди ве-
рили, что они живут в самом лучшем государстве, по-
тому что так им говорили в кино, газетах, театре. Воз-
можно, это и помогло им выжить в тех чудовищных
условиях. Я вовсе не считаю такой обман чем-то хоро-
шим. Однако ответственности перед обществом наше-

му телевидению явно не хватает. Подавая факты ис-
ключительно в «страшном» контексте, оно способст-
вует формированию у людей депрессивного состоя-
ния. Именно оно сейчас характерно для подавляющей
части населения России. И это в свою очередь прово-
цирует высокий уровень насилия.

- Неужели преступнику для совершения злодеяния
требуется впасть в депрессию?

- А у нас больше всего преступлений совершается
не организованной преступностью и даже не на улице.
Больше всего сейчас убивают в семье, в быту.

- Измученные нехваткой денег люди вымещают
свои обиды на близких?

- Многие люди действительно не смогли адаптиро-
ваться к новым условиям и теперь вымещают свою
растерянность на более слабых. Но нельзя все сводить
и к нехватке денег. Кровавые драмы происходят и в
семьях «новых русских». Кстати, в советские годы
очень много конфликтов приходилось на семьи рас-
хитителей.

Проблема насилия в семье остро стоит и для благо-
получной Америки. Главная причина этого в межлич-
ностных отношениях, в непонимании друг друга, ко-
гда, скажем, «она» и «он» стремятся к доминирова-
нию. Часто доминирует «она», но когда «он» пьян, бе-
рет реванш, вымещая на ней обиды за это доминиро-
вание. «Она» не может прожить, чтобы не командо-
вать, а «он» женится на ней, потому что бессознатель-
но восстанавливает те отношения, которые у него бы-
ли с матерью, тоже властной и требовательной. Пото-
му что под таким материнским контролем «он» чувст-
вовал себя достаточно защищенным. И в жене «он»
ищет не подругу, не равного партнера, а человека, ко-
торый его защитит. В то же время как мужчине ему хо-
чется быть самостоятельным. Такое двойственное от-
ношение, внутренняя борьба провоцируют его на аг-
рессию. Но если суд во многих штатах США примет ре-
шение, чтобы муж не приближался к жене ближе чем,
скажем, на один километр, тот не посмеет ослушать-
ся. В противном случае он попадет в тюрьму. Зато у
него есть возможность жить в другом месте. А куда
деться враждующим супругам с низким достатком в
России?

Причин для совершения насилия масса. Жизнь во-
обще намного сложнее кино, чтобы объяснить рост
насилия «нехорошими» фильмами.

Беседу вела
Наталья КУЗИНА

Чего-чего, а насилия у нас в из-
бытке. За последние 10 лет уби-
вать, причем с особой жестоко-
стью, стали больше почти в два
раза. На 10-15 процентов вырос-
ло число преступлений с приме-
нением огнестрельного и холод-
ного оружия. Кто в этом виноват?
Реформы, политики, или наси-
лию мы еще и учимся? Ведь ред-
кий день, когда телевидение не
побалует нас крутым боевичком
с горой трупов. Книжные лотки
завалены историями дичайших
преступлений. Побеседовать об
этом мы решили с доктором
юридических наук профессором
Юрием АНТОНЯНОМ.

Яживу в хорошем доме с
просторным и уютным
подъездом: у нас даже на

Новый год елку устанавливают.
Но по обе стороны от дома два
училища: кулинарное и медицин-
ское, и студиозусы-подростки
облюбовали для своих тусовок
наш подъезд. Хоть и есть у нас
домофон, но каким-то образом
ребятишки к нам умудряются
проникать. 

И вот как-то раз зимнею порою
вхожу я в подъезд и - буквально
толпа подростков. Накурено так,
что хоть топор вешай! А если у во-

шедшего астма? А каково вахтер-
ше, которая в этой атмосфере
должна сидеть денно и нощно?!
Она и стала увещевать ребят. К
ней присоединилась я: «Ну как че-
ловеку в такой обстановке рабо-
тать? Она же тут сидит целый
день!» Один «гость» приказал
вахтерше: «Пошла бы ты!» Сим-
патичная молодая женщина годи-
лась ему в матери, о чем и сказа-
ла. Тут снова встряла я: «Ребята,
вас сюда не приглашали. Вы втор-
глись в чужой дом! Ну как же так
можно?» Сказала и замерла: ведь
неровен час врежет мне по физи-
ономии кто-нибудь из непроше-
ных юных гостей. И тут один паре-
нек ответил: «А куда деваться? На
улице холодно. Я замерз».

Как же долго меня тревожил
тот эпизод!

Да, подростки наши внушают
старшим страх. Что подъезд в хо-
рошем доме! У вахтерши есть те-
лефон - можно милицию вы-
звать. Но не приведи господь в
темном переулке встретить юную
ватагу. Веселую ли, угрюмую ли,
но идешь и думаешь: чего ожи-
дать от них, родимых? Да, порой
они просто тусуются, но порой... 

Да, у ребенка сегодня многого
нет. Я говорю не об атрибутах
красивой жизни - нет прежде
всего умных наставников.

Опять и опять я вспоминаю то-
го замерзшего парнишку. И поду-
мала: на дискотеки ходить - удо-
вольствие для детей богатеньких
родителей. А слабо окружным,
районным властям создать не-
большие кафе для подростков?
Где - не осуждайте меня, фана-
тичные трезвенники! - ребята по-
пивали бы пиво или пресловутое
пепси. Если бы захотели. А мо-
жет, и не захотели бы в уютном
кафе. А вот в близлежащем
подъезде или на улице - пить бу-
дут обязательно. И нечто покреп-
че. Разумеется, властям трудно
выделить на это деньги. А если
поднапрячься? Если привлечь к
финансированию акул бизнеса?
Дают же они деньги на спорт, на
искусство. Но зачем искусство,
если воспринимать его будут же-
стокие, духовно неразвитые лю-
ди? А такими и станут наши дети,
если не будем о них заботиться, а
будем их только бояться. И мах-
нем на них рукой. Что и происхо-
дит. И ведь если вдуматься, как
много мы, взрослые, задолжали
детям! Да, мы у них в неоплатном
долгу. Мы их изуродовали.

Уверена в этом! Да, в совет-
ской школе работали прекрасные
учителя. Но в большинстве слу-
чаев отроков воспитывали учите-
ля, в процессе воспитания прене-
брегающие библейскими запове-
дями. А кто сейчас может слу-
жить примером для наставни-
ков? Единицы энтузиастов. Пре-
клоняюсь перед ними. Но каковы
сотни других учителей? Вспомни-
те строку из Пушкина: «И за учи-
телей своих заздравный кубок
поднимает!» Как давно это бы-
ло...

А родители? Именовать их
предками - это еще уважительно.
Шнурками - м-м-м... ничего, но
понятно, что не уважают. Сейчас
мы - родоки. Как вам это нравит-
ся? Однако задумаемся честно:
всегда ли достойны мы уваже-
ния? У отроков резонный вопрос:

почему я должен тебя почитать
только оттого, что тебе лет боль-
ше, чем мне? Мы должны - каж-
дый день! - достойно отвечать на
этот вопрос. Можем ли?

До перестройки мы внушали
детям подвалов, что детство у
них - счастливое. В годы пере-
стройки мы просто перестали о
детях думать. Последним, кто к
этому призывал, был безвремен-
но ушедший из жизни Ролан Бы-
ков. Вот уж точно безвременно.
Он говорил: «Дети - наше буду-
щее. Они подрастают, подумайте
о них! Какое бы кино мы ни сни-
мали, какие бы спектакли ни ста-
вили, как бы ладно ни устроили
нашу промышленность, надо ду-
мать о тех, для кого мы все это
делаем».

Наши дети вправе бросить нам
в лицо: «Вы что, всегда были че-
стными? Вы разве не учили меня
в школе не говорить о том, о чем
вы говорите дома?» А следую-
щее поколение детей уже стало
беспрепятственно поглощать
порнографическую литературу.
Наши дети в день святого Вален-
тина, день всех влюбленных,
слышат по радио, по телевизору,
как важно достичь оргазма. И вот
юная дева смотрит на избранника
и думает не о том, умный ли он,
добрый ли он, о прекрасном чув-
стве любви, а думает... Про что?
Только про это. Наши дети в те-
левизионном ток-шоу вместе с
его участниками соображают, что
они скажут в брачную ночь. Выс-
казывания участников ток-шоу
приводить не хочу - бумага по-
краснеет под пером.

Дети не имеют понятия о мора-
ли, потому что и взрослые нынче,
сдается, не очень понимают, что
это такое. 

Что делать? Этот вопрос я об-
ращаю к энтузиастам, разумным
и нравственно зрелым людям,
болеющим за нашу страну, за на-
ше общество. У нас на дворе -
эпоха не возрождения, а вырож-
дения. Тем более стране нужны
подвижники! Настоящие, с боль-
шой буквы, Воспитатели юноше-
ства.

В одной из телепередач цикла
«Культурная революция» извест-
ный публицист Александр Мин-
кин ратовал за нравственную
цензуру в искусстве, в средствах
массовой информации. Как ни
странно, скептически к этому от-
несся министр культуры. А я не
могу забыть: «Куда деваться, ес-
ли холодно? Я замерз».

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

Как известно, люди придумали (выделили в календаре) один день
в году, который нарекли Международным днем защиты детей -
1 июня. А что же другие дни? 
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ЛУЧШЕ
БЕЗ ПАНИКИ
Этим летом Москва была взбудора-

жена известием о появлении се-
рийного убийцы. Счет жертв пона-

чалу шел на десятки. Позже, когда сен-
сация немного «выветрилась» и стали
известны реальные факты, пошли раз-
говоры о нескольких преступлениях. Се-
годня, как и было обещано читателям
«МС», мы возвращаемся к теме. Ком-
ментирует ситуацию сотрудник Главного
управления уголовного розыска МВД
РФ полковник Ашот Айрапетян.

- Разговоры о маньяке впервые воз-
никли в начале июля, - рассказал Ашот
Гайкович, - когда за десять дней в раз-
ных районах столицы похожим спосо-
бом было убито пять женщин. Очевид-
ной взаимосвязи между преступления-
ми не просматривалось. Но пресса ста-
ла обсуждать тему серийного убийцы.
Мне кажется, что на возникновение слу-
хов о маньяке повлияли летнее зати-
шье, нехватка сенсационных материа-
лов. Это подтвердилось в дальнейшем,
когда сотрудники МУРа раскрыли не-
сколько упомянутых убийств. Ни в од-
ном случае не могло быть и речи о
маньяке.

19 июля - новый повод вернуться к те-
ме: за сутки 5 убийств. Но не мог же
маньяк в течение ночи совершить не-
сколько преступлений в противополож-
ных концах города! Когда были раскры-
ты два из этих убийств, отсутствие се-
рийности подтвердилось. Об этом же
свидетельствуют биологические иссле-
дования, проведенные по еще не рас-
крытым преступлениям. Другими слова-
ми, на сегодняшний день данных о су-
ществовании маньяка в Москве нет.

17правопорядок
ПОМИЛОВАНИЕ - ТОЖЕ НАКАЗАНИЕ.

ЕСЛИ, КОНЕЧНО, СОВЕСТЬ
ОБЩЕСТВА ДОСТУЧАЛАСЬ

ДО СОВЕСТИ ПАДШЕГО

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 31 (39), 20 - 26 августа 2003Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

КРИМИНАЛ

-Юрий Юрьевич,
расскажите о мо-
сковской комис-

сии. Что это за орган?
- Правовым обоснованием

института помилования, ко-
торое осуществляется Прези-
дентом Российской Федера-
ции, служит статья 85 Уго-
ловного кодекса РФ. «Актом
помилования лицо, осужден-
ное за преступление, может
быть освобождено от даль-
нейшего отбытия наказания,
либо назначенное ему нака-
зание может быть сокращено
или заменено более мягким
видом наказания. С лица, от-
бывшего наказание, может
быть снята судимость».

Институт помилования су-
ществует в каждом общест-
ве. Такое право у верховной
власти было всегда: и у мо-
нарха, и у Верховного Совета
СССР...

- Скажите, насколько обос-
нованны разговоры о кор-
румпированности прежней
единой комиссии, руководи-
мой Анатолием Приставки-
ным?

- Не хочу быть голослов-
ным, у меня нет конкретных
данных. Но подход к реше-

нию задачи, по моему убеж-
дению, был просто инфан-
тильным. Помилование полу-
чали десятки тысяч людей.
Ничего подобного в мире ни-
когда не было. Потому что
помилование - акт исключи-
тельный. Существует суд, и
определять наказание - в его
власти. Есть процедура пере-
смотра решений, но и это ис-
ключительная прерогатива
судебной власти. Таким спо-
собом общество себя защи-
щает. Миловать тоже необхо-
димо. Это нормальное прояв-
ление человечности, гуман-
ности. Но опять-таки подоб-
ные прецеденты не могут
становиться нормой. Иначе
теряет смысл работа судеб-
ных органов,  утрачивается
доверие к одной из осново-
полагающих ветвей власти. А
в конечном счете снижается
и значение самого акта поми-
лования. 

- Сколько человек входит
в состав комиссии?

- Не менее 11 человек. Это
должны быть люди с выс-
шим образованием, пользу-
ющиеся уважением в обще-
стве, имеющие безупречную
репутацию. Состав определя-

ет мэр Москвы Юрий Луж-
ков. Он же может заменить
любого члена комиссии. Сей-
час возглавляет комиссию
Борис Васильевич Николь-
ский - представитель испол-
нительного органа государст-
венной власти Москвы в Со-
вете Федерации.

Каждое заключение ко-
миссии направляется мэру.
Он  вправе согласиться с ним
или не согласиться, после че-
го направляет бумаги прези-
денту. В последней инстан-
ции выносится окончатель-
ное решение. Добавлю, что
на заседаниях комиссии ре-
шение принимается боль-
шинством голосов и носит
сугубо рекомендательный ха-
рактер.

- Каким образом заявле-
ния о помиловании попадают
на рассмотрение?

- К нам могут обращаться
лица, отбывающие наказание
в Москве. Начальник учреж-
дения, в котором содержится
осужденный, готовит матери-
алы по процедуре и направ-
ляет их в Главное управление
Минюста РФ по Москве. На-
ша задача - проверить, пра-
вильно ли оформлены доку-

менты, затем мы передаем
бумаги в комиссию.

- Но ведь в Москве по су-
ществу пенитенциарных за-
ведений нет...

- В следственных изолято-
рах отбывает наказание не-
большое число граждан.
Примерно 800 человек. Это
уже осужденные, но еще не
направленные в места лише-
ния свободы люди. А еще ли-
ца - примерно две с полови-

ной тысячи человек, - кото-
рые отбывают наказание без
лишения свободы. Вот наш
контингент.

- Сколько обращений уже
рассмотрено?

- Мы рассматриваем от од-
ного до четырех обращений в
месяц, в соответствии с по-
рядком заседаний комиссии.

- И каков результат?
- Два обращения мы удов-

летворили и направили доку-
менты в администрацию пре-
зидента. Много это или ма-
ло? Сразу нужно сказать, что
никакие количественные по-
казатели здесь неуместны.
Каждое дело индивидуально,
как и судьба человека. Но мо-
гу сказать, что наш процент
положительных решений
примерно такой же, как по
России в целом.

- Как проходят заседания
комиссии: в спорах или отно-
сительно спокойно?

- Каких-то стычек или ссор
у нас не бывает. Люди выска-
зывают мнение, определяют
позиции. Интересно, что жен-
щин больше интересует, как
осужденный относился к се-
мье, близким, сколько у него
детей и т. д.  У мужчин, как

правило, на первом месте -
социальная составляющая
биографии осужденного, его
заслуги перед обществом.

- Чем руководствуется ко-
миссия при вынесении реше-
ния?

- Комиссия исходит из то-
го, что приговор состоялся,
вина осужденного доказана и
наказание определено судом
правильно. Для того чтобы
применить помилование,
должно произойти что-то та-
кое, что имело бы особую
значимость: тяжкое заболе-
вание, какое-то событие в се-
мье, может быть - изменение
отношения общества к дея-
нию. Спекуляция когда-то
считалась чуть ли не смерт-
ным грехом, как и валютные
операции.... Но потом все из-
менилось.

У нас на заседании был
представитель администра-
ции президента. Он расска-
зал, за что помиловали осуж-
денного за убийство. Человек
живет в деревне, у него пять
или шесть детей. Недавно у
него сгорел дом и погибла
жена. Так вот, сельская об-
щина, соседи обратились:
помогите, человека осудили
на 10 лет, он отбыл пять, се-
мья осталась без кормильца,
дом сгорел, жена погибла...

Комиссия рассмотрела хо-
датайство и помиловала. Ис-
ключительные обстоятельст-
ва! Или, например, человек
тяжело заболел - рак, тубер-
кулез... Тоже может рассмат-
риваться как чрезвычайная
ситуация. 

Как христианин я верю, что
в душе падшего человека ос-
тается искра добра и спра-
ведливости. И если протя-
нуть человеку руку помощи,
простить, поверить ему, он
может вернуться к честной
жизни.

СМЕРТНЫЙ ГРЕХ ОТМЕНЯЕТСЯ

Второй год действуют созданные Ука-
зом Президента России комиссии по
вопросам помилования в субъектах
Российской Федерации. О работе
столичной комиссии рассказывает
один из ее членов, заместитель на-
чальника Главного управления Мини-
стерства юстиции РФ по городу Моск-
ве Юрий СЕМИН. 

Сыщики десятого
отдела МУРа задер-
жали в Тушине груп-
пу домушников, ко-
торую возглавлял
многократно суди-
мый вор в законе.

Жуликов не останавли-
вали ни консьержки,
ни установленные у

подъездов видеокамеры, ни
стальные двери в подъездах,
оснащенные кодовыми замка-
ми. Если воры были уверены,
что хозяев нет дома, они дейст-
вовали дерзко и без оглядки.

Местные оперативники обра-
тились в МУР с просьбой: по-
могите, потерпевшие жалоба-
ми замучили. Сотрудники деся-
того отдела, специализирую-
щиеся на раскрытии краж, про-
анализировав материалы заяв-
лений, пришли к выводу: дей-
ствуют опытные воры. Скорее
всего профессионалы, имею-
щие соответствующий уголов-
ный опыт.

Заместитель начальника от-
дела Дмитрий Блинов узнал,
что на одном из домов, куда
наведывались воры, установ-
лена видеокамера. Обычно ви-
деозаписи долго не сохраняют-
ся, их стирают за ненадобно-
стью. Но на этот раз сыщикам
повезло: кассеты уцелели.

Просмотрев несколько ча-
сов видеозаписей, оперативни-
ки сделали распечатку фото-
графий подозрительных визи-
теров и показали ее жителям
дома. Те сразу же выделили чу-
жаков - трех кавказцев, кото-
рые заходили в подъезд в день
ограбления квартиры.

Следующий шаг - установле-
ние личности подозреваемых.
Как найти их в многомиллион-
ном городе? Не в адресный же
стол обращаться за помо-
щью...

- Помогли молодые мамаши,
гулявшие в тот вечер с коля-
сками во дворе, - рассказал

Дмитрий Блинов. - Одна из
женщин вспомнила, что кав-
казцы подъезжали к дому на
темно-синем «БМВ». Свиде-
тельница, на наше счастье, да-
же номер машины запомнила:
у ее мужа автомобиль той же
серии, и она автоматически по-
смотрела на номерной знак.

Задача облегчалась. По ком-
пьютерной базе данных муров-
цы вычислили темно-синюю
«баварию». Машина принадле-
жала некой даме, прописанной
в том же Тушине. По милицей-
ским картотекам дама не про-
ходила. Работала в коммерче-
ской фирме, конфликтов с за-
коном не имела. Сыщики ре-
шили было, что произошла
ошибка: кто-то из свидетелей
мог перепутать время, марку
автомобиля, цифру номера...
Но неожиданно ситуация разъ-
яснилась.

Компьютер выдал распечат-
ку, из которой следовало, что
мужем той самой дамы являет-
ся  криминальный авторитет,
вор в законе Чихвария, извест-
ный как Дато Кутаисский. Све-
рив портрет Дато и фотогра-
фию, сделанную с видеозапи-
си, сыщики убедились, что
идут в правильном направле-
нии. Но до завершения опера-
ции было далеко. Понятно, что
вор в законе не новичок, хра-
нить похищенное у себя дома
не станет. Брать его надо с по-
личным, лучше всего в тот мо-
мент, когда он будет уходить с
ворованными вещами.

Оперативники начали сле-
дить за домом,  где жил Дато
Кутаисский. Рано или поздно
он должен был вновь отпра-
виться на дело.

День  проходил за днем, но
ничего значительного не про-
исходило. Дато встречался с
дружками, ходил в рестораны,
ездил на Ленинградский ры-

нок, где скорее всего покупал
для себя наркотики.

Наконец в один из вечеров
опытный сыщик Сергей Хрычи-
ков, дежуривший у дома вора,
заметил особенности в поведе-
нии Дато и его дружков. Около
двух часов ночи они вышли из
подъезда и направились к
«БМВ». В руках была тяжелая
сумка. Воровской инструмент?

Хрычиков позвонил Блинову.

Оперативники десятого отдела,
ждавшие сигнала, прыгнули в
машину. Наступал кульминаци-
онный момент операции.

Тем временем  Хрычиков ед-
ва поспевал на своих «жигу-
лях» за темно-синим «БМВ»
Дато и его команды. Сначала
жулики поколесили по городу -
проверяли, нет ли хвоста. Сер-
гей Хрычиков держался на рас-
стоянии, но и не отставал, что-

бы не потерять объект слежки.
Сделав еще пару кругов, жули-
ки подъехали к дому у метро
«Планерная». Заехали во двор,
постояли с выключенными га-
баритными огнями. Затем Дато
и один из его приятелей про-
скользнули к подъезду. Остав-
шийся в машине жулик глу-
шить мотор не стал. Хрычиков
понял, что воры пошли «на ад-
рес», и связался с товарищами.
Сыщики на всех парах мчались
на подмогу. Но предпринимать
ничего не пришлось. Буквально
через пару минут Дато  и его
приятель быстрыми шагами
вышли из подъезда, и машина
рванула с места. Хрычиков,
связавшись с Блиновым, объ-
яснил  ситуацию. Скорее всего
воров что-то спугнуло, и они
направились в другое место.

На улице Вилиса Лациса
«БМВ» вспыхнул рубинами
тормозных фонарей и резко
свернул во двор новостройки.
Хрычиков, а следом за ним
подъехавшие коллеги, притор-
мозили за углом.

Дато с напарником уже шага-
ли к подъезду. С магнитным
замком они справились играю-
чи. Сыщики догадались, что
воры ведут себя так не случай-
но: идут на конкретный адрес,
значит, задерживать их надо на
выходе из подъезда.

...Накладок при задержании
не произошло. Каждый сыщик
заранее знал свой маневр.
Шансов скрыться не остава-
лось ни у Дато с помощником,
ни у водителя «БМВ», блокиро-
ванного сотрудниками МУРа. В
руках у вышедших воров ока-
зались объемистые баулы, куда
они засунули две женские шу-
бы, кожаные куртки и плащ,
видеокамеру, бытовую технику
и разную мелочь. Из карманов
Дато вытащили похищенные из
квартиры золотые ювелирные

изделия, крупную сумму денег,
мобильные телефоны.

Общая стоимость похищен-
ного была оценена в четверть
миллиона рублей. Оказалось,
что не с пустыми руками ушли
воры и из первого адреса. Там
они прихватили около тысячи
евро, несколько тысяч рублей и
немного ювелирных изделий.

Выяснилось, что Дато Кута-
исский, как и его дружки, упо-
требляли наркотики. Практи-
чески все деньги они тратили
на покупку героина. В арсена-
ле воров, кроме изъятого
«профессионального» инстру-
ментария - отмычек, ломиков
и т.д., - нашли мощный би-
нокль, с помощью которого
они вели наблюдение за квар-
тирами и осуществляли контр-
наблюдение на случай опасно-
сти, а также карточки телефо-
нов-автоматов, используемые
для проверки квартир на нали-
чие хозяев.

Интересно, что «работали»
воры исключительно по выход-
ным, когда большинство состо-
ятельных москвичей уезжало
на дачи и квартиры оставались
без хозяев. Заранее наметив
богатый дом, жулики оставля-
ли в дверях «сторожок» - сло-
манную спичку или натянутый
волос. Если метка оставалась
целой, это означало, что путь в
квартиру открыт. Не пугались
они и сигнализации. Взламыва-
ли дверь и убегали через чер-
дак. Напарник с улицы, следив-
ший за подъездом в бинокль,
давал знать, если приезжал
экипаж вневедомственной ох-
раны. В «хороший» вечер они
успевали обчистить от 3 до 6
квартир...

Теперь Дато, получившему
за последнюю кражу в Твер-
ской области четыре года ус-
ловно, грозит вполне реальный
срок.

КОНЕЦ КВАРТИРНОГО МАРАФОНА
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ПУТЬ В ПЯТЬ ТЫСЯЧЕЛЕТИЙ
Лауреат пре-

мии Президента
РФ в области об-
разования изда-
тельство «АВАН-
ТА+» выпустило
том энциклопе-
дии для детей
«Человечест-
во. XXI век».

В доступной и
увлекательной
форме молодо-
му читателю
п р е д л а г а е т с я
выработать соб-
ственное мнение
о происходящем,

оценить опыт предыдущих поколений, рас-
смотреть проблемы современного состоя-
ния цивилизации, ее потери и приобрете-
ния, промахи и озарения.

Большое внимание в книге уделено и ак-
туальным проблемам: военной угрозе,
перспективе перенаселения, экологиче-
ской безопасности. Футурологический
раздел знакомит со способами прогнози-
рования путей развития цивилизации - не-
научными и научными, в том числе и мате-
матическими. 

Авторами книги стали философы, эконо-
мисты, историки, социологи и психологи ин-
ститутов РАН, МГУ имени Ломоносова, Дип-
ломатической академии МИД РФ, Москов-
ской гуманитарной академии, а также из-
вестные футурологи и фантасты. Статьи на-
писаны в увлекательном научно-популяр-
ном жанре, богато проиллюстрированы фо-
томатериалами и рисунками. В энциклопе-
дию включены словарь терминов и указа-
тель имен, которые содержат большой фак-
тический материал.

СЦЕНА И ЖИЗНЬ
Это книга о теат-

ре, о грани, разде-
ляющей творчест-
во и повседнев-
ность, о литерату-
ре и драматургии
и, конечно, в пер-
вую очередь о че-
ловеке, который
стал сегодня сим-
волом нового ис-
кусства - режиссе-
ре Романе Виктю-
ке. Книга Романа
Виктюка «Роман
с самим собой»
( и з д а т е л ь с т в о
«ЭКСМО») похожа
на яркую орхидею.

Она восхищает и удивляет, притягивает и
заставляет по-новому взглянуть на сцениче-
ское искусство, современный театр и лю-
дей, посвятивших ему свою жизнь.

Вот лишь некоторая часть поставленных
Виктюком спектаклей: «Татуированная ро-
за», «Анна Каренина», «Федра», «Наш Де-
камерон», «Двое на качелях», «Лолита»,
«Любовь с придурком», «Заводной апель-
син»... Роман Виктюк уже стал легендой те-
атра, и его книга - еще одно тому подтвер-
ждение.

НОВИНКИ
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«Все идет вкривь и вкось.
Мир давно уже должен
был бы остановиться, но

он катится вперед». Эту фразу глав-
ного героя романа Вилли Чандрана
можно было бы взять эпиграфом ко
всей его жизни. И, если бы в милли-
ардной Индии, с ее многочисленны-
ми кастами и древними традициями,
существовало российское понятие
«интеллигент», то родившийся в се-
мье брахманов - потомственных
жрецов и мыслителей - Чандран мог
бы так называться.

Вся непростая судьба героя, раз-
деленная автором на три части, - не-
прерывный конфликт с самим собой
и одновременно поиски смысла
жизни во всех ее проявлениях. В

первой части Чандран пытается най-
ти свое место в Индии, где идеи со-
циализма и всеобщего равенства
становятся почти навязчивой идеей
даже для его отца - отшельника и гу-
ру.

Вторая часть - побег в Лондон.
Столица империи встречает его, как
и положено - холодком расовой и
культурной отстраненности. Моло-
дой индус приобретает опыт в лите-
ратурном творчестве и сексе, обща-
ется с лондонской богемой и такими
же, как он, иммигрантами, не пере-
ставая вспоминать родину и раз-
мышлять над собственным предна-
значением в мире. Поиски заканчи-
ваются новым побегом, когда Чанд-
рану показалось, что любовь и дале-

кая Африка сделают его существо-
вание осмысленным и полным.

Но Мозамбик, куда в очередной
раз занесла его судьба, так и не стал
второй родиной. Зато подарил но-
вый опыт, новые впечатления и убе-
жденность в том, что одиночество
мыслящего человека не вытравить
ничем - ни безудержным сексом, ни
привязанностью к близким, ни про-
щанием с иллюзиями.

Кстати, сам Найпол -  не коренной
англичанин. Он родился в Тринида-
де, островном государстве Кариб-
ского моря, окончил Оксфорд и жи-
вет в Англии с начала 50-х. Его перу
принадлежит более десятка рома-
нов, многие из которых посвящены
самым острым проблемам ХХ столе-
тия - социальным революциям и
межнациональным конфликтам.

Книга Найпола читается легко, ав-
тор прекрасно владеет литературны-
ми приемами, лаконично и ярко соз-
дает характеры героев, передает на-
пряжение грядущих социальных по-

трясений. В романе множество лю-
бопытных наблюдений автора, инте-
ресных мыслей. Один фрагмент хо-
чется привести - уж очень он ирони-
чен и некоторым образом меняет на-
ше представление об Индии. Цитата
относится к лондонскому периоду:
«Искусство секса отсутствует. Здесь
некоторые ребята говорят со мной о
“Камасутре”. Дома никто о ней не
говорил. Эта книга для представите-
лей высшей касты, и хотя мой несча-
стный отец - брамин по происхожде-
нию, вряд ли он когда-нибудь ее ви-
дел. Это философско-практическое
руководство по сексу принадлежит
нашему прошлому, а тот мир разру-
шен и уничтожен мусульманами. Те-
перь мы живем, как мелкие живот-
ные, в одной яме, не брезгующие
кровосмешением».

Роман Найпола перекликается на-
строениями с «Нильсом Люне»
Якобсена, «Пригоршней праха» Ив-
лина Во, великим романом Маркеса
«Сто лет одиночества» и, пожалуй, с
нетленными «Соборянами» нашего
Лескова. В каждой из этих книг ав-
торы пытались осмыслить путь че-
ловека на земле, помочь читателю
увидеть себя в зеркале вечности.

ПОСЛЕДНЯЯ
ВЕЛИКАЯ
КНЯГИНЯ
Историки Лили Ден и Йен Вор-

рес посвятили свои работы
истории династии Романо-

вых. «Подлинная царица» - так назы-
вается книга, выпущенная издатель-
ствами «ОЛМА-ПРЕСС» и «Нева» в
серии «Архив». В ней рассказывает-
ся о трагической судьбе последнего
российского царя Николая II и его
семьи, а также всех членов импера-
торской династии, невинно погиб-
ших или вынужденных покинуть
свою родину и жить на чужбине.

Воспоминания Лили Ден, подру-
ги императрицы Александры, и
младшей сестры царя Ольги Алек-
сандровны, которые легли в осно-
ву книги, помогут избавиться от
навязчивых и неправдоподобных
мифов, связанных с император-
ской фамилией, восстановят исто-
рическую и человеческую справед-
ливость.

ВЕЗДЕ ЧУЖОЙ
Издательство «РОСМЭН» знакомит читателей с но-
вым романом нобелевского лауреата по литерату-
ре английского писателя Видиадхара Найпола
«Полужизнь».

Сначала этому удивлялись, потом
иные ехидно посмеивались, но в
конце концов привыкли: едва ли

не каждая книга Дарьи Донцовой ста-
новится бестселлером. И пусть назва-
ния ее детективов напоминают фелье-
тоны, а герои «несерьезны» и не все-
гда имеют реальных прототипов в
жизни... Всемирно признанную Агату
Кристи тоже упрекали в легковесно-
сти, а критики потешались над ее ге-
роями, их методами расследования
преступлений. Но кто сегодня возь-
мется утверждать, что Агата Кристи -
несерьезно?

Многие объясняют популярность
Дарьи Донцовой именно легкостью ее
сюжетов, умением увести за собой в
мир фантазии и приключений. Взгля-
ните, кого сегодня читают в метро, чьи
книги стоят в рейтингах продаж на
первом месте, кто сегодня считается
королевой женского детектива.

Сама Донцова относится к свалив-
шейся на нее популярности спокойно.
Она доброжелательна, охотно дает ин-
тервью и в отличие от многих собрать-
ев по перу с пониманием относится к
критике. Что бы ни говорили о жен-
ском детективе, Донцову любят, чита-
ют и ждут каждого нового романа.
Подтверждение тому - 12-миллионный
тираж ее произведений только на рус-
ском языке... 

- Дарья, кто ваш читатель? Сочиняя,
вы ориентируетесь на аудиторию?

- Когда я начинала писать, то никого
конкретно не имела в виду.  Уже потом
мне объяснили, что совершенно слу-
чайно, методом тыка, я точно нашла
своего читателя. Это работающая жен-
щина, нередко имеющая домашних
животных. Часто - без мужа, но с деть-
ми и вредным начальником. А еще - со
всем набором дамских проблем...

- Чем объяснить, что «женский»
детектив сегодня популярнее «муж-
ского»?

- Я не литературовед и точного отве-
та вам дать не могу. Это вопрос к мое-
му мужу. Он психолог и понимает чи-
тательскую аудиторию.          Наверное,
многое объясняется тем, что раньше
женщины детективов в нашей стране
не писали - сам жанр считался «муж-
ским».

Помню, еще в конце 80-х я попыта-
лась отдать свой роман в журнал
«Юность». И там мне популярно объ-
яснили, что женщины детективов не
пишут, это прерогатива таких авторов,
как Леонов, Адамов и другие. Я как-то
наугад открыла книжку одного попу-
лярного автора и нашла в ней описа-
ние вскрытия трупа на 18 страницах!
Такой натурализм не всем покажется
занимательным. Если мужчина еще
может это выдержать, то большая
часть женщин предпочтет другое. Поэ-
тому огромная часть читательской
аудитории долгое время выпадала из
категории любителей детективов. Се-
годня ситуация изменилась.

- А вот образ не обремененной
проблемами героини - как он к вам
явился?

- Наверное, это изнанка моего соз-
нания.  Всю жизнь я считала копейки,
потом рубли. Детей было двое, потом
трое. И всегда хотелось иметь возмож-
ность пойти в магазин и купить не то,
что надо, а что-то ненужное - вроде ро-

зовой керамической свинки за полто-
ры тысячи рублей...

- А как вы пришли в литературу?
-  Мне никто не верит, но я пришла в

издательство «ЭКСМО» с улицы. Был
жаркий август, и настроение у меня в
тот момент не «Ах!». Я тяжело болела,
проходила курс химиотерапии. У меня
была лысая голова - три волосинки.
Согласитесь, женщина чувствует себя
с лысиной не очень комфортно... Пом-
ню, я прикрыла ее беретом. К тому же
у меня была нарушена терморегуля-
ция: всем жарко, а мне - холодно. Поэ-

тому я еще пальтишко набросила. В та-
ком вот виде я и отправилась в изда-
тельство, которое располагалось почти
рядом с домом. И столкнулась не с
кем-нибудь, а с главным редактором.
Городских сумасшедших по издатель-
ствам ходят сотни - до сих пор не по-
нимаю, почему меня сразу не вытолка-
ли на улицу...

-  А дальше?

- Редактор посмотрел на меня, на
папочку под мышкой... и отправил к
Ольге Вячеславовне Рубис, занимаю-
щейся в издательстве детективом. Эту
красивую добрую женщину я и считаю
своим проводником в мир литературы. 

Ровно через месяц, 6 сентября, в
день рождения дочери Маши, мне по-
звонила Ольга Вячеславовна и сказа-
ла: «Мы рассмотрели вашу рукопись.
Мы ее печатаем, но она маленькая.
До полной книжки нужна еще одна. У
вас есть?» Я говорю: «Есть». - «Неси-
те!» Я прибежала со второй рукопи-

сью. Что-то правила, что-то переде-
лывала, как это бывает при работе с
редактором. Потом мне Рубис сказа-
ла: «Вообще-то мы любим серийных
авторов. У вас есть вторая книжка?»
Есть! У меня есть третья, четвертая,
пятая... К тому моменту у меня было
написано семь детективов, читателя-
ми которых оставались только друзья
и родственники.

Я с радостью, плохо понимая, что
происходит, все отнесла в издатель-
ство. Мне сказали: «Хорошо, будем
печатать. Теперь разберемся с фи-
нансами». И они мне разложили чет-
ко по полочкам: когда, за что, сколь-
ко я получу денег, какие у меня пер-
спективы, что со мной будет на пятой
книжке, на седьмой, на десятой, на
пятнадцатой, на сороковой. И ни в
чем не обманули. От меня требуется
только одно - вовремя приносить ру-
кописи. И я стараюсь никого не под-
вести.

- Кого из нынешних собратьев по
перу вы цените больше других?

- Очень люблю Маринину. Прежде
всего потому, что благодаря ей полу-
чил право на существование женский
детектив. Во-вторых, мне нравится, как
она пишет о милиции. Не все же в ор-
ганах берут взятки, беззастенчиво
«крышуют», закрывают за деньги уго-
ловные дела. Есть люди, которые чест-
но работают, живут на зарплату, ходят
в старых ботинках и ездят на плохонь-
ком автомобиле. Как говорит мой сын:
последние романтики «ментовки».

Мне нравятся произведения Акуни-
на, Тани Поляковой, детективные про-
изведения Ани и Сережи Литвиновых,
книги Яковлевой. Сейчас много инте-
ресных авторов. Детективный жанр яв-
но на подъеме.

- Сколько вы тратите времени на со-
чинение романа?

- Сам процесс занимает у меня 38
дней. Потом начинается вычитка, прав-
ка. Время непроизводительное, но без
него обойтись невозможно. Поэтому
стараюсь компенсировать его «про-
стой» интенсивностью работы. Обычно
я  сижу за компьютером с 8 утра до 8
вечера. Если чувствую, что не уклады-
ваюсь в график, то прихватываю
ночь...

- Никогда не хочется сделать так,
как поступают ваши героини: плюнуть
на все, на очередной роман, обяза-
тельства  перед издателями...

- Никогда! Я, наверное, самое боль-
шое удовольствие получаю от процесса
сочинения книг. Меня порой просто
трясет от  нетерпения, так хочется ско-
рее вернуться к героям, их жизни, по-
пасть в созданный мною мир вымысла,
где я властвую над всем... Прибегаю до-
мой, плюхаюсь в кресло и думаю: нако-
нец-то сейчас отдохну - буду писать.

Дарья ДОНЦОВА:

КАЖДЫЙ СВОЙ
ДЕТЕКТИВ Я
СОЧИНЯЮ 38 ДНЕЙ

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ
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ЕСЛИ НЕТ ДУШИ,
ПОЯВЛЯЕТСЯ ЛИЦЕМЕРИЕ.

А ЭТО ВСЕГДА ВИДНО,
И НА СЦЕНЕ - ТОЖЕ

-Виктор Сергеевич, уж вы-то
знаете, как рождаются драма-
турги.

- Честно говоря, не знаю. Меня на дра-
матургию как-то вынесло само собой.
Ничего я не изучал, задач никаких перед
собой не ставил. Просто что-то подходи-
ло к мозгу, к душе, и я писал. И писал,
можно сказать, в пространство. Прочел
однажды роман  Гончарова «Обыкновен-
ная история» и ахнул - до чего он совре-
менен. А было это перед самой войной.
Я тогда учился в театральной школе. По
утрам репетировал, вечером был занят в
массовке, а по ночам стал делать инсце-
нировку этого романа. Причем исключи-
тельно для себя. После войны с этой
пьесой я поступил в Литературный ин-
ститут. Прошло еще лет, наверно, двад-
цать. Театр «Современник» попросил у
меня какую-нибудь пьесу. Я вспомнил,
что в архиве Литинститута лежит «Обык-
новенная история». Подработал ее. И
пьеса с успехом пошла в театре, получи-
ла Государственную премию.

- Все так просто?
- С моими пьесами вообще все скла-

дывалось как-то фатально. Свою пьесу
«Вечно живые» я писал в конце войны, в
темной, холодной, голодной Костроме. Я
отлеживался там у отца после ранения,
почти беспомощный, на костылях... По-
том в Москве отнес пьесу в один малень-
кий, считающийся фронтовым, театр. На
следующий день милый старичок из ри-
перткома сказал мне: «Читал вашу пье-
су. Плакал. Но запрещаем, запрещаем...»
Мне это понравилось. Потому что он
плакал...  А еще потому, что мне заплати-
ли за пьесу гонорар. А запрещали ее из-
за того, что героя убивали. Этого делать
было нельзя: шла война. Ни в какой ме-
стком, партком я жаловаться не побе-
жал, что меня, дескать, запрещают. А лет
через десять с лишним эту пьесу поста-
вил «Современник». Потом режиссер Ка-
латозов снял по ней фильм «Летят жура-
вли», и эта картина облетела весь мир,
вошла в десятку лучших фильмов столе-
тия. Видите, как замечательно судьба то-
бой распоряжается, когда ты не трога-
ешь ее своими руками и все идет само
собой.

- Вы верите в судьбу?
- Абсолютно. Кроме нее, ничего нет.

Можно, конечно, пытаться как-то судьбу
корректировать. Но она все равно выру-
лит на ту линию, которую тебе суждено
пройти. Даже невзгоды, которые встре-
чаются на пути, - это твоя судьба.

- Но бывает, невзгод слишком много.
Что, и тогда делать ничего не надо?

- Да особенно ничего и не делай.
Невзгоды, неприятности - это как коро-
ста, начнешь ковырять - и только хуже
сделаешь. Терпи, смирись, и само все
пройдет. Но если чем и надо заниматься,
так это делом. Без него человек, можно
сказать, пустое место.

- А вот отечественная драматургия
проповедовала иные принципы. Наши
лучшие герои, начиная с Чацкого, дейст-
вовали наперекор судьбе и обстоятель-
ствам.

- Грибоедов, безусловно, сочинил ге-
ниальную пьесу. Но Чацкий все-таки
фигура странная. Чего он целый вечер
мечет бисер перед свиньями? «Не обра-
зумлюсь, виноват, и слушаю, не пони-
маю...» Чего не понимать-то? Если ты
умный, сразу должен увидеть, что за си-
туация. Образованный все-таки человек.

- Чему же тогда вы учили студентов
Литературного института? Вы же много
лет там преподавали.

-  Я учил, что пьесу нельзя сочинить.
Есть кукла. А есть живой ребенок. Куклу
может сделать почти каждый. А пьесу
надо рожать. Она приходит тебе в голову
помимо воли и сознания. Это совершен-
но поразительное состояние. Когда оно
возникает, надо немедленно писать. Не-
медленно! У Гете в его кабинете в Вейме-
ре стояли три стола и, кажется, три кон-
торки. И Гете, этот олимпийский орел,
кружил по кабинету, как вдруг что-то
влетало в голову, и он скорее бросался
на ближайшую конторку, чтобы успеть
это записать. Флобер отмечал: «что-то»
проносится перед глазами, и на это «что-
то» надо жадно накинуться. Есть знаме-
нитое стихотворение Алексея Константи-
новича Толстого - «Тщетно, художник, ты
мнишь, что творений своих ты созда-
тель. Вечно носились они над землей...»
И дальше: «Нет, не Бетховен сочинил
свой марш похоронный. Он же, глухой,
для земли неземные подслушал рыда-
ния». Это стихотворение абсолютно точ-
но раскрывает процесс творчества. Я все
это знаю! Я всегда писал, когда в голову
«что-то» влетало, и я себе говорил:
«Ай!» - и бежал к письменному столу,
чтобы успеть это записать. Потому что
если ты решишь сначала пойти погулять,

потом пообедать, а уж потом записать -
ничего обратно не вернется. Перо быва-
ло и спотыкалось где-нибудь в середине
пьесы, и я не знал, что писать дальше.
Но потом как-то все решалось.

- Почему же нашим драматургам мало
что хорошего в голову влетает?

- А родить можно только при опреде-
ленных обстоятельствах. Человек дол-
жен быть с душой, исполненной полета.
Надо сохранить свою самостоятель-
ность, особость. Писатель должен быть
в любое время свободным.

- И вы были свободным?
- Был. Ни пионерская, ни комсомоль-

ская, ни  партийная и никакая другая ру-
ка меня не достала. Когда один очень
хороший человек предложил мне всту-
пить в партию, я ему ответил, что не мо-
гу в ней быть. Партия скажет, что надо
делать так, а если я решу иначе, то по-
своему буду и делать. Поэтому я не хо-
чу ставить в неловкое положение дру-
гих и себя.

Вызывает меня как-то заместитель
Фурцевой и предлагает возглавить жур-
нал «Театр» - мы вам, дескать, и помощ-
ника дадим, а вы будете только подпи-
сывать журнал. Я ответил, что дело это

для меня совершенно не известное. Я
могу попробовать, но только являясь
главным редактором по сути. Но если
пойму, что это не мое дело, сейчас же
откажусь. Тогда он мне говорит: мы да-
дим знать в ЦК, что вы согласны. Через
две недели он же мне сообщил, что, мол,
извините, но вас ЦК не утвердил. Там
сказали: Розов человек неуправляемый.
И это так. Всю жизнь мною управляла
только жена. Но это можно и нужно. По-
тому что иначе будут ссоры, стычки. Но я
же все-таки мужчина, то есть умный че-
ловек. Зачем жить в семье все время на
острие?

- А что вы думаете о современной
драматургии?

- Я не могу сказать, что так уж при-
стально слежу за ней. Хотя видел не-
сколько современных пьес. Не понра-
вилось. Между прочим, смотреть то,
что нравится, очень трудно, а когда
спектакль кончается и ты встречаешь-
ся с режиссером или актером, совсем
невозможно им сказать, что пьеса пло-
хая и играете вы плохо. Я этого не го-
ворю никогда. В таких случаях я гово-
рю - мне показалось, что эта пьеса не
моего плана.

- Может, сцене нужен современный
Гамлет?

- На сцене могут существовать не
только гамлеты, что советская драматур-
гия и доказала. Не так давно, например,
исполнилось 100 лет Погодину. Его сей-
час замалчивают. Юбилей нигде и ничем
не отметили. Это глупо и недостойно.
Ведь его пьесы держали репертуар того
времени. Он был очень интересным, со-
циальным драматургом. Первым ввел в
пьесу обычного советского человека в
лице Степашки или Машки-колхозницы,
которую гениально играла Бабанова. Ря-
довые люди появлялись на сцене и рань-
ше, но несколько в театрализованном
виде. И вдруг однажды смотрю его пье-
су о людях, которые строили  дом, потом
выхожу на улицу и вижу - действитель-
но, этот дом строили его персонажи. Ме-
ня это совершенно поразило. Неудиви-
тельно, что его спектакли проходили при
переполненных залах.

- Но сейчас на сцене тоже действуют
герои нашего времени, все эти киллеры,
олигархи, продажные политики, чиновни-
ки... А ничего путного не получается.

- Я совсем не уверен, что у публики та-
кая уж большая потребность в назван-

ных вами персонажах. Сам я вообще-то
всегда любил положительного героя. От-
рицательные персонажи, к сожалению,
мне плохо даются. «Гнездо глухаря» -
там положительные мальчик и девочка.
«С вечера по полудня» - мальчик в труд-
ном положении, но, конечно, хороший.
«В добрый час» - там вообще замеча-
тельные ребята. Пьесе этой уже больше
60 лет. Но сейчас она уже несколько лет
идет во МХАТе имени Горького при пол-
ном зале. А ведь там гигантское здание.
Каждый спектакль публика принимает
как премьеру. Не скрою, мне это прият-
но. И в то же время удивительно, потому
что пьеса-то плоховата. Но, видимо, на-
столько люди истосковались по челове-
ческому...

Понимаете, беда не только искусства,
а всей страны заключается в том, что нас
без единого выстрела, голыми руками
завоевала Америка. А мы по своей душе
не американцы. Наше - это степь, леса,
реки, горы, просторы... Душа... Понимае-
те? Если души нет, появляется лицеме-
рие. А это всегда видно, и на сцене тоже.

- В советское время лицемерия тоже
хватало.

- Я пережил Гражданскую, револю-
цию, коллективизацию, Великую Отече-
ственную войну, восстановление народ-
ного хозяйства... Но сейчас самое сквер-
ное время за всю мою долгую 90-лет-
нюю жизнь. Поймите, я не то что ругаю
современное время. Я страдаю от того,
что в стране четыре миллиона беспри-
зорных детей, более 60 процентов насе-
ления бедствует, не дотягивает до про-
житочного уровня... Мы всегда жили с
подтянутым ремешком. Но сейчас народ
изменил веру, перекрестился. Был пра-
вославный, а стал жулик. Раньше глав-
ными ориентирами были честность, по-
рядочность, трудолюбие. А сейчас - как
словчить, обмануть, обворовать... Это
самое мерзкое, что произошло. Сейчас
продают душу дьяволу за деньги.

- Ну, это уже просто метафизика ка-
кая-то.

- Да, самая настоящая. Мы все пели
хором или в одиночку - люди гибнут за
металл, сатана там правит бал. Но так и
не поняли, что это существует на мета-
физическом уровне. Нашей стране мно-
го испытаний было послано. Но зачем
нам послано испытание золотым тель-
цом, я не знаю. 

- Возможно, чтобы человек проявил
себя как личность?

- Знаете, у меня дома на письменном
столе стоит фотография Качалова с его
дарственной надписью: «Розову. Привет
от В. Качалова. 1934 год». Я тогда только
приехал из Костромы в Москву учиться.
Увидел Качалова в разных ролях и был
настолько потрясен его метаморфозами,
что написал ему письмо. Жить тогда мне
было негде, я бродяжничал и обратный
адрес поэтому указал - Главпочтамт, до
востребования. Однажды туда на мое
имя пришел конверт с незнакомым по-
черком. Открываю и нахожу вот эту фо-
тографию. Как же я был счастлив... Но
ведь Качалов по существу послал ее не-
известно кому и куда. Но он нашел вре-
мя это сделать. Вот где видна личность.

- А если к тому же в стране и несвобо-
да, личность проявляет себя еще лучше.
Это уже наша национальная особен-
ность.

- Как бы то ни было, но после револю-
ции как высыпало: Маяковский, Есенин,
Цветаева... Несть числа талантам! А пос-
ле нынешней контрреволюции я все
ждал: вот свободу дали, и все, кто сто-
нал под гнетом того времени, себя про-
явят. Ни фига! Одна только пискотня -
все плохо, плохо... Так ты сделай хоро-
шо. Не могут. Хотя страна все та же, лю-
ди вроде тоже... Но стоило измениться
ориентиру ценностей - и все пропало. И
мы можем с вами сколько угодно рассу-
ждать, почему так мало интересных ав-
торов, где пьесы, но все сводится к од-
ному - без идеалов ничего хорошего сде-
лать невозможно. Идеалы - это духов-
ность. Великие произведения культуры,
пьесы появляются, когда происходит иг-
ра человеческого духа. А не когда играют
только на деньги, как это делают сейчас
во всех сферах нашей жизни.

- Но какое время мы все-таки пережи-
ваем! Оно перемалывает судьбы  людей,
независимо от того, на какой социаль-
ной ступеньке они находятся. Политиче-
ские и финансовые схватки, скандалы...
По накалу страстей - настоящее шекспи-
ровское время. Это тема для искусства,
которая кричит: дайте автора!

- Кричать бесполезно. Такой человек
должен родиться. Кто поймет суть про-
исходящего, он тогда и сделает из этого
не просто пьесу, а настоящую трагедию.

Беседу вела
Наталья КУЗИНА

Виктор РОЗОВ:

Я ВСЕ-ТАКИ МУЖЧИНА, 
ТО ЕСТЬ УМНЫЙ ЧЕЛОВЕК
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90 лет Виктору Розову. В это поверить не так уж сложно. Потому что уже
долгие годы он один из тех немногих людей, которые воплощают в себе
глубинное понимание жизни. Розов никогда не писал историко-фило-
софских пьес. Но образ Сократа ему наверняка бы удался. Потому что
Сократ он сам.

Виктор Сергеевич
РОЗОВ родился 21
августа 1913 года в
городе Ярославле в
семье счетовода. С
1934 года - актер Ко-
стромского театра
юного зрителя. В 
201941 году ушел до-
бровольцем на
фронт. Был тяжело
ранен. После войны
поступил в Литера-
турный институт име-
ни Горького. Его ди-
пломная пьеса «Веч-
но живые» вошла в
золотой фонд совре-
менной драматургии.
А снятый по ней в
1957 году фильм
«Вечно живые» был
удостоен  главного
приза на Междуна-
родном кинофестива-
ле в Каннах. Автор
широкоизвестных
пьес - «В поисках ра-
дости», «Традицион-
ный сбор», «Ситуа-
ция»... До сих остает-
ся одним из самых
широко востребован-
ных драматургов, чьи
пьесы с успехом идут
по всей стране.
Профессор Литера-
турного института
имени Горького. Лау-
реат Государствен-
ной премии СССР.
Награжден тремя ор-



Сегодня каждый второй москвич носит очки. По прогнозам
специалистов, число очкариков будет увеличиваться. Чело-
век, видящий мир в четких очертаниях, стал редкостью.
Как сохранить здоровое зрение и вернуть утраченное? Об
этом размышляют специалисты. 
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С ГЛАЗАМИ СЛЕДУЕТ
ОБРАЩАТЬСЯ КАК МОЖНО
НЕЖНЕЕ - НЕ ТЕРЕТЬ
И НЕ НАСИЛОВАТЬ КОСМЕТИКОЙ

будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 31 (39), 20 - 26 августа 2003

-Елена Петровна, стоит ли рисковать и согла-
шаться на операцию, чтобы избавиться от
очков или контактных линз? За рубежом, я

слышала, хирургические вмешательства не очень-
то популярны...

- Многие люди всю жизнь носят очки, и это не ме-
шает им радоваться жизни. Счастье гораздо меньше
связано с внешними обстоятельствами, чем принято
считать. Но тем не менее есть люди, которые из-за
очков комплексуют, считают, что если бы они не бы-
ли очкариками, жизнь сложилась бы по-другому...
Есть и медицинские нюансы. Очками сложно поль-
зоваться, когда велика разница в величине близору-
кости обоих глаз.

Можно корректировать зрение и с помощью кон-
тактных линз. Как хирург могу сказать, что наблюда-
ла немало пациентов, которые ими пользовались, а
потом вынуждены были отказаться. Причины самые
разные - слезотечение, покраснение глаз, аллергия.
Встречаются такие пациенты, у которых после ноше-
ния линз в течение пяти - десяти лет развивается их
непереносимость. Возможны и бытовые неудобства,
порой забавные. Одна моя пациентка жаловалась,
что линзы вечно падали в суп во время деловых обе-
дов с клиентами, что, понятно, не способствовало
коммерческому успеху переговоров. Линзами не
очень комфортно пользоваться в транспорте, во
время долгих перелетов, переездов, в незнакомой
обстановке, например, в гостинице....

Такое совпадение: когда появились линзы, опера-
ции, исправляющие близорукость, стали высокоточ-
ными и почти безопасными благодаря новым эф-
фективным хирургическим методикам.

Наша справка.
Миопия (близорукость) - это следствие ослаб-

ления аккомодационной мышцы: отсюда и нару-
шение кровообращения в глазах, из-за которого
происходят дистрофические изменения в глазном
яблоке. Оно растягивается и становится удлинен-
ным. В результате световые лучи, которые долж-
ны преломляться на сетчатке глаза, преломляются
перед ней. 

Причины возникновения близорукости - перена-
пряжение глаз (чтение при слабом освещении, пере-
грузки у компьютера, несбалансированное питание,
нехватка кальция, меди, железа).

- Какие-то противопоказания к проведению опе-
раций при миопии существуют?

- Прежде всего различные заболевания глаз, та-
кие, как хронические воспаления конъюнктивы, ро-
говицы, отслоение сетчатки, прогрессирующая бли-
зорукость, катаракта, глаукома. Другие медицинские
противопоказания - беременность, кормление ре-
бенка грудью, сахарный диабет, гипертония, психи-
ческие отклонения, онкологические заболевания, а
также образ жизни, связанный с тяжелыми физиче-

скими нагрузками. Операцию не делают пациентам
до 18 лет.

Очень важно, чтобы близорукость не прогресси-
ровала. Прежде чем делать операцию, необходимо
остановить падение зрения. Прогрессирование бли-
зорукости очень опасно, и такие больные нуждают-
ся в немедленном обследовании. Были случаи, когда
миопия достигала 40 диоптрий! Чем больше мио-
пия, тем больше растягиваются оболочки глаза,
страдают, деформируются глазные сосуды, возни-
кают необратимые дистрофические изменения на
глазном дне. Задача врача - вовремя провести про-
филактику осложнений, в том числе отслоения сет-
чатки.

- А велик ли послеоперационный риск осложне-
ний?

- Достаточно редко - у 2-4 процентов пациентов
после обработки лазером роговицы идет неправиль-
ное заживление, она мутнеет. Сейчас ученые пыта-
ются найти ответ на вопрос, почему это происходит.
Может влиять, например, прием гормональных пре-
паратов. Особенно тщательное обследование необ-
ходимо в течение четырех месяцев после операции.
Это критический срок, когда могут возникнуть ос-
ложнения.

- Стоит ли делать операцию, если близорукость
невелика? Например, всего две диоптрии?

- Примерно 70 процентов операций, которые де-
лаются в нашем институте, приходятся именно на та-
ких людей. Ведь небольшую близорукость легко ис-
править с помощью хирургического вмешательства.
У этих пациентов, как правило, осложнений не воз-
никает.

Лазер - очень умная машина. Поэтому о риске
мы даже не говорим. В течение года оперируем
больше тысячи человек. Во время студенческих ка-
никул, например, делаем до двадцати операций в
день. Молодых людей чаще раздражают очки, чем
пожилых...

- Расскажите, как подготовиться к операции, что-
бы она прошла успешно. И как вести себя после нее?

- За две недели до операции рекомендуется воз-
держиваться от ношения контактных линз и от упот-
ребления алкоголя. Дня за три не следует пользо-
ваться косметикой, желательно не курить. Есть огра-
ничения на некоторые медицинские препараты - в
основном гормональные.

В течение трех месяцев после операции пациент
должен иметь при себе специальные капли, которые
порекомендует врач, закапывая их в глаза по мере
надобности. С глазами следует обращаться как мож-
но более нежно - не тереть их, не насиловать косме-
тикой.

Проверить состояние глаз необходимо уже на тре-
тий-четвертый день после операции. И потом - через
месяц, три, через полгода, год. Но это относится не
только к прооперированным. Любой человек дол-
жен проверять свое зрение хотя бы раз в полгода.

ЛИНЗЫ ПАДАЮТ В СУП
Московский НИИ глазных болезней имени Гельмгольца прини-
мает ежедневно сотни пациентов из разных уголков России.
Здесь разрабатываются новые методики прогнозирования и
лечения, осуществляются уникальные операции. Наш собе-
седник - один из ведущих специалистов клиники, доктор меди-
цинских наук Елена ТАРУТТА.

-Александр Николаевич,
чем отличаются ваши
методики от тех, что пра-

ктикуются в других клиниках?
- Наш главный принцип - лечить

не болезнь, а больного. Организм
человека - сложная саморегулиру-
ющаяся система, в которой все
взаимосвязано. Не раз приходи-
лось убеждаться, что глазные за-
болевания могут быть следствием
нарушений в функции печени или
селезенки. Поэтому лечение
должно назначаться индивидуаль-
но. Чаще всего - комплексное: это
и рациональное питание, и очище-
ние организма от шлаков, и вита-
минотерапия. Плюс рефлексоте-
рапия, иглоукалывание, мануаль-
ная терапия. Широко применяем

гомеопатию в ее классическом ва-
рианте. 

- Какие болезни вы диагности-
руете и лечите? 

-Чаще всего приходится зани-
маться пациентами с заболевания-
ми сетчатки и зрительного нерва,
прогрессирующей близорукостью,
дальнозоркостью. В последнее
время участились случаи обраще-
ния со слепотой, вызванной токси-
ческими веществами. Люди легко-
мысленно покупают некачествен-
ные спиртные напитки с высоким
содержанием метилового спирта.
Результат - тяжелое отравление и
временная, а чаще стойкая потеря
зрения. Используя наши методики,
иногда добиваемся неплохих ре-
зультатов, хотя в принципе токси-

ческая атрофия зрительных нер-
вов плохо поддается лечению.

Успешно боремся с близоруко-
стью. Радикально избавить от нее
пациента мы, конечно, не беремся.
Но остановить или замедлить про-
грессирование в наших силах.
Кроме того, благодаря нашим ме-
тодикам удается не только улуч-
шить зрение, но и устранить со-
путствующие патологии, повысить
уровень здоровья в целом.

- Кто может стать пациентом
вашего отделения?

- Любой, кому требуется по-
мощь. Необходима только предва-
рительная консультация врача от-
деления. Для инвалидов и пенсио-
неров предусмотрено бесплатное
обслуживание.

БОЛИТ СЕЛЕЗЕНКА - СЛЕПНУТ ГЛАЗА
Научно-клиническое отделение, которым руководит Александр
ИВАНОВ, - одно из самых молодых в НИИ им. Гельмгольца. Знаме-
нито оно тем, что заболевания глаз здесь лечат не только без хи-
рургического вмешательства, но и без лекарств.

Страницу подготовила Татьяна ХАРЛАМОВА

-Недавно мы обследовали 20000 московских школь-
ников (под нашим наблюдением 1590 школ). Ре-
зультаты оказались шокирующими. Нарушения зре-

ния у старшеклассников настолько велики, что по старым
строгим меркам они не смогли бы поступить в вуз или воен-
ное училище. Видимо, сказываются экология, стрессы, пло-
хое питание, непомерное увлечение телевизором и компьюте-
рами. Большинство из ребят носят обычные оптические очки,
которые не дают лечебного эффекта, а, как правило, ослабля-
ют мышцы глаз.

- Где же выход?
- Заботиться о зрении надо начинать еще до того, как оно

начнет ухудшаться. Уже с пяти лет необходимо заниматься
профилактикой. Мы разработали компьютерные программы,
которые предлагаем родителям, воспитателям и учителям,
особенно тем, кто имеет дело с малышами, теряющими диоп-
трии. Компьютер фиксирует малейший сбой в видении мира. 

Квазиоптические очки помогают беречь и лечить зрение.
Их модель рождалась на стыке математики и физиологии.
Расстояние между «дырочками» и их диаметр четко просчи-
таны. Впрочем, принцип «решетки» известен с древних вре-
мен. Раньше в деревне женщина, чтобы рассмотреть, кто
идет вдали, выносила дуршлаг и смотрела сквозь него. Изо-
бражение становилось четче. Так же и охотники, прицелива-
ясь, смотрят в мушку, крошечное отверстие. Недаром у мно-
гих охотников зрение достигает невероятной остроты - ска-
зываются тренировки.

Сетчатка нашего глаза устроена так, что рецепторы, распо-
ложенные на ее поверхности, преобразуют оптический сигнал

неравномерно. Работают в основном центральные мышцы, а
боковые как бы в резерве. В результате они теряют упругость.
«Решетка» же квазиоптических очков заставляет трудиться
все мышцы глаза.

- Татьяна Леонтьевна, однако многие, испробовав квазиоп-
тику, сетуют, что, купив такие очки, ничего в них не видят, изо-
бражение двоится...

- Нельзя покупать одни очки «для всей семьи». Подбирать
квазиоптические очки надо строго индивидуально.

- А как происходит сам процесс коррекции зрения?
- Многое зависит от настойчивости и целеустремленности

пациента. Если каждый день надевать очки на 15 минут, то че-
рез два-три месяца здоровое зрение практически восстанав-
ливается. Начинаем мы с «жестких» очков, потом переходим
на «мягкие». И, наконец, когда зрение выравнивается, когда
человек вовсе может обходиться без оптических очков, мы
подбираем такие коррекционные очки, которые просто сни-
мают спазмы, усталость, напряжение, накопленные за день. В
них достаточно пробыть минут десять перед сном. Особенно
же эффективно их воздействие, если смотреть на красивые
картинки под приятную музыку. Это релаксация, гармониза-
ция всего организма... Но помните, что для достижения успе-
ха, очками нужно пользоваться каждый день!

Сейчас мы разработали новую серию очков для людей с
большой потерей зрения. Это совершенно особые комбини-
рованные приборы. Недавно одна наша пациентка, у которой
было аж восемнадцать (!) диоптрий, надев такие очки, не
удержалась и закричала от восторга. Впервые мир вокруг нее
обрел четкие очертания и краски.

...И МИР В СЕТОЧКУ
Можно ли видеть мир таким образом? Зачем? Дает ли подобный взгляд
преимущества? Сотрудники Московского медицинского центра «Реаби-
литация» доказали, что с помощью квазиоптических очков можно улуч-
шить зрение. Рассказывает директор центра, академик Международной
академии информатизации Татьяна ВОРОБЬЕВА:

Казалось бы, купить их не проблема: на
улицах, в подземных переходах, на вит-
ринах ларьков сверкают стекла очков в

красивых оправах и упаковках. На любой вкус и
любой дефект зрения. И цены вполне доступ-
ные - от 150 до 500 рублей.

Многие их покупают. А через неделю с но-
венькими очками что-нибудь происходит - ли-
бо отваливается дужка, либо выскакивает стек-
ло, либо они просто прыгают на носу, как нови-
чок-наездник. В ремонт их не берут. Те же про-
давцы сообщают, что дешевле новые купить. 

А знаете, почему дешевле? Частенько одно-
разовый очковый хлам со свалок перекочевы-
вает в подсобки и квартиры, которые снимают
предприимчивые «бизнесмены». За полчаса
хлам превращается в партию новеньких оч-
ков, которая красуется в том же подземном
переходе. 

Как показали исследования уличного рынка,
большинство дешевой очковой продукции про-
изводится в Китае и Юго-Восточной Азии и не
отвечает международным стандартам. Напри-
мер, солнцезащитные очки спокойненько про-
пускают ультрафиолет прямо в сетчатку, про-
воцируя возникновение катаракты хрусталика.
Оптические очки, сделанные в полукустарных
мастерских, грозят кучей патологий. 

Выход один - не покупать дешевые поддел-
ки. К себе надо относиться бережнее или, во
всяком случае, с бÓльшим уважением. Лучше
потратить время и деньги, посетив фирменный
магазин оптики, где можно проверить соответ-
ствующую документацию, сертификат качест-
ва. В противном случае вы рискуете получить
глазное заболевание, лечение которого может
обойтись значительно дороже, чем приобрете-
ние качественных очков.

ОЧКОВЫЙ ХЛАМ
Прежде чем достать кошелек,
вспомните мудрую заповедь: не навреди

Каждый может трениро-
вать зрение, не выходя
из дома.

Например, можно на
оконное стекло на уровне
глаз наклеить черную или
красную метку 0,5 см в диа-
метре. Расстояние до метки
- 33 см. Переводите взгляд с
нее на предмет, выбранный
вдали за окном. Два дня - по
три минуты, два дня - по

пять минут, а в остальные
дни - по семь минут. Курс -
месяц. Заниматься нужно в
очках. Отдохнув две недели,
можно повторить.

Очень полезны сеансы
аутотренинга. Самовнуше-
ние лучше проводить на
ночь. Закройте глаза, рас-
слабьтесь и произносите про
себя заветную формулу зри-
тельного здоровья: «Я со-

вершенно спокоен и невоз-
мутим. Веки спокойны и
свободны. Взгляд свободен,
спокоен и ясен. Глазное дно
хорошо снабжается кровью.
Я смотрю легко, вижу отчет-
ливо и ясно. Глазное дно
приятно теплое. Морщины
вокруг глаз разглаживаются.
Мешки под глазами исчеза-
ют. Глаза видят отчетливо и
резко».

ДОМАШНИЙ ТРЕНАЖЕР? ЗАПРОСТО!
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Впрошлом чемпионате Нацио-
нальной хоккейной лиги Ко-
вальчука признали лучшим мо-

лодым хоккеистом, пригласив сыг-
рать в очень престижном матче
«всех звезд».

«Спартак», понятно, не хотел отпу-
скать за океан своего лучшего фор-
варда. Без него «красно-белые» не-
долго продержались в суперлиге, в
конце концов вылетев из когорты
лучших российских клубов в низший
класс.

- Тогдашний президент спартаков-
цев Борис Майоров очень сокрушал-
ся: мол, рано Илья засобирался в
НХЛ. Не окреп еще, не созрел для та-
ких баталий. Вам есть что возра-
зить?

- А зачем вступать в полемику?
Своей игрой я многое доказал. Все
равно я очень благодарен родной
команде, без помощи ребят из
«Спартака» не стал бы звездой. Но
вот что хотел бы сказать болель-
щикам: решение уехать в Америку
принимал не я один. Профессио-
нальный совет дал папа, он все-та-
ки в баскетбол поиграл в Твери и
Питере. К его мнению я прислушал-
ся. И главный аргумент был - не по-
верите: из НХЛ легче попасть в
сборную, ей же на Олимпиаде в
Солт-Лейк-Сити предстояло высту-
пать. А я спал и видел себя игроком
сборной России. Когда меня из «Ат-
ланты» тренеры вызвали - рад был
безмерно!

- Однако на Олимпиаде вам, мягко
говоря, блеснуть не удалось. В чем
тут дело? Может, атмосфера в сбор-
ной сложилась тогда не очень прият-
ная? Наверное, относились к вам
свысока: мол, пацан еще, а пытаешь-
ся нас обскакать...

- Да что вы! К примеру, Игорь Ла-
рионов в отцы мне годится, а обща-
лись с ним на равных. Барьеров не
было. Он такой классный мужик и
мастер хоккея отменный! Конечно,
чаще я был в компании  молодых ре-
бят. С Максом Афиногеновым, с Ле-
шей Ковалевым мог поговорить на
многие темы. Лешка вообще парень
эрудированный, меня к таким всегда
тянет.

Что касается Олимпиады... Всему
виной - моя расточительность, несо-

бранность. Так много голевых мо-
ментов иметь - и почти ничего не за-
бить! До сих пор себя ругаю. И бук-
вально рвусь реабилитироваться пе-
ред нашими болельщиками. В сбор-
ной готов играть в любое время дня
и ночи. Если позовут, конечно. 

- Отвлечемся ненадолго от хоккея.
Как вам живется в Атланте? Появи-
лись ли друзья? Или в одиночку сво-
бодное время коротаете?

- Отчего же? У меня есть горячий
канадский дружок, партнер по трой-
ке нападения Дени Хитли. Мы друг к
другу на холостяцкие квартирки за-
езжаем. Мой агент помог снять
трехкомнатные апартаменты прямо
в центре Атланты. Райское местеч-
ко: город в зелени утопает, очень
красиво... Вот мы с Дени и развле-
каемся, музыку слушаем. Пред-
ставьте, я канадца к русской попсе
приобщил!

- Представляю. Здоровые, почти
двухметровые парни невинным уте-
хам предаются... И девочек местных
к себе не водите?

- Стараюсь бегать от тамошних
барышень. Я наслышан о всяких не-
приятных историях, в которые не так
уж редко попадали наши хоккеисты.
Хотя фанаток пруд пруди! Они ездят
за командой по городам и весям,
стараются сфотографироваться на
память. Но это обычное дело! В Ат-
ланте хоккей становится суперпопу-
лярным, вот народ и сходит с ума.

А развлечься я могу и в Москве,
куда приезжаю в отпуск после сезо-
на. Подружек хватает, но какая там
свадьба?! Мне всего двадцать...

- Наверное, в казино Атланты за-
глядывали?

- Нет, лучше с родителями пооб-
щаюсь. Я так был рад, когда они на-
вестили меня! Хоть маминых борщей
наконец поел - таких и близко нет во
всей Атланте, даже в местных рус-
ских ресторанах. В общем, рядом с
близкими людьми чувствовал себя
как дома.

- Да вы прямо херувим! По казино
не ходите, с тамошними девушками,
я так понял, почти не общаетесь. За-
то даете волю эмоциям с нашими
девочками, когда приезжаете в Мо-
скву. Что, в ночные клубы их пригла-
шаете, в шикарные рестораны?

- Я не столько в Москве душу отво-
жу, сколько в Твери, где родился и
вырос. Обожаю проводить время на
нашей загородной даче вместе с ро-
дителями, сестрой Ариной - я по ним
очень скучаю в Америке. Места у нас
классные, красотища несказанная.
Ходим за грибами, с удочкой люблю
посидеть на берегу. Уха из окуня
просто славная! И шашлычки жарим.
В русской баньке парюсь - это непе-

редаваемое словами наслаждение!
Дома всегда набираюсь сил. Потому
и дела хоккейные - тьфу-тьфу! -
идут неплохо.

- Интересно, вы остались все та-
ким же «жадным» на площадке?
Помнится, Ковальчук в российском
чемпионате пытался непременно
сам поразить ворота, порой неоправ-
данно игнорируя партнеров.

- Да, эта черта во мне неистреби-
ма. Но, знаете, в НХЛ это поощря-
ется. И надо сказать, неплохо по-
лучается, много забиваю. Кстати,

тренеры доверяют мне играть даже
в меньшинстве - они знают, что я
могу обострить ситуацию у чужих
ворот. Все-таки стараюсь в себе
что-то изменить, разнообразить
манеру, быть гибче. Иногда, если
вижу открытого партнера, отдаю
пас...

- Это прогресс! Однако неужели
«Атланта» - предел мечтаний фор-
варда Ковальчука? Клуб-то ваш

звезд с неба не хватает - так, серед-
нячок НХЛ...

- Зря язвите! Может, и нет у нас су-
перзвезд, зато в «Атланте» - молодые,
амбициозные и, что важно, способ-
ные ребята. Командный дух - потряса-
ющий. Почти все ровесники, мы бы-
стро сошлись, подружились. Помяни-
те мое слово: пройдет еще два-три го-
да - и клуб, который вы назвали сред-
неньким, будет на самом верху, гром-
кие победы впереди. А менять коман-
ды, как перчатки, я не собираюсь.

Алексей МАТВЕЕВ

КАПИТАН
НЕ БРОСИТ
ТОНУЩИЙ
КОРАБЛЬ
В центре внимания футболь-
ных болельщиков было сто-
личное дерби «Динамо» -
«Спартак». Игра, как и ожида-
лось, прошла по лихо закру-
ченной интриге.

...За полтора часа до начала поединка
все было чинно, спокойно. Фаны в
бело-голубых и красно-белых шар-

фах мирно разгуливали по прилегающей к стади-
ону «Динамо» территории, будто дружили во все
времена. Милиции до начала матча не пришлось
вмешиваться. Зато по окончании встречи нача-
лось побоище, в котором с обеих сторон участво-
вало более 200 человек. Сотрудники ОМОНа, увы,
не смогли утихомирить страсти. Локальные стыч-
ки вспыхивали позже в разных точках города,
среди болельщиков и стражей порядка есть по-
страдавшие.

Вряд ли мирной назовешь саму игру. Она мог-
ла стать таковой, оформи «Динамо» разгром в
первом тайме. Мало того что хозяева поля забили
пару мячей, так они имели еще несколько голе-
вых моментов. 

- Я напоминал своим ребятам в перерыве, что
«Спартак» не та команда, которая смирится с по-
ражением, по-моему, это не до всех дошло, - ру-
гал своих подопечных главный тренер «бело-го-
лубых» Виктор Прокопенко. - Поэтому едва не
упустили победу. Результатом я доволен, а вот иг-
рой...

Динамовцам в конце матча повезло. Всего за
две минуты до конца их атакующий полузащит-
ник Евгений Харлачев поставил-таки победную
точку - 3:2. Впервые с 1997 года (!) «Динамо» вы-
игрывает у «Спартака». 

- Мы еще легко отделались в первом тайме, -
сказал корреспонденту «МС» по окончании
матча спартаковский капитан Егор Титов. - Со-
перник имел солидное преимущество. А во вто-
рой половине уже мои партнеры диктовали ус-
ловия. 

Титов, кстати, забил красивейший мяч, позво-
ливший его команде сравнять счет - 2:2. Егор про-
бил с лёта в самый нижний угол, голкипер «Дина-
мо» Роман Березовский даже не шелохнулся. На
большее спартаковцев не хватило, хотя они, без-
условно, проявили характер, уступая 0:2. 

- Мы, пожалуй, доигрываем чемпионат, ведь
шансов попасть в тройку призеров у нас не оста-
лось, - откровенно признал Е. Титов. - И перспек-
тивы наши в Кубке УЕФА весьма туманны, слиш-
ком много пропускаем мячей в своем чемпиона-
те, никуда это не годится. Пусть болельщики зна-
ют: я не уйду с тонущего корабля, у меня действу-
ющий контракт со «Спартаком». 

Что ж, хотя бы в этом капитан обнадежил, а так
дело - труба.

Снова насмешил специалистов, болельщиков
главный тренер ЦСКА и сборной страны Валерий
Газзаев. Неудачу в матче с аутсайдером - «Торпе-
до-Металлург» - наставник армейцев списал на...
арбитров. Мол, они засудили бедного лидера
чемпионата. Хотя никаких глобальных ошибок,
повлиявших на результат встречи, судейская бри-
гада не совершила. А мелкие погрешности не в
счет, их в любой игре бывает с избытком. Судьи
ведь не роботы, живые люди. Главное, не было
предвзятости, и за это спасибо. 

ЦСКА проиграл по делу - 1:2. Победил тот, кто,
по-моему, больше хотел, проявил больше стра-
сти, самоотдачи. И что самое удивительное, «ме-
таллурги» не уступили лидеру в качестве футбо-
ла, оно было среднего уровня. Выигрыш пока ни-
чего кардинально не изменил в судьбе торпедов-
цев, они по-прежнему плетутся в хвосте таблицы,
но, безусловно, успех взбодрил команду и ее бо-
лельщиков, подарил надежду. 

Между тем звезда подмосковного «Сатурна»
засверкала еще ярче после победы в гостях над
новороссийским «Черноморцем» - 1:0. Жаркое
дыхание сатурновцев уже ощущают на себе ар-
мейцы, подопечные Виталия Шевченко потеряли
всего на одно очко больше, чем именитые сопер-
ники. Вот будет лихо, если мастера из Подмоско-
вья на финишной прямой обойдут ЦСКА! Этого
просто не переживут горячие поклонники армей-
цев, ведь их команда второй год подряд близка к
завоеванию заветного «золота».

«Локомотив» - словно заноза в сердце желез-
нодорожного болельщика. После досадного и в
то же время закономерного поражения в первом
матче Лиги чемпионов от донецкого «Шахтера»
(0:1) «Локо» притормозил и в российском пер-
венстве. Питомцы Юрия Семина привезли из Рос-
това-на-Дону всего одно очко, а могли взять все
три. Не судьба - 1:1.

Может, любителям спорта интересно узнать,
как сыграли немосковские команды? «Рубин» -
«Ротор» - 1:0, «Спартак-Алания» - «Крылья Сове-
тов» - 1:1, «Зенит» - «Шинник» - 1:2.

Алексей МАТВЕЕВ
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Событию предшествовала выдающаяся победа на-
ших воздушных акробатов на 22-м Чемпионате
мира по высшему пилотажу в американском

Лейкленде. Сборная России выиграла 21 награду из
28, подтвердив звание сильнейшей в мире. Она завое-
вала и первое командное место, и самые престижные
в этом виде спорта награды - кубки Арести и Нестеро-
ва. Русским был весь пьедестал почета в женском пер-
венстве (Светлана Капанина, Елена Климович, Светла-
на Федоренко) и на две трети нашим - в мужском (Сер-
гей Рахманин, Александр Кротов). Петербуржец Сергей
Рахманин и летчица ОКБ Сухого Светлана Капанина
стали абсолютными чемпионами мира по высшему пи-
лотажу, причем Светлана - в четвертый (!) раз.

Наша сборная всегда отправлялась на чемпионаты с
теми машинами, на которых тренировалась. Но лететь
в Америку со своими самолетами?! Посему было при-
нято решение - арендовать «сушки» у местных вла-
дельцев, благо в Штаты их было продано немало.
Спортсмены провели сборы на своих стареньких ма-
шинах и заранее отбыли за океан, чтобы успеть «адап-
тировать» арендованные Су-31. За ними пришлось
ехать в Аризону - оказалось, что именно там прожива-
ют владельцы техники. А это - 3000 километров от ме-
ста проведения чемпионата. Там выяснилось, что ма-

шины требуют мелкого ремонта. Но так повелось, что
наша техника поставлялась всегда без запасных час-
тей. Поэтому американцы называют спортивные само-
леты Сухого одноразовыми. Предвидя такой оборот,
ОКБ загодя отправило контейнер с запчастями в Лейк-
ленд, откуда они экспресс-почтой доставлялись к мес-
там поломки.

Зная, что машины соперника по своим возможно-
стям приближаются к отечественным, а кое в чем и
превосходят их, было решено дать нашим летчикам
техническую фору в виде нового самолета.

Комментарий Бориса Ракинина, заместителя гене-
рального конструктора - главного конструктора ОКБ
Сухого по легкомоторной авиации:

- Уже в марте самолет вышел на летные испытания.
Он был оборудован новым двигателем, контрольно-за-
писывающей аппаратурой, новым катапультным крес-
лом. Мы доработали крыло, изменили вертикальное
оперение. Воздушный винт тоже претерпел изменения.
Но главное - новый двигатель с его возросшей на 60
лошадиных сил мощностью. Это улучшило управляе-
мость самолета, позволило летчику более четко конт-
ролировать машину в воздухе. В условиях жары, кото-
рая была во Флориде, он имел преимущества и по аэ-
родинамике, и по мощности двигателя (чем жарче, тем

менее плотным становится воздух, отчего и падают
подъемная сила крыла и мощность двигателя). Все это
создавало необходимость проведения летных испыта-
ний, после которых только и можно было приглашать
в кабину Су-26М3 летчиков-спортсменов.

В кратчайшие сроки создавался по существу новый
самолет, но на него нельзя было посадить всю сбор-
ную - слишком велик риск. В итоге рискнули двое -
Светлана Капанина и Виктор Чмаль, заслуженные тре-
неры России, абсолютные чемпионы мира. Рискнули -
и выиграли. Но чего это стоило!

На летно-испытательной и доводочной базе ОКБ Су-
хого в Жуковском Капанина и Чмаль успели только по-
знакомиться с новой машиной. Основная работа пла-
нировалась на двадцать «американских» предчемпио-
натных дней. Но произошло неожиданное: на пятый
день работы во время тренировочного полета Капани-
ной с машины в воздухе сорвало «фонарь» (стеклян-
ную часть кабины). На скорости под 300 км в час лет-
чица оказалась один на один с бешеным воздушным
потоком, но не растерялась, сумела справиться с упра-
влением, вывела самолет и посадила его! Но летать-то
без «фонаря» нельзя. Предстояло выпрямить раму и
получить из Москвы стекло. А до открытия чемпиона-
та оставалось десять дней.

- Отремонтировать «фонарь» самостоятельно мы не
могли, - продолжает рассказ Борис Ракинин. - Спаси-
бо, помогли наши люди, которые живут в Америке.
Они нашли ремонтную базу, и Виктор Чмаль перегнал
туда самолет. За день до начала соревнований Светла-
на и Виктор сумели сделать по четыре полета. В ре-
зультате Капанина на первом же упражнении стала
чемпионкой мира.

Елена ЛИТОВЧЕНКО

В ЧУЖОМ НЕБЕ - КАК ДОМА
Указом Президента России за высокие спортивные достижения
группа спортивных летчиков - членов сборной команды РФ по вы-
сшему пилотажу - удостоена государственных наград... 

Хоккеист Илья КОВАЛЬЧУК родился 15 апреля
1983 года. Рост - 187 см, вес - 94 кг. Воспитанник
столичного «Спартака». Чемпион мира среди юни-
оров в составе сборной России 2001 года. Ныне -
форвард клуба НХЛ «Атланта Трешерз».
Успел побить клубный рекорд, забросив в ворота
соперников за полтора сезона 57 шайб!

ПАС ИЗ ТВЕРИ В АТЛАНТУ
Илья КОВАЛЬЧУК любит попариться в русской баньке
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СУШИТЕ ЛУК 
И ЧЕСНОК.
ЭТО ЗАЛОГ ЗДОРОВЬЯ...
ЛУКОВИЦ НА ВСЮ ЗИМУ

делу – время,
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Витоге, столкнувшись с
бессонницей, мы в боль-
шом количестве прини-

маем снотворное, падая в про-
пасть без сновидений, только
затем, чтобы проснуться с го-
ловной болью. А без лекарств
ощущаем бессилие перед
медленной ночной пыткой.

Сон - свойство всего живо-
го. Это тайна, которую мы но-
сим в себе и на протяжении ве-
ков пытаемся разгадать. Сон
занимает особое место в на-
шей жизни. Однако, по резуль-
татам исследований, 45-50
процентов населения не удов-
летворены своим сном. Причи-
ны недовольства самые раз-
ные - глубина сна, его длитель-
ность, а часто и то, и другое
вместе. И особенно эта проб-
лема касается пожилых лю-
дей. Увеличение физической и
эмоциональной нагрузки, на-
копившиеся с возрастом бо-
лезни, неблагоприятная эколо-
гическая обстановка приводят
к тому, что нарушений сна ста-
новится все больше.

Что происходит во время
сна? В чем его лечебные свой-
ства?

Ночью мозг, активно рабо-
тавший в течение дня, начина-
ет сортировать, перерабаты-
вать, запоминать и анализи-
ровать полученную в течение

дня информацию. В нервной
системе человека 50 милли-
ардов нейронов, и во время
сна они интенсивно работают.
Полноценный здоровый сон,
состоящий из сочетания необ-
ходимых фаз глубокого и не-
глубокого сна, с периодами
сновидений и нормальной
продолжительностью дает
возможность нашему организ-
му не только отдохнуть, но и
восполнить потраченную за
день энергию. Во сне мы нака-
пливаем силы, сон - это наша
психологическая защита. Не
зря говорят: «Здоровый сон -
лучший лекарь!».

Какую угрозу для здоровья
человека несут нарушения
сна?

Любой понимает простую
истину: как мы спим, так и жи-
вем.

Вся жизнь человека подчи-
няется определенным биоло-
гическим ритмам сна и бодр-
ствования. Если этот ритм на-
рушить, возникнет инсомния -
расстройство сна. И чем
больше мы пренебрегаем
сном, тем больше ослабляем
жизненные силы организма.
Мы думаем, что причина на-
ших недомоганий простуда
или инфекция, но не стоит за-
бывать про сон. Нарушения
сна не только ухудшают наше

самочувствие, но и являются
плацдармом для развития за-
болеваний. Патологические
процессы в человеческом ор-
ганизме возникают именно во
время сна. Это различные ин-
сульты, приступы паники,
эпилепсия, мигрени, останов-
ки сердца и дыхания во сне.
Если человек не может за-

снуть более 15 минут - это
уже симптом.

Возникает вопрос - можно
ли улучшить сон? Конечно! 

Существует большое раз-
нообразие фармакологиче-
ских препаратов. К ним отно-
сятся современные снотвор-
ные лекарства и успокоитель-
ные средства. Однако среди
снотворных необходимо вы-
бирать те, которые не вызы-
вают привыкания, а также мо-
гут без вреда для здоровья
приниматься с другими ле-
карствами. Также известно,
что снотворные нельзя при-
нимать более 2-3 недель под-
ряд из-за возможных побоч-
ных действий.

В настоящее время врачи
отдают предпочтение не ле-
карствам, а мягким успокои-
тельным средствам на осно-
ве экстрактов российских це-
лебных трав. Они абсолютно
безопасны, не содержат
спирта, совместимы с любы-
ми лекарствами и не вызыва-
ют привыкания. Также их
можно принимать в переры-
вах между приемами сно-
творных лекарств.

Современные успокоитель-
ные средства способны вер-
нуть вам не только здоровый
сон, но и хорошее самочувст-
вие и бодрость на весь день.

Последняя декада августа - горячая пора
для правоверных садоводов. После
сбора ягод необходимо подкормить ку-

сты и взрыхлить под ними почву.
У малины вырезаем отплодоносившие по-

беги, а молодые прищипываем. Не забудем
подкормить землянику органическими и ми-
неральными удобрениями, а также отделить
и рассадить молодые розетки на постоянное
место. Ремонтантную землянику, обильно
цветущую, пропалываем, удобряем и полива-
ем. В прохладные ночи накрываем ее лутра-
силом. Если несколько дней идут дожди, лу-
трасил не снимаем и днем.

Если корни у молодой земляники длиннее
6 см, перед посадкой их немного подрезаем.
Почву мульчируем торфом.

Для борьбы с болезнями и вредителями
черной смородины (почковые клещи и
махровость) кусты обрабатываем не менее
трех раз коллоидной серой, ИСО, карбо-
фосом.

С 20 августа до начала сентября убираем
лук-репку. Луковицы просушиваем на листах
железа, на досках (только не на земле!), на
открытом солнечном, хорошо продуваемом
месте. Храним в сухом месте в корзинах,
ящиках при комнатной температуре.

НА ЗИМНИЙ СТОЛ
ГОТОВИТ АВГУСТ РАЗНОСОЛ

Цветы свои я пересаживаю в самую жару, в
середине августа, когда становится очевид-
но, что растут они не на месте и не в том

соседстве. «Операцию» провожу безболезнен-
но, потому что соблюдаю основные правила:
время пересадки только вечернее, полив отсто-
янной водой из железной бочки и, естественно,
трехдневный покой под ведром (вот почему я

никогда не выбрасываю прохудившиеся ведра,
а выбиваю дно и прячу в сарай - до лучших вре-
мен). Растение не страдает от палящих лучей
солнца, а земля сохраняет влагу целую неделю.
Цветам под таким ведром спокойнее, и мне при-
ятно, что в хозяйстве ничего не пропадает.

Яна ХРОМЧЕНКО,
Химки

Выкапывая корнеплоды,
старайтесь их не пора-
нить. Поврежденные эк-

земпляры моркови, свеклы и
редьки долго не хранятся, поэ-
тому их следует как можно
быстрее отправить в дело.

Выкопанный корнеплод от-
ряхивают от земли и сразу же
обрезают ботву. Необрезанная
ботва вытягивает все соки из
овощей, отчего они теряют уп-
ругость. Однако на моркови
оставляют черешки до 2 см.
Землю ни в коем случае не
счищайте ножом. Отряхнули -
и порядок.

Только что выкопанные
морковь, свекла, редька и ре-
па не должны долго лежать на
грядке: от ветра и солнца они
могут подвянуть.

Свеклу можно хранить вме-
сте с картофелем, а морковь,
сельдерей, пастернак и репу -
отдельно в ящиках. Сверху
корнеплоды присыпают влаж-
ным песком, лучше послойно.

Интересен способ хранения
корнеплодов глинованием.
Для этого их загружают в ем-
кость с размешанной в воде
глиной (до консистенции сме-
таны). Обмазанные таким об-
разом овощи не будут стра-
дать от увядания, а значит, и не
заболеют.

Хорошо хранятся корнепло-
ды в мешках из полиэтилена: в
них и воздух влажный, и угле-
кислый газ накапливается -
эти факторы благоприятно
влияют на сохранность ово-
щей. Однако мешки при этом
не завязывают.

Без запасов лука и чеснока
никакая хозяйка обойтись не
может. Если хотите ускорить
созревание лука, приподними-
те луковицу лопатой или вила-
ми прямо с землей, не выры-

вая полностью. Надорванные
корни ограничат доступ влаги
к овощу, а отмирающие ли-
стья постепенно отдадут луко-
вицам накопленные вещества.

Выбранный лук с необре-
занными корешками на 4-5 су-
ток укладывают на грядку для
просушки на солнце, затем
под навес, где выдерживают в
течение двух недель. За это
время луковицы дозревают
благодаря оттоку питательных
элементов из листьев.

В сырую погоду луковицы
раскладывают под навесом в

один слой (можно использо-
вать для этого пустые парни-
ки). Их периодически перево-
рачивают, чтобы избежать
распространения болезней.

После просушки лук-репку
и чеснок обрезают соответст-
венно на расстоянии 3-4 и 4-5
см от плечиков. Чтобы лукови-
цы хорошо лежали зимой, на
них должно быть не менее
трех плотных чешуек.

Луковицы, убранные в
дождливую погоду, зимой час-
то поражаются шейковой гни-
лью. Поэтому после просушки
перед закладкой на хранение
их прогревают при температу-
ре 43oС в течение 8 часов.

ПОД ВЕДРОМ СПОКОЙНЕЕ

ВРЕМЯ КОПАТЬ
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МОЖНО ЛИ
УЛУЧШИТЬ СОН?

С улыбкой, в прекрасном настроении,
бодрыми и энергичными - такими мы хотим
просыпаться каждое утро! Но почему для
многих чувствовать себя с утра отдохнув-
шим остается несбыточной мечтой? Поче-
му быстро заснуть стало огромной проб-
лемой человечества?



Я- родитель! Я с себя ответственности за
воспитание своего ребенка не снимаю.
Но не надо вешать на меня всех собак.

Если на моего сына кто-то и оказал дурное
влияние, то не я. Я его, можно сказать, совсем
не вижу, а вы - извините, забыл ваше имя-от-
чество - его классный руководитель, вы у не-
го полдня перед глазами.

Но я сюда пришел не считаться, а понять,
что нужно сделать, чтобы ребенок вырос дос-
тойным членом общества.

Вы говорите: надо мне с ним построже
быть. Когда надо, я строг, я ему лишнего не
позволяю. Вот он вчера кинул камнем в соба-
ку, я ему сказал: «Сынок, так нельзя, собака -
друг человека. Соседская собака - друг сосе-
да, а это - наша с тобой, в нее не надо кидать».

Я не говорю, что он у меня идеальный ребе-
нок. Кто-то, знаете, сказал: «Дети бывают чу-
жие и гениальные». Я не согласен. Посмотрю
на своего, сейчас уже вижу - не академик бу-
дет. Может, здесь в чем-то и моя вина, но, с
другой стороны, час уже сижу на родитель-
ском собрании, и чтобы школа призналась в
какой-нибудь ошибке, не слышал.

А они есть!
Во-первых, вы перегружаете детей учебой.

Что я ему могу хорошего внушить, если он из
школы приходит - не соображает ничего? В
третьем классе миллионы проходят. Это
смешно! Для чего ему миллион, если всю
жизнь его будет тянуть на сто пятьдесят?

Думать надо всякий раз, когда дело касается
детей. Изложение у вас было, сын у соседа все
списал, тому - пять, моему - два! Чего вы этим
добились? Вырастет, будет он верить в спра-
ведливость? Вряд ли. А поставь пять, обласкай
мальчика, он в следующий раз горы свернет.

Вот иногда смотрю на сына, думаю: «Черт
тебя знает, что из тебя получится». Что мне
надо делать, я знаю, но я за него отвечаю пе-
ред государством вместе со школой, а что там
творится, я могу только догадываться.

Вот он месяц назад принес в класс ужа, де-
вочке какой-то положил в парту. Так они что
сделали?! Оттащили его к директору! Не ужа -
сына. Он перепугался насмерть, две недели
речь не могли восстановить.

Далек от мысли, чтобы хаять школу огуль-
но. Учителя дают детям много полезного. Вот
они постоянно твердят нам: «Следите за осан-
кой своих детей!» Это верно. С хорошей фигу-
рой можно прожить не хуже, чем с хорошими
знаниями.

В заключение хочу сказать: я - родитель! Я
со своей стороны сделаю все, чтобы мальчик
вырос гражданином. Но! Давайте постараем-
ся впредь понимать друг друга с полуслова. А
тут недавно мой после уроков ударил товари-
ща портфелем по спине. Учителя подняли на
ноги весь педсовет, приходили к нам домой. А
зачем? Если подумать, возмущаться нечем.
Чем ему нужно было ударить, если не портфе-
лем? Кирпичом? Я слегка утрирую, но, как го-
ворится, в каждой шутке есть доля правды.
Зайдем с другой стороны. Когда надо было
бить товарища? Во время урока? Чтобы сор-
вать учебный процесс? Я согласен, товарищей
вообще бить не стоит. Но теперь спросим се-
бя: «Лучше будет, если он начнет бить незна-
комых?» Товарищей у него раз-два и обчелся,
а незнакомых четыре миллиарда! И наконец,
по чему он ударил? Вот именно, самое глав-
ное. По чему? По спине, а не по голове. И не
забывайте, это дети, они не могут без движе-
ния. Но я пришел сюда не считаться. Школа и
семья должны вместе отвечать за подрастаю-
щее поколение, за нашу смену. Нас отличает
одно: я воспитываю своего сына бескорыстно,
а вы - извините, никак не запомню вашего
трудного имени-отчества - получаете за то же
самое деньги. И выбрасывать на ветер народ-
ные деньги вам никто не позволит... Мария
Ивановна! Но это так, к слову.

Не забывайте: что мы сейчас посеем в де-
тей, то потом и пожнем.
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ГОРОСКОП
на 22 - 28 августа 

2003 года

23потехе – час
У НИХ: 

ЖИВИ КАК ХОЧЕШЬ, 
У НАС: 

КАК ХОЧЕШЬ, ТАК И ЖИВИ

ИНТЕРВЬЮ
- Анатолий Алексеевич, как вам Обалдуевск?
- Обалдуевск?
- Да, Обалдуевск.
- Обалдеть!
- Каково происхождение вашей фамилии?
- Фамилия Трушкин состоит из нескольких

частей: «Тр» - трезвый, «у» - умный, «ш» -
шарж, шутка, «кин» - кинжал. Все вместе, я по-
лагаю, означает «утренний цветок».

- Вы писатель-сатирик или писатель-юмо-
рист?

- Если встаю с левой ноги, то - сатирик, ес-
ли с правой, то - юморист.

- Человек без юмора - это, по-вашему,
кто?

- Это полководец без армии, гармонист без
баяна, жених без невесты.

- Что вы не умеете делать?
- Врать не моргнув глазом. Моргнув, могу

сколько угодно.
- Что такое популярность?
- Популярность, когда работник ГАИ остана-

вливает: «Штраф пятьдесят рублей». Потом
смотрит: «О, Трушкин! Двести рублей!»

- Как вы считаете, Анатолий Алексеевич,
можно ли в России искоренить воровство?

- Мы уже на пороге этого. Еще чуть-чуть и
воровать будет нечего.

- Как вы думаете, почему хорошо там, где
нас нет?

- Поэтому там и хорошо.
- Нарисуйте портрет идеальной жены.
- Его невозможно нарисовать, потому что

идеальную жену не видно и не слышно.
- Чего вы боитесь в будущем?
- Того, что было в прошлом.
- Можно ли у нас победить взяточничество?
- Можно, если прилично дать на лапу тем,

кто с ним борется.
- Вы часто бывали за границей. В чем наше

главное отличие от них?
- У них: живи как хочешь, у нас: как хочешь,

так и живи.
- Анатолий Алексеевич, и напоследок - об-

щее впечатление о нашей жизни?
- Оно давно высказано: «Умом Россию не

понять».
Вопросы задавал
Сергей ЛУЗАН

ОВЕН
Даже если вам

очень хочется
к а р д и н а л ь н ы х

перемен в жизни, пока
их лучше не торопить.
Неделя не совсем бла-
гоприятна для смены
места жительства или
работы. Но для обще-
ния и контактов пора
неплохая. Больше вни-
мания звезды советуют
уделить семье.

ТЕЛЕЦ
Ваше окруже-

ние изрядно
поднадоест вам

своими советами,
просьбами и замечани-
ями. Однако вам лучше
сдержать себя и не вы-
плескивать эмоции.
Будьте отзывчивы, по-
старайтесь понять про-
блемы других людей. В
эти дни может про-
изойти знакомство, ко-
торое впоследствии из-
менит всю вашу жизнь.
Так что будьте уверен-
нее. А кроме того, по-
радуйте себя покупка-
ми.

БЛИЗНЕЦЫ
Вас ожидают

различные проб-
лемы, которые

будут связаны с рабо-
той или со здоровьем.
Но как бы ни было тя-
жело, не стоит отчаи-
ваться, тем более - уте-
шаться спиртным. У
вас есть все шансы для
того, чтобы все пре-
одолеть и выйти побе-
дителем. В итоге вы
улучшите свое благо-
состояние, наслади-
тесь общением с
друзьями.

РАК
Всю неделю

вам предстоит
искать источни-

ки дохода. Поэтому
карьера и работа ста-
нут для вас так важны,
что дом и семья пока
уйдут на второй план.
Однако близким стоит
все же говорить о сво-
их чувствах, иначе не
избежать семейных
конфликтов. Проведи-
те с ними выходные,
сходите куда-нибудь.
Кроме того, звезды со-
ветуют не забывать о
здоровье.

ЛЕВ
На работе мо-

гут быть непри-
ятности. Поэто-

му, если есть возмож-
ность, найдите повод
отлучиться. Неделя
благоприятна для кон-
тактов и новых зна-
комств. Да и в личной
жизни вас ждет успех.
Вполне можете рассчи-
тывать на родственни-
ков в решении своих
проблем.

ДЕВА
Неделя может

быть омрачена
конфликтами и

стрессовыми ситуация-
ми. Однако постарай-
тесь не раздражаться.
Главное, что вам сейчас
крайне необходимо, –
это уверенность в соб-
ственных силах. Неделя
хороша для закладки
фундамента новых дел.

ВЕСЫ
Постарайтесь

проанализиро-
вать то, что бы-

ло раньше. Сейчас ус-
пех во многом зависит
от того, насколько вы
сможете понять и
осознать свои про-
шлые ошибки. Неделя
чревата обилием но-
вых продуктивных
идей, и в дальнейшем
вас ждет полоса пози-
тивных, приятных  пе-
ремен. А вот от вечери-
нок в шумных компа-
ниях пока лучше воз-
держаться.

СКОРПИОН
Вполне може-

те рассчитывать
на укрепление

партнерских отноше-
ний. Вас ждет большое
количество встреч, пе-
реговоров. Не забывай-
те, что для успеха не-
обходима хорошая
форма. Но опасайтесь
больших материальных
трат. Среди положи-
тельных моментов
можно ожидать улуч-
шения обстановки на
работе.

СТРЕЛЕЦ
Многое будет

зависеть от ва-
шего умения

увидеть ситуацию гла-
зами партнера. Если
вы сможете стать на
его место, понять его -
многого удастся дос-
тигнуть. Успех на рабо-
те во многом будет за-
висеть от климата в
семье. В целом обсто-
ятельства на вашей
стороне. Есть перспек-
тива хорошего зара-
ботка. 

КОЗЕРОГ
Вы столкне-

тесь с некоторы-
ми трудностями

в общении: будет не-
легко убедить окружа-
ющих в целесообраз-
ности ваших предло-
жений. Кроме того,
трудно будет успевать
во всем и дома, и на
работе. Поэтому лучше
сосредоточиться на
чем-нибудь одном. Вы-
ходные дни хорошо бы
провести за городом.
И вообще постарай-
тесь чаще бывать на
воздухе, больше дви-
гаться.

ВОДОЛЕЙ
Время воз-

держаться от
рискованных и

сомнительных опера-
ций в бизнесе и фи-
нансах. Берегите эмо-
ции, будьте терпимы к
партнерам, и фортуна
повернется к вам ли-
цом. Многое будет
также зависеть от ва-
шего умения наладить
контакты с людьми.
Покупки в эти дни бу-
дут удачными.

РЫБЫ
Имеет смысл

обратить внима-
ние на свое фи-

зическое состояние,
звезды советуют боль-
ше заниматься спор-
том. Отношения с кол-
легами потребуют вы-
держки. Зато в любви
можете рассчитывать
на взаимность. Если
есть возможность,
звезды рекомендуют
отправиться в путеше-
ствие.

Составил
Вячеслав 

СЕЛЯХОВИЧ
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ПОСИДЕЛКИ С АНАТОЛИЕМ ТРУШКИНЫМ
Интервью с первым почетным гражданином Обалдуевска
А.А. ТРУШКИНЫМ состоялось в экстремальных условиях. На
бегу, если не сказать - на скаку, от зала, где происходило че-
ствование лауреата, до банкетного зала, где это чествование
вылилось в бокалы и фужеры. Поэтому наш корреспондент
просит прощения за возможную неточность своих вопросов.
Между тем за точность ответов он стопроцентно ручается.

ТЕБЕ ПОРА
Сидим в ресторане. Время к полуночи. А у меня

с Серафимовной уговор: если я дома без од-
ной минуты двенадцать, я - человек. Если одна

минута первого, я - скот. Поглядываю на часы, хо-
чется вернуться домой человеком. Приятель обижа-
ется: «Что, ты не хозяин своего времени?» Объяс-
няю ему ситуацию. Он очень уверен в своем обая-
нии, говорит: «Успокойся. Я все беру на себя». В час
ночи стоим перед дверью в мою квартиру. Я звоню,
отхожу в сторону. Приятель занимает мое место, по-
правляет галстук, мягко, интеллигентно улыбается -
готов взять все на себя. Дверь распахивается - и по
этой улыбке! Со всего маху! А рука у Серафимовны
тяжелая!.. Потом, правда, еще посидели. Все хорошо
кончилось. И забыли об этом навсегда.

Но с тех пор, когда сидим в ресторане с ним, он
после одиннадцати начинает нервничать, погляды-
вать на часы, а в половине двенадцатого говорит:
«Ну, все - тебе пора!»

ПРОГРАММА-ПРЕЙСКУРАНТ
пребывания интуристов в деревне Загогулино
Обалдуевской обл.

Торжественная встреча
Встреча хлебом-солью - 100 долларов.
Встреча хлебом без соли - 50 долларов.
Встреча солью без хлеба - 20 долларов.
Без хлеба, без соли - 1 бутылка водки.
Просто солью (из берданки) - бесплатно.

Прогулки по русскому лесу
В трезвом виде - 100 долларов.
В пьяном виде - 2 бутылки водки.
В пьяном виде с проводником, правнуком Ивана

Сусанина, - 500 долларов (предоплата) + 2 бутылки
проводнику.

Укусы комаров - бесплатно.

Русская баня
С парилкой - 100 долларов.
С парилкой и русскими женщинами - 500 долла-

ров/час (интим не предлагать!!!).
Без парилки, без бани, но с женщинами и водкой

- 1 ящик (предлагать все, что хочешь).

Русский костер
С печеной картошкой - 100 долларов/час.
Без печеной картошки, но с русской водкой -

2 бутылки.
Без костра и картошки, но с водкой и дракой -

1 ящик.

Русская охота
Охота с собаками и ружьями - 500 долларов.
Охота с ружьями на собак - 3 бутылки водки.
Охота домой (ностальгия) - бесплатно.
Охота опохмелиться - за свой счет.

Торжественные проводы
С официальной частью - 500 долларов.
С неофициальной частью - 10 ящиков водки (гу-

ляют все!)

Примечание. Иностранным туристам категориче-
ски запрещается:

1. Привозить с собой и распивать свои нацио-
нальные спиртные напитки.

2. Увозить с собой русских женщин (статья в УК
РФ за расхищение последнего национального бо-
гатства России).

3. Ругаться на родном языке (экспансия ино-
странной культуры в самобытное сознание русского
народа) - штраф 1000 долларов.

Приезжайте к нам еще!
Прейскурант предоставил

Антон МАКУНИ, 
егерь

ОБАЛДУЙ-НОВОСТИРОДИТЕЛЬ
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Liberation, Франция
11 августа
МОСКВА ГРУСТИТ БЕЗ
КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ

Широкая площадь у стен Кремля,
святая святых российской власти, -
главный магнит, притягивающий ту-
ристов в Москву, и в это время года
здесь обычно полно народу. Сейчас
на табличке у входа написано, что
«Красная площадь закрыта до сен-
тября из-за ремонтных работ». И
это в разгар туристического сезона!
Российские гиды объясняют тури-
стам причины: опасность терактов.
На вопросы людей милиционеры,
охраняющие площадь, хмуро отве-
чают, что проход закрыт по техни-
ческим причинам. В России ссылка
на технические причины - это клас-
сический способ оправдать что-ли-
бо, ничего при этом не объясняя. 

12 августа
СКАЗОЧНЫЕ ШОУ
ДЛЯ «НОВЫХ РУССКИХ» 

Как развеяться в Москве, когда
ты богат и уже переел развлечений,
связанных с казино и экстремаль-
ным спортом? В российской столи-
це проблемами таких людей зани-
мается Сергей Князев, в прошлом
профессор истории, который пре-
доставляет им услуги, которые
включают элементы неожиданно-
сти и риска и, разумеется, абсолют-
но «безопасны». Взмах волшебной
палочкой - и предприниматели, вы-
сокопоставленные чиновники, по-
литики и дипломаты превращаются
в охотников за крысами, бомжей,

милиционеров, автостопперов и
танкистов. Порой развлечение про-
должается весь уик-энд.

Би-би-си 
13 августа
В МОСКВЕ ЗАПРЕТЯТ
ПАРКОВАТЬСЯ ГДЕ ПОПАЛО 

Хаотичные, но при этом вольные
времена бесплатной московской
парковки через три с половиной го-
да должны кануть в Лету. Взамен
привычных тротуаров и парковки в
два ряда у обочины водителям обе-
щают построить платные и бесплат-
ные стоянки.  

13 августа 
ПОТЕРЯЕТ ЛИ МОСКВА
АРХИТЕКТУРНОЕ ЛИЦО?

В центре Москвы возможно уви-
деть все: пустыри, заполненные
строительным мусором и пивными
бутылками, маленькие особнячки
со свежевыкрашенными фасада-
ми, обшарпанные доходные дома
начала прошлого века, сверкающие
стеклом и сталью офисные здания,
а также элитные жилые новострой-
ки. Такую ситуацию московские
власти, в том числе и главный архи-
тектор столицы Александр Кузь-
мин, объясняют спецификой Моск-
вы. Действительно, российская
столица уже давно известна тем,
что «сочетает несочетаемое».

Но постепенно, шаг за шагом,
столичные виды меняются. Город
стал ярче, разнообразней и интерес-
ней, чем в советские времена. Одна-
ко все труднее удерживаться от то-

го, чтобы не приносить архитектуру
в жертву коммерческой выгоде.

18 августа
Asia Tims, США
ДВА МИРА -
ДВЕ ЭНЕРГОСИСТЕМЫ

Правительственные чиновники
и эксперты из России и других
стран СНГ в один голос утвержда-
ли, что энергетике их стран участь
Америки и Канады не грозит.

Но радоваться рано. «Российские
сети устарели и нуждаются в пере-
оснащении», - говорит председа-
тель Федеральной энергетической
комиссии (ФЭК) Георгий Кутовой.

18 августа
Die Welt, Германия
ПРОДАЕТСЯ МИНИСТЕРСКОЕ
КРЕСЛО

В сосновом лесу недалеко от
Москвы один из сотрудников Кре-
мля построил себе виллу, кото-
рая, по слухам, обошлась ему бо-
лее чем в миллион евро. При этом
его официальная зарплата вряд
ли превышает 300 долларов. Ге-
оргий Сатаров называет корруп-
цию в России системно-имма-
нентной. Оказывается, продаются
даже министерские портфели.

Официально слуги народа жи-
вут скромно. В то же время прези-
дент Путин издал распоряжение,
согласно которому доход высших
чиновников перестанет быть дос-
тоянием гласности.

Подготовила
Юлия ПОРОСКОВА

ССЫЛКА НА «ТЕХНИЧЕСКИЕ
ПРИЧИНЫ» - КЛАССИЧЕСКИЙ

СПОСОБ ОПРАВДАТЬ ЧТО-ЛИБО,
НИЧЕГО НЕ ОБЪЯСНЯЯ
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

ДАЙДЖЕСТ

до встречи!
Часть света

Крупное
противоречие

Ребенок-
непоседа

Жан Поль
... (якобинец)
Город на  юге

Франции
Внутри

авто
Сфера
обмена

Город
в

Киргизии

Любое
сочи-
нение

Из
избы

Лодка
Т. Хей-
ердала

Врач
по

языку

Коси,
коса,
пока

...

Вид
загадки

Перешеек
(Ю. Таиланд)

Мать
богов

Гнев
царя

В стране
чудес

Не
пролезть

Единица
площади (англ.)

Созвездие
зодиака

Рис - еда
ее семьи

Буква
кириллицы
Узконосая
обезьяна

Приятный
запах

Белый
клен

Балетный
шаг

"Дедушка"
детектива

...
яиц

Природная
краска

Плюс
помело

Репейник

Фокусник

Профи

16,38 кг

... садовая
(разг.)

Марка
истребителя

Плод
с куста

С арматурой и
бетоном

Пустыня в Чили

Напиток пиратов

Подарок вос-
точн. правителя

Горные
хребты Азии

Ориентир

Индонезия

Вид ящика

Минералка

Поручение

Продолжается подписка
юридических лиц на газету
комплекса городского хозяй-
ства правительства Москвы
«Московская cреда».

НАШ ПОДПИСНОЙ ИН-
ДЕКС В КАТАЛОГЕ МОСКОВ-
СКОГО ПОЧТАМТА - 14653.

Юридические лица могут
подписаться на «Московскую
среду» в отделах подписки
любого межрайонного поч-
тамта столицы.

Стоимость подписки 
на полугодие - 482 руб. 07 коп.,
на квартал - 251 руб. 67 коп.,
на месяц - 98 руб. 07 коп.
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По горизонтали: руно - док - шорох - окоп - Итака - вето - рана - кожа - иуда - енот - ятаган - га - толки -
Марго - Редфорд - радар - вазон - ага - Арина - Ту - акт - Икар - лярд - Иран - ода - Рено - Кама.
По вертикали: Ширвиндт - Ратмир - рота - рагу - ре - Урания - еда - Ван - нокаут - мода - Арно - Оха - дата
- фрак - кагор - Алгарви - лук - Довженко - Дания - океан - закром - кот - Ог - Адда - портал - гонор.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 30

Предлагаем вашему вниманию
Чудо-печь, которая предназначена
для обогрева жилых, хозяйствен-
ных и животноводческих помеще-
ний. Уникальная Чудо-печь обог-
реет и накормит вас в любое вре-
мя года, сэкономит большое коли-
чество топлива и, что немаловаж-
но, сотни киловатт электроэнер-
гии. Переносная Чудо-печь
(35х40х25) весом 5 кг позволяет за
1,5-2 часа поднять температуру
утепленного помещения (50 кубо-
метров) от 0 до 20 градусов, одно-
временно разогреть пищу или
вскипятить чайник за 15 минут.
Оригинальная конструкция горел-
ки и система подачи топлива пре-
образуют солярку в газ, который
горит внутри горелки высокотем-
пературным пламенем синего цве-
та, не выделяя при этом запаха и
копоти.

Цена от 800 до 1100 рублей.

ВНИМАНИЕ !
В продаже появилась новая мо-

дель печи ПО-2,5, разработанная
на оборонном предприятии. Отли-
чительными особенностями новой
печи являются:
- горелки выполнены с использо-
ванием стеклокерамики, благода-
ря чему удалось добиться лучшего
теплообмена и увеличить мощ-
ность с 1,8 до 2,5 кВт;
- применение нержавеющей стали
позволило продлить срок эксплуа-
тации с 3 до 7 лет, а гарантийный
срок до 3 лет;
- укрепленная решетка для приго-
товления пищи выдерживает на-
грузку до 10 кг.

Цена 1500
рублей.

ПЕРЕНОСНАЯ ЧУПЕРЕНОСНАЯ ЧУДО-ПЕЧЬДО-ПЕЧЬ

Москва, м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 31, стр. 1
(2-этажное желтое здание во дворе магазина «Мебель»).
Тел: (095) 232-18-82, 232-67-05.
С 10.00 до 19.00 без перерывов и выходных. ПРЕД

Ъ
ЯВИ

ТЕЛ
Ю

ПО
Д

АРО
К! 

ДК ЗИЛ объявляет на-
бор в школу-студию дра-
матического театра детей
в возрасте от 8 до 15 лет и
в молодежную студию.
Опытные педагоги подго-
товят вас для поступления
в творческие вузы и для
работы в нашем драмати-
ческом театре.

Московский шоу-театр
ростовых кукол “Русский
Диснейленд” объявляет
конкурсный набор акте-
ров, имеющих опыт рабо-
ты или хореографическую
подготовку.

Имеется вакансия зву-
корежиссера театра.

Справки по тел. 275-15-37
с 1 сентября.

Вид Москвы из-за границы
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